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Наталья Козлова 

ИНТЕРЕСНОЕ решение приняла 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда, ког-
да пересматривала дело о разде-
ле совместно нажитого добра 
между бывшими супругами. 

Тема — кому сколько останет-
ся после того, как семейная лод-
ка разбивается о быт — почти 
вечная. Тем не менее она, как и 
любая классика, всегда актуаль-
на. 

Делят имущество олигархи и 
их супруги, чиновники и их под-
руги. Так, жена бывшего губерна-
тора Сахалина Хорошавина по-
просила через суд часть от аре-
стованного семейного добра. Не 
отстают и простые граждане. На 

днях житель Якутии сжег себя и 
свой дом на глазах у бывшей 
жены и судебных приставов, ко-
торые приехали разделить  жили-
ще по решению суда о разводе. 
Деление семейного добра в наше 
время осложняется тем, что кро-
ме общего имущества у супругов 
почти наверняка есть еще и об-
щие долги. А как поделить их? И 
что важно учитывать при подоб-
ных спорах? Своими разъясне-
ниями Верховный суд старается 
показать нижестоящим судам, на 
что необходимо обратить внима-
ние при дележе долгов и расходов 
рухнувшей семьи.

Наша история началась с су-
дебного иска бывшей 
супруги к бывшему 
мужу. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, какие 
доказательства нужны 
при разделе имущества 
бывших супругов

Нажить и поделить

Татьяна Смольякова

КОЛИЧЕСТВО женщин в сове-
тах директоров публичных ком-
паний в мире растет и сегодня 
составляет в среднем 12 процен-
тов. В России этот показатель 
вдвое ниже — всего 5,7 процента. 
Такие данные приводятся в ис-
следовании Deloitte Touche 
Tohmatsu.

Лидер рейтинга — Норвегия. 
Там количество женщин в сове-
тах директоров — 36,7 процента. 
На втором месте Франция — 29,9 
процента. На третьем — Швеция 
— 24,4 процента. Гораздо хуже 
статистика у женщин — первых 
лиц компаний. Только 4 процен-
та советов директоров в целом в 
мире возглавляют представи-
тельницы слабого пола. Лучшие 

показатели в Италии, где 22,2 
процента советов директоров 
возглавляют женщины, а также в 
Норвегии (18,2 процента). В Рос-
сии таких женщин-руководите-
лей вообще не нашлось, хотя в 
исследовании участвовали 35 
российских компаний. 

Аналогичные результаты по-
лучила и Международная орга-
низация труда (МОТ), которая в 
прошлом году провела глобаль-
ное исследование в 108 странах 
мира. Россия тогда заняла 25-е 
место по количеству женщин-на-
чальников (более 39 процентов 
управленцев). Но в опросе МОТ 
речь шла не о руководителях 
высшего эшелона, а обо всех на-
чальственных должно-
стях, в том числе управ-
ленцах среднего звена.

ИССЛЕДОВАНИЕ Женщин в советах 
директоров компаний в России 
вдвое меньше, чем в мире

Дамы пропускают 
кавалеров
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Право Верховный суд поддержал законопроект 
о введении конфискации как вида наказания

Естественный 
отбор

Ирина Ивойлова

П
ервые участники програм-
мы «Глобальное образова-
ние» вернулись работать в 

Россию. Эта программа, напом-
ним,  дает возможность за счет 
бюджета учиться в лучших уни-
верситетах мира. Всего в списке 
288 вузов в разных странах, 
включая США, Францию, Герма-
нию, Англию, Австрию, Канаду. 
Речь идет о пяти приоритетных 
направлениях для нашей эконо-
мики — инженерия, наука, меди-
цина, педагогика, управление в 
социальной сфере.  Кто может 
учиться в Гарварде за счет бюд-
жета? Где будут работать выпуск-
ники Стэнфорда и Йеля? Сколько 
сегодня получает инженер? Об 
этом «РГ» рассказывает замести-
тель министра науки и образова-
ния Александр Климов. 

Александр Алексеевич, в Россию 
только что вернулись из Амери-
ки первые магистры. Расскажи-
те, где они будут работать?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Семь магистров 
в области  IT уже завершили об-
учение в университете Карнеги-
Мелон  в США. Они будут рабо-
тать в Казани в университете 
Иннополис. Это учебный вуз, 
где есть студенты, так что маги-
странты станут их преподавате-
лями.  Проблем с трудоустрой-

ством для выпускников про-
граммы «Глобальное образова-
ние» нет. В базе данных для них 
открыто 550 вакансий, за ка-
ждым стоит очередь, как мини-
мум из шести работодателей. 

Очень ждут выпускников 
около 300 российских компа-
ний, ведущие вузы Минобрнау-
ки. Мы считаем, что это уни-
кальная возможность для уни-
верситетов, промышленных 
предприятий и медицинских ор-

ганизаций получить новые зна-
ния и технологии. 

За время отбора к нам посту-
пило более 500 заявлени и сейчас 
по итогам конкурсных отборов 
утверждено 89 участников.  Все-
го по программе могут поехать 
учиться за границу  718 человек. 
Каждому из бюджета Всем из 
бюджета государства выделят бо-
лее 2 млн. 700 тысяч рублей в год. 
Если программа обучения рас-
считана на несколько лет, то сум-
ма увеличивается кратно. Но для 
учебы в ведущих университетах 
нужны не только деньги, но и 
очень глубокие знания по своему 
профилю, прекрасное владение 
английским. Опыт показывает: 
сдать вступительный экзамен  на 
английском языке очень не-
просто. Конкурс в веду-
щие вузы мира боль-
шой. 

Владислав Куликов, 
Иван Петров

В
ерховный суд России 
концептуально согла-
сился с предложением 
вернуть в Уголовный ко-
декс конфискацию как 

вид дополнительного наказания.
Столь громкая инициатива 

внесена в Государственную Думу. 
Предполагается, что, отправляя 
человека в тюрьму, суд дополни-
тельно будет буквально раздевать 
его до нитки. Счета обнулятся. 
Дома, машина, драгоценности уй-
дут государству.

Такие поправки проект вносит 
в Уголовный и Уголовно-процессу-
альный кодексы . Причем в бед-
ность предлагается вгонять не 
только воров и коррупционеров, 

но и тех, кто осужден за государст-
венную измену, терроризм, бан-
дитизм, особо тяжкие преступле-
ния.

Идея уже вызвала широкий ре-
зонанс среди юристов, и не только 
у них. Потому что здесь, как на ли-
нии огня, сходятся две полярные 
точки зрения.

Противники новации утвер-
ждают, что в борьбе с преступно-
стью нельзя отбрасывать опреде-
ленные правила и цивилизован-
ные процедуры. Люди, придержи-
вающиеся такого взгляда, вовсе не 
призывают полюбить преступни-
ков. Речь не о жалости к убийцам и 
маньякам. Просто, по мнению сто-

ронников этой точки зрения, из-
лишняя суровость не всегда эф-
фективна. Есть другие методы, 
способные защитить общество 
без лишней крови.

Но существует и второй взгляд: 
с преступностью надо пожестче. 
Мол, наказания должны пугать, и 
чем хуже осужденному, тем лучше 
и спокойней обществу. Конфиска-
ция имущества — одна из популяр-
ных мер среди сторонников тако-
го подхода. 

Потому что срок рано или позд-
но заканчивается, так должны ли 
нечестные богатства 
скрашивать жизнь отси-
девшему человеку?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Выпускники Гарварда приехали в Россию

Врачи прилетели

Имущество осужденных коррупци-
онеров и бандитов уйдет в казну и 
потом может быть продано с 
молотка.

Украинских фермеров
не пускают в Крым
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Австралийский доллар  47,4131
Азербайджанский манат  63,1400
Армянский драм**   13,6664
Белорусский рубль****  37,7112
Болгарский лев  38,2897
Бразильский реал  16,7784

Венгерский форинт**  24,1442
Вон Республики Корея***  56,2328
Датская крона   10,0365
Доллар США  66,1455
Евро  74,8304
Индийская рупия*   10,0770

Казахский тенге**  24,4467
Канадский доллар  50,0344
Киргизский сом**  93,6905
Китайский юань   10,3852
Молдавский лей*  33,2389
Новый туркменский манат  18,8987

Норвежская крона*  81,0964
Польский злотый   17,8661
Румынский лей   16,9304
СДР  93,8128
Сингапурский доллар  47,0151
Таджикский сомони  10,4076

Турецкая лира  22,0067
Узбекский сум***  25,3431
Украинская гривна*  30,2034
Фунт стерлингов  102,8496
Чешская крона*  27,6730
Шведская крона*  80,1997

Швейцарский франк  68,4736
Южноафриканский рэнд*  49,5138
Японская иена**  55,0318

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.09.15 
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Лев Аннинский 

об одной из самых 

злободневных тем 

современного 

общества — 

нужны ли нам 

моральные 

авторитеты?
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АКЦЕНТЫ

Акцент

 Предлагается применять кон-
фискацию к осужденным за 
коррупцию, терроризм, бан-
дитизм, госизмену

Акцент

 89 российских студентов 
уже учатся в лучших 
вузах мира

Василий Миронов

УЗНАТЬ в магазине молочные 
продукты, в составе которых 
есть пальмовое масло или дру-
гой заменитель жира, станет 
проще. Минсельхоз предложил 
ввести обязательную маркиров-
ку таких товаров на всей терри-
тории Таможенного союза. 

Сообщение о наличии этих 
ингредиентов должно занимать 
не менее 30 процентов площади 
упаковки. Внешний вид и назва-
ние продукции с применением 
пальмового масла и цельномо-
лочных продуктов будут сущест-
венно отличаться, перепутать 
эти товары будет сложновато. 

Проект решения Евразий-
ской экономической комиссии 
опубликован для общественного 
обсуждения, оно будет прохо-
дить до 15 октября. 

В техрегламент Таможенного 
союза по молочной продукции 
предлагается внести новые тре-
бования к производителям. В 
«наименованиях молокосодер-
жащих продуктов должны ис-
пользоваться понятия, характе-
ризующие особенности сырье-
вого состава продукта», то есть в 
процентах указана  доля замени-
теля молочного жира, в том чи-
сле изготовленного с 
использованием паль-
мового масла. 

ЕДА Осторожно: 
предупреждающие надписи 
на продуктах откроют шлюзы 
для пальмового масла

Слезет ли 
покупатель 
с пальмы?
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ЗДОРОВЬЕ От гриппа 
в России привились 
уже больше 5 миллионов 
россиян 

Укол в плечо 

Марина Гусенко

БОЛЕЕ четырех тысяч россиян умерли в прошлом году 
от заболеваний, напрямую связанных с гриппом и ОРЗ, 
сообщила вчера вице-премьер Ольга Голодец на совеща-
нии, посвященном вакцинации населения нашей стра-
ны. Многие получили тяжелые осложнения после этих 
инфекций, добавила она. 

К слову сказать, сама вице-премьер показала личный 
пример и публично сделала прививку от гриппа перед 
началом совещания. Для этого был использован препа-
рат отечественного производства. «Я замечательно себя 
чувствую и считаю, что мы все должны хорошо подгото-
виться к зиме», — сказала она. 

Вакцины и медицинские службы для иммунизации 
населения уже подготовлены. По словам вице-премьера, 
в этом году прививки планируется сделать 52 миллио-
нам россиян. В прошлом году иммунизацию прошли на 
десять миллионов человек меньше — 42,3 миллиона. 
Больше половины из них — 24,7 миллиона — за счет 
средств федерального бюджета. 

В настоящий момент вакцинации подверглись по-
рядка трех миллионов детей и 2,5 миллиона взро-
слых — это примерно четыре процента от численности 
населения страны, сказала глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. 

В этом году людям прививают «улучшенную», более 
эффективную, если сравнивать с прошлым годом, вакци-
ну, приготовленную в соответствии с рекомендациями 
ВОЗ.

Прививочная кампания Роспотребнадзора стартова-
ла 15 сентября в 82 регионах России. Для взрослых об-
щее количество вакцин против гриппа должно составить 
более 25,5 миллиона доз. Финансироваться вакцинация 
будет из нескольких источников — бюджетов всех уров-
ней, от федерального до муниципального, а также бизнес 
будет вкладывать деньги в это общее дело. 

Бесплатно сделать прививку любой россиянин может 
по месту жительства или по месту работы.

Также у россиян будет возможность привиться от 
пневмонии, полиомиелита и других инфекций.

КОММЕНТАРИЙ Глава израильского правительства рассчитывает на доверительные 
отношения с российским руководством

Зачем Нетаньяху 
привез в Москву генералов
Евгений Шестаков

В
изит израильского премьера 
Биньямина Нетаньяху в Мо-
скву по очень многим пара-

метрам можно считать неорди-
нарным. Во-первых, глава прави-
тельства еврейского государства 
включил в состав делегации на-
чальника Генерального штаба, ко-
мандира военной разведки и главу 
совета национальной безопасно-
сти, которые в силу занимаемых 
должностей не часто покидают ро-
дину. Так что начавшийся в поне-
дельник визит можно считать во-
енно-политическим. Во-вторых, и 
это также нечастый случай, Нета-
ньяху не сопровождают в поездке 
представители израильских СМИ. 
А сообщение Кремля о том, что за-
седание смешанной российско-из-
раильской комиссии по торгово-
экономическому сотрудничеству 
состоится только 27—28 сентября, 
лишний раз подтверждает: взаи-
модействие между Москвой и 
Тель-Авивом в торговой сфере на 
этот раз не было главной темой на 
переговорах президента Путина и 
премьера Нетаньяху.

В том, почему глава израиль-
ского правительства решил лично 
прилететь в Москву в составе 
представительной военной деле-
гации, эксперты сходятся — Тель-
Авив хотел бы поговорить о рас-
ширении российской помощи си-
рийским властям в борьбе с груп-
пировкой «Исламское государст-
во». Но в Израиле посчитали, что 

столь деликатные вопросы не сле-
дует обсуждать на расстоянии (в 
этом году Путин и Нетаньяху бе-
седовали по телефону трижды. — 
Прим. ред.) и запросили Путина о 
личной встрече. Задачи, стоявшие 
перед премьером Израиля в Мо-
скве, можно разделить две катего-
рии: военные и политические. К 
числу первых относились вопро-
сы координации между израиль-
скими и российскими оборонны-
ми ведомствами. По данным 
источников в ВВС армии обороны 
Израиля, прилетевшим в Москву 
генералам предстоит договорить-
ся с российскими коллегами, как 
избежать ошибок при опознании 
самолетов и летательных объек-
тов в небе Сирии. С тем, чтобы в 
процессе выполнения Россией гу-
манитарных воздушных опера-
ций не произошло трагических 
инцидентов.

Наряду с военным аспектом 
глава израильского правительства 
рассчитывал на понимание со сто-
роны Кремля в вопросах военно-
технического сотрудничества 
между Москвой и Дамаском. По 
мнению экспертов, разговоры о 
поставках из России в Сирию сов-
ременных вооружений вызвали 
беспокойство в Израиле, где хоте-
ли бы получить гарантии, что эта 
техника будет использована си-
рийскими военными по назначе-
нию — для борьбы с ИГИЛ. И не по-
падет в будущем к боевикам ли-
ванской группировки «Хезболла», 
которая выступает союзником си-

рийских властей. В Москве Нета-
ньяху рассчитывал в личной бесе-
де обсудить с российским прези-
дентом номенклатуру поставляе-
мых в Сирию вооружений с тем, 
чтобы оно не угрожало безопасно-
сти Израиля. В свою очередь рос-
сийское руководство заверило из-
раильского премьера, что все шаги 
Москвы, предпринятые на ближ-
невосточном направлении, были и 
будут ответственными. 

Еще одна причина появления 
премьера еврейского государст-
ва в Москве — получение инфор-
мации из первых рук о россий-
ско-иранском сотрудничестве и 
очередная попытка убедить Рос-
сию в угрозах, которые несет со-
глашение с Тегераном о мирном 
атоме. Впрочем, в этом вопросе 
«паровоз ушел», и все что Израи-
лю остается, так это информиро-
вать российскую сторону о недо-
бросовестных действиях иран-
цев при реализации ядерной 
сделки.

По мнению экспертов, Нетань-
яху не ставил задачу уговорить 
Москву отказаться от военной и 
гуманитарной помощи Сирии. Как 
заявил высокопоставленный 
источник в израильской оборон-
ной сфере, в Тель-Авиве уверены, 
что российское военное присутст-
вие в Сирии не направлено против 
еврейского государства и не пред-
ставляет для него угрозы. Однако в 
хаосе гражданской войны Россия и 

Израиль стремятся избежать в Си-
рии инцидентов, связанных с от-
сутствием должной координации 
между отвечающими за сирийское 
направление ведомствами.

Визит Нетаньяху в Москву име-
ет и существенный внешнеполити-
ческий аспект. Глава израильского 
правительства, который публично 
рассорился с президентом США 
Бараком Обамой из-за желания 
последнего заключить ядерную 
сделку с Ираном, решил проде-
монстрировать Белому дому, что 
может поменять партнера в ближ-

невосточных делах. Как пишет 
обозреватель израильской газеты 
«Гаарец», поездкой в Москву Нета-
ньяху дал понять Обаме, что в «Ие-
русалиме больше не доверяют Ва-
шингтону защиту в сфере безопа-
сности» и готовы обсуждать эти 
вопросы напрямую с влиятельны-
ми игроками в регионе, без амери-
канского посредничества.

В свою очередь Москва рассчи-
тывает по итогам визита Нетанья-
ху, помимо договоренностей по 
Сирии, приподнять российскую 
роль в ближневосточном «кварте-
те» международных посредников, 
занятых палестино-израильским 
урегулированием.  «Деловой от-
кровенный разговор двух лиде-
ров», как охарактеризовал встре-
чу Нетаньяху и Путина помощник 
президента РФ Юрий Ушаков, про-
демонстрировал существующий в 
отношениях двух государств уро-
вень доверия, способный дать им-
пульс в решении не только воен-
ных, но также экономических во-
просов. Для премьера Израиля, ко-
торого оппозиция внутри страны 
обвинила в том, что противостоя-
нием с президентом США он изо-
лировал еврейское государство на 
международной арене, визит в Мо-
скву — хороший повод доказать: 
времена однополярного мира 
ушли в прошлое. И Израиль от-
крыт для диалога с новыми пар-
тнерами на принципах довери-
тельности и взаимности при обсу-
ждении чувствительных для стра-
ны вопросов.

ДУМА  Депутаты 
собираются 
защитить 
российское 
имущество 
за рубежом

МОСКВА 
НАЙДЕТ 
ЧЕМ ОТВЕТИТЬ

Татьяна Замахина

ГОСУДАРСТВЕННАЯ Дума рас-
смотрит правительственную 
инициативу об ответных мерах 
на неправомерные аресты рос-
сийского имущества за рубе-
жом. Поправки об ограничении 
иммунитета иностранной соб-
ственности депутаты нижней 
палаты российского парламен-
та собираются обсудить уже 25 
сентября.

Ранее важность этого зако-
нопроекта подчеркивал предсе-
датель правительства РФ Дмит-
рий Медведев. По его словам, 
Россия должна таким образом 
ответить на те, как правило, не-
правомерные действия, кото-
рые предпринимаются в отно-
шении российского имущества 
в ряде других стран. 

По словам Дмитрия Медведе-
ва, эти действия «продиктова-
ны не правом, а политическими 
соображениями». Ответ Мо-
сквы должен включать отказ от 
предоставления такому госу-
дарству иммунитета от россий-
ских судебных решений.

Как напомнил после заседа-
ния Совета Госдумы ее предсе-
датель Сергей Нарышкин, ини-
циатива предусматривает прин-
цип взаимности. Если иностран-
ное государство ограничило им-
мунитет России или имущества 
РФ на своей территории, то 
наша страна сможет ответить 
симметрично. То есть ограни-
чить иммунитет иностранного 
государства и его имущества в 
том же объеме.

Закон актуален в первую оче-
редь в связи с арестами активов 
Российской Федерации, кото-
рые произошли во Франции и 
Бельгии. Напомним, что в июне 
во исполнение решения третей-
ского суда в Гааге по иску быв-
ших акционеров «ЮКОСа» в 
этих странах было арестовано 
имущество, которое их власти 
считают российским. 

Это решение предписывает 
России суммарно выплатить 50 
миллиардов долларов.

Глава Комитета Госдумы по 
вопросам собственности Сер-
гей Гаврилов считает, что при-
нятие поправок станет «хоро-
шим звонком» всем, кто пра-
ктикует такие же действия в от-
ношении наших интересов за 
рубежом. По его словам, они да-
дут возможность РФ более ак-
тивно защищать свои интересы, 
основываясь на судебных реше-
ниях. 

В пояснительной записке к 
законопроекту отмечается, что 
количество исков, предъявляе-
мых к РФ и ее органам в ино-
странных судах, неуклонно 
увеличивается. И при этом со-
гласия России на ее участие в 
деле не испрашивается. Во мно-
гих государствах нашей стране 
не предоставляется судебный 
иммунитет, то есть защита от 
принятия решений иностран-
ными судами. А у России, в 
свою очередь, отсутствовали 
инструменты политического 
воздействия на эти иностран-
ные государства. В результате 
принятия поправок они поя-
вятся.

Как считают эксперты, дан-
ная законодательная инициа-
тива не является новаторской, 
поскольку во многих государ-
ствах — США, Великобритании, 
Австралии — аналогичные 
принципы прямо закреплены 
на законодательном уровне. 
Или же применяются в силу 
сложившейся судебной практи-
ки, как во Франции, Греции и 
Италии. 

В Совете Федерации этот за-
конопроект поддерживают и бу-
дут рассматривать его в прио-
ритетном порядке. Об этом зая-
вил сенатор Константин Добры-
нин. «Принимая этот документ, 
государство хочет сказать: 
имейте в виду, в случае ваших 
недружественных действий в 
адрес России мы сделаем то же 
самое», — пояснил он. 

Президент Владимир Путин и Биньямин Нетаньяху обсудили борьбу 
с терроризмом

Оружие интересов

Кира Латухина

П
олитика России на 
Ближнем Востоке 
всегда будет ответст-
венной, заявил пре-
зидент РФ на встрече 

с израильским премьер-мини-
стром, который прилетел с визи-
том, чтобы обсудить безопа-
сность своей страны. Биньямин 
Нетаньяху обеспокоен возмож-
ным созданием Ираном и Сири-
ей «второго фронта» против Из-
раиля на Голанских высотах. Да-
маску сейчас не до этого, им бы 
спасти свое государство, поя-
снил российский лидер.

«Все действия России в регио-
не всегда были и будут очень от-
ветственными», — заверил Влади-
мир Путин. «Мы никогда не забы-
ваем, что в Государстве Израиль 
проживают очень много выход-
цев из бывшего Советского Сою-
за. Это накладывает особый отпе-
чаток на наши межгосударствен-
ные отношения», — отметил он.

«Я очень ценю возможность 
встретиться и побеседовать с 
вами», — сказал Нетаньяху. «У 
Израиля и России есть общие 
интересы в обеспечении ста-

бильности на Ближнем Восто-
ке», — заметил он.

«Я здесь из-за сложного поло-
жения в области безопасности, 
которое становится все сложнее 
и сложнее на наших северных 
границах», — продолжил изра-
ильский премьер. «Иран и Сирия 
вооружают радикальную ислам-
скую террористическую органи-
зацию «Хезболла» современным 
оружием, направленным против 
наших граждан, — уверен он. — И в 
последние годы уже тысячи ра-
кет были использованы против 
жителей Израиля.

«Что касается обстрелов, то 
мы знаем, мы осуждаем эти дей-
ствия — обстрелы израильской 
территории. Насколько мне из-

вестно, производят их из ракет-
ных систем кустарного произ-
водства», — прокомментировал 
Путин.

«Параллельно с этим Иран 
при поддержке сирийской ар-
мии пытается создать второй 
террористический фронт про-
тив нас на Голанских высотах», 
—  б е с п о к о и л с я  Н ета н ья х у. 
«Наша политика — сделать все, 
чтобы сорвать переброску ору-
жия «Хезболле» и сделать все 
для того, чтобы предотвратить 
открытие второго фронта тер-
рора против нас на Голанских 
высотах», — заявил он. «В этих 
условиях я посчитал очень важ-
ным приехать сюда для того, 
чтобы и разъяснить нашу пози-

цию, и сделать все, чтобы не 
было никаких недоразумений 
между нашими силами и ваши-
ми силами в регионе», — добавил 
израильский премьер.

«Что касается Сирии, то мы с 
вами понимаем: сегодня сирий-
ская армия и Сирия в целом в та-
ком состоянии, что ей не до от-
крытия второго фронта, — ей бы 
спасти собственную государст-
венность», — не согласился рос-
сийский лидер. «Тем не менее по-
нимаю вполне ваши озабоченно-
сти и очень рад, что вы приехали 
для того, чтобы обсудить все в де-
талях», — заметил он.

«И на личном уровне, и на об-
щенациональном уровне во всех 
контактах, которые были между 
нами, и тогда, когда мы соглаша-
лись друг с другом, и даже тогда, 
когда мы не во всем соглашались 
друг с другом, диалог между 

нами всегда был в атмосфере вза-
имного уважения и открытости. 
Уверен, что так будет и на этот 
раз», — заключил Нетаньяху. 

«Так и будет, уважаемый го-
сподин премьер-министр, даже 
не сомневайтесь», — заверил 
Путин.

Президент России также по-
здравил израильскую делегацию 
с Новым годом, Рош ха-Шана, ко-
торый недавно отпраздновали в 
Израиле, и с грядущим постом, 
праздником Йом-Кипур. «Хоро-
шей записи в книге жизни!» — по-
желал он.

Владимир Путин — Биньямину 
Нетаньяху: Все действия России 
в регионе всегда были и будут 
очень ответственными.

Акцент

 Нетаньяху не ставил задачу 
уговорить Москву отказаться 
от военной и гуманитарной 
помощи Сирии

Акцент

 Сегодня сирийская армия 
и Сирия в целом в таком 
состоянии, что ей не до откры-
тия второго фронта

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Закон актуален 
в первую очередь 
в связи с арестами 
активов РФ, 
которые произошли 
во Франции 
и Бельгии

Ольга Голодец лично показала пример и привилась от гриппа 
отечественной вакциной. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин телеграммой поздравил Алексиса Ципраса с победой 
его партии «Коалиция радикальных левых сил» на выборах в парла-
мент Греции. Президент также поздравил армянского коллегу Сержа 
Саргсяна с Днем независимости республики.
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Дамы пропускают кавалеров
Как утверждают в Ме-
ждународной органи-
зации труда,  число 

женщин на постах старшего и 
среднего управленческого звена 
за последние 20 лет в целом в 
мире выросло. Эта тенденция от-
мечена в 80 из 108 стран. 

Сегодня женщины владеют и 
руководят более чем 30 процен-
тами всех предприятий, но в 
основном это микро- и малые 
предприятия. Что касается выс-
ших руководящих постов в 
крупнейших корпорациях, то 
там приоритет по-прежнему у 
мужчин — согласно оценкам 
МОТ, женщин там менее 5 про-
центов. 

Причем чем крупнее компа-
ния, тем меньше вероятность, 
что ее возглавляет женщина. То 
есть это отнюдь не российская 
особенность, а общемировая. 
Тем не менее, как-то не очень ра-
дует, что мы совсем уж в хвосте 
развитых и развивающихся эко-
номик. 

По мнению эксперта рынка 
труда Павла Лебедева, понятие 
«сильный управленец» лишено 
гендерной окраски. Сильный 
управленец, по его словам, это 
тот, кто способен нести ответст-
венность за свои решения, до-
стигать управленческих целей. 

При этом эксперт не согласен 
с тем, что в России женщины 
слабо представлены на управ-
ленческих позициях высшего 
звена. Другое дело, что женщи-
ны и мужчины добиваются раз-
ных успехов в разных сферах де-
ятельности. По наблюдениям 
Павла Лебедева,  женщины-топы 
наибольших успехов достигают 
на финансовых должностях 
(главный бухгалтер, финансо-
вый директор).  С ним согласен 
проректор Российской акаде-
мии народного хозяйства и гос-
службы Александр Сафонов. 

«Что касается управления 
компаниями, то здесь все зави-
сит от личности, — считает Алек-
сандр Сафонов. — А главный кри-
терий в бизнесе — это эффектив-
ность работника, в том числе ру-
ководителя. Когда требуется ко-
мандное решение, то здесь часто 
более эффективной оказывается 
женщина. Когда необходимы 
персональные решительные 
действия, то мужчина предпоч-
тительнее. А еще многое зависит 
от сферы деятельности. Скажем, 
там, где есть риск, на первое ме-
сто выходят мужчины. Известно, 
что именно они самые удачные 
инвесторы».

При этом эксперт подчерки-
вает, что в нашей стране доволь-

но много женщин в государст-
венном управлении, в том числе 
на высших должностях феде-
рального уровня  их гораздо 
больше, чем в Европе и Америке. 

Это особенность нашего исто-
рического развития начиная с 
революции, когда было провоз-
глашено равенство мужчин и 
женщин. В советское время, на-

поминает он, у нас были даже 
квоты на участие женщин в госу-
дарственных органах. 

Председатель Комитета Госду-
мы по вопросам семьи, женщин и 
детей Елена Мизулина в разгово-
ре с корреспондентом «Россий-
ской газеты» заметила: «Не ду-
маю, что речь идет о какой бы то 
ни было дискриминации. Все 

дело  в нашем менталитете, когда 
мужчина — глава во всем». И рос-
сийская женщина, продолжает 
депутат, сознательно выбирает 
для себя вторую роль. Поэтому 
так много у нас женщин-замести-
телей. Вне зависимости от сфе-
ры: бизнес ли, политика ли. 

«Женщина не стремится за-
браться на самый верх. Ей не 
столь важны статусы, сколько ре-
альная работа. При этом такой 
тандем — мужчина-начальник, 
женщина-заместитель,  как пра-
вило, очень эффективен. Женщи-
ны-топ-менеджеры профессио-
нальны, честны, честолюбивы», 
— делает вывод Елена Мизулина.

1

Правительство Кабинет министров спланировал железнодорожный 
обход Украины

Минуя неприятности

Владимир Кузьмин 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
утвердил схему стро-
ительства участка 
железной дороги в 

Ростовскую область в обход Ук-
раины.

Подписанное распоряжение 
определяет порядок строитель-
ства новой ветки железной доро-
ги на участке Журавка—Милле-
рово. Путь пройдет по террито-
рии Воронежской области и по-
зволит миновать Украину.

— Это делается для того, чтобы 
обеспечить независимое и устой-
чивое движение поездов в юж-
ном направлении, чтобы не быть 
завязанными на те проблемы и 
неприятности, которые, к сожа-
лению, продолжаются у наших 
соседей, — заявил председатель 
правительства на совещании с 
вице-премьерами.

Распоряжение позволяет ор-
ганам государственной власти и 
местного самоуправления при-
нимать решения для обеспече-
ния строительства этого отрезка 

железнодорожного пути. «То есть 
они теперь смогут самостоятель-
но принимать решения о резер-
вировании земель, изъятии зе-
мельных участков для государст-
венных и муниципальных нужд, 
о переводе земель из одной кате-
гории в другую и разработке до-
кументации по планировке тер-
риторий в целях создания объек-
тов федерального значения», — 
уточнил Медведев.

В ходе совещания также под-
водились итоги летнего детского 
оздоровительного отдыха. В про-
шедшем сезоне по всей стране ра-

ботали более 50 тысяч лагерей, в 
которых отдохнули 7 миллионов 
детей. «То есть каждый второй 
школьник в этом году участвовал 
в организованном отдыхе, отды-
хал в наших оздоровительных ла-
герях», — рассказала зампред пра-
вительства Ольга Голодец.

До 320 тысяч увеличилось ко-
личество детей, которые отдох-
нули в лагерях на Черном и Азов-
ском морях, и в кабмине рассчи-
тывают, что на следующий год 
масштаб такого отдыха будет 
расширяться, в том числе за счет 
крымских детских лагерей.

Одним из новшеств лета ста-
ла организация отдыха старше-
классников на базе федераль-
ных вузов. Так поступили в Даль-
невосточном федеральном уни-
верситете, который на базе во 
Владивостоке принял 1200 де-
тей, совместивших отдых с заня-
тиями по современным про-
граммам. 

Специализированные про-
граммы были запущены для де-
тей-инвалидов. В результате 82 
тысячи детей с ограниченными 
возможностями смогли вместе 
со своими сверстниками отдох-
нуть в лагерях. Проблемные 
дети тоже остаются детьми, поэ-
тому в рамках профильных смен 
отдыхали 120 тысяч детей, со-
стоящих на учете в детской ком-
нате полиции.

Дмитрий Медведев, выслу-
шав доклад, обратил внимание 
на то, что для расширения мас-
штабов детского летнего отдыха 
нужно активнее заниматься са-
мими лагерями, приводить их в 
нормальное состояние. В качест-
ве примера он привел крымский 
«Артек», который, по его мне-

нию, стал лучшим лагерем стра-
ны. «Необязательно копировать 
по объемам затрат «Артек», но 
привести в порядок все, что у 
нас есть, — это наша задача», — 
сказал глава правительства. 
Ключевыми вопросами он счи-
тает комфорт и безопасность де-
тей. «Надо следить и за общей 
ситуацией — и за питанием, и за 
санитарными нормами, и за про-
тивопожарными правилами, а 
также заниматься тысячей дру-
гих дел в контексте организации 
этого отдыха», — указал пре-
мьер-министр.

— Я понимаю, сейчас время 
непростое, но, тем не менее, все 
равно нужно постепенно приво-
дить в порядок материальную 
базу этих детских оздоровитель-
ных учреждений, принять ка-
кие-то решения для этого, — зая-
вил Медведев, — и, может быть, 
не за один год, но, во всяком слу-
чае, в понятной перспективе все 
там отремонтировать, сделать 
нормальным, современным.

Премьер дал «зеленый свет» строи-
тельству обходной ветки Журавка—
Миллерово.

Женщины — топ-менеджеры профессиональны, честны, честолюбивы.

Акцент

 Это делается для того, 
чтобы обеспечить независи-
мое и устойчивое движение 
поездов в южном 
направлении

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

Читайте также: Женщины 
быстрее мужчин занимают 
топ-посты
www.rg.ru/art/1091502

НЕУПРАВЛЯЕМЫЙ ХАОС
ВСЕ согласны: Главная Мировая политическая проблема 
— Сирия. Все согласны и с тем, что никто не знает толком 
как ее (проблему, а не Сирию!) распутать.

 Масштабы бедствия таковы. В 2011-м население Сирии 
составляло примерно 20 млн чел. За 4 года гражданской 
войны и интервенции погибло ок. 230 000 чел., число бе-
женцев и перемещенных лиц — порядка 10 млн чел. Кстати, 
несмотря на пиар-рев, основная масса беженцев находит-
ся, конечно, не в ЕС, а в соседних с Сирией — Турции, Лива-
не, Иордании, Ираке и т.д.

 Волнения против президента Асада начались в 2011 г., 
на волне «Арабской весны». Асад старался подавить вы-
ступления силой, в результате стала раскручиваться об-
щая спираль насилия (конечно, Асад винит «мятежников», 
а его противники — «тирана»). Против Асада выступили 
Саудовская Аравия, США, Турция, за Асада — его союзни-
ки, Россия и Иран. Если вначале с Асадом воевала местная 
оппозиция, которую на Западе называли «умеренной» и 
даже «демократической», а в России «террористами», то 

вскоре на передний 
план вылезло еще не-
бывалое чудище — 
«Исламское государ-
ство Ирака и Леван-
та» (ИГИЛ). ИГИЛ — 
организация между-
народных ислами-
стов-террористов 
(так, по данным ФСБ, 
там 2400 чел. из Рос-

сии, 3000 из Ср. Азии). А в графе «государства-союзники» 
ИГИЛ можно писать — «против всех». ИГИЛ воюет с Аса-
дом и с США! В коалицию против ИГИЛ входят кроме США 
еще несколько стран НАТО, Иордания, ОАЭ, Австралия. 
При этом они же поддерживают суннитскую оппозицию 
Асаду. Наконец, картину дополняют курды, у которых в 
Сирии «своя делянка».

 Война всех — против всех.
 В настоящее время «фронтовая Федерация» Сирии вы-

глядит так. Около 30% территории контролирует прави-
тельство Асада: Запад, побережье (там живут в основном 
шииты – алавиты), столица Дамаск. Север — район курдов 
(пограничен с Турцией). На Северо-Западе и Юго-Западе — 
зона действия «оппозиций» («Исламский фронт», «Сво-
бодная Армия Сирии» — единой оппозиции нет!). Ну и до 
60% территории страны (правда, относительно слабо на-
селенной) — в руках ИГИЛ. Общего государства де-факто 
давно нет. И мало кто верит, что его можно «вновь со-
брать». Но никто не хочет брать на себя ответственность за 
«ликвидацию» («раздел») Сирии, да и практически непо-
нятно, как это сделать в ситуации войны, кто и где может 
проводить границы и контролировать «спорные» терри-
тории.

 Вот такой Хаос — и едва ли кто-то назовет «управляе-
мым».

 Какое вообще России до всего этого дело? Наши «сосе-
ди по БРИКС» — Бразилия, Индия, даже КНР — особого уча-
стия в делах Сирии не принимают, соседи по СНГ — вообще 
никакого. 

 Во-первых, Сирия — давний союзник СССР, с 1971 г. в 
сирийском Тартусе находится база ВМФ. Сейчас Сирия 
Асада — фактически единственный союзник РФ на Бл. Вос-
токе.

 Во-вторых (и это главное) — как наследник Росс.Импе-
рии/СССР, — Россия имеет глобальные международные ам-
биции (они, кстати, де-юре закреплены в положении «по-
стоянного члена СБ ООН»). Это — важная «скрепа» в само-
сознании, самоидентификации российской элиты, да и 
всего народа. (Правда, часто эта «всемирная отзывчи-
вость» мирно соседствует с массовым равнодушием. На-
пример, ни малейшего желания принимать беженцев из 
Сирии или хотя бы как-то помочь им в нашем обществе не 
заметно). 

 Что тут может сделать Россия и в чем ее «личный инте-
рес»?  Россия, наряду с Ираном, — главные спонсоры Асада. 
Без этой помощи (в том числе военно-технической) его ре-
жим долго продержаться не может. В последнее время, как 
известно, активность РФ на сирийском направлении резко 
возросла.

 Общая тенденция очевидна.  Против ИГИЛ порознь сра-
жаются и Асад, и его противники, коалиция во главе с США. 
Логично попытаться как-то объединиться — против Главно-
го Общего Врага. К этому и подводят предложения России — 
так или иначе «перезагрузиться», создать более широкую 
Международную Коалицию против террористов.

 Это было бы выгодно Западу — облегчаются их усилия, 
ведь пока война с ИГИЛ малоэффективна, а миллионы бе-
женцев заливают бе-
рега ЕС. Это выгодно 
России — если сло-
жится коалиция, «но-
вое партнерство», то 
резко ослабнет об-
щее противостояние 
с Западом, «заморо-
женный Донбасс» уй-
дет на второй план. 
Кроме того, для Рос-
сии просто престиж-
но выступить актив-
ным субъектом Мировой политики, сформировать новую 
Повестку дня, «всех переиграть». И какое-то сближение 
мы явно наблюдаем в последние дни.

 Но на пути новой «антигитлеровской коалиции» — ог-
ромные завалы.  Во-первых, «разногласия по вопросу Аса-
да». Россия хочет сохранить власть Асада, США — чтоб он 
ушел. Как примирить даже временно, «до Общей Победы 
над ИГИЛ»? Возможны компромиссы, например, Асад со-
храняет власть в «своих» алавитских регионах, но уходит 
из Дамаска, где власть переходит к «оппозиции». Но на 
практике не приведет ли это к драке уже «оппозиций» друг 
с другом? А как эвакуировать всех шиитов из района Да-
маска? Да и раздел страны де-юре — прецедент для Бл. Вос-
тока опасный…

 Во-вторых, что, собственно нового смогла бы сделать 
Новая коалиция?  Коалиция во главе с США не может побе-
дить ИГИЛ — в воздухе не выигрываются сражения на Зем-
ле! А слать в эту мясорубку своих солдат страны НАТО не 
хотят. Но и Россия сухопутную армию туда не отправит, 
хотя бы потому что блицкриг там невозможен, а участие в 
долгой серьезной чужой войне напомнит про «афганский 
синдром». Но если так, то что принципиально изменится, 
если вместе с самолетами США ИГИЛ станут бомбить еще 
и российские ВВС? Да и уход Асада никак не решит ситуа-
цию с ИГИЛ.

 Тем не менее у Международного сообщества есть об-
щая проблема — преодоление хаоса в Сирии, есть общий 
враг — ИГИЛ. Появятся ли общие решения?

Сирия Асада — фак-
тически единствен-
ный союзник РФ 
на Ближнем Востоке

России просто пре-
стижно выступить 
активным субъек-
том Мировой поли-
тики

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Владимир 
Путин 
побеседовал 
с главой ФАНО

УЧЕНЫЕ 
ЦИФРЫ

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ выслушал доклад 
главы Федерального агентства 
научных организаций (ФАНО) 
Михаила Котюкова. В частности, 
тот сообщил, что на новые про-
екты потребуется дополнитель-
ное финансирование.

«Михаил Михайлович, знаю, 
что вы продолжаете активно ра-
ботать с Академией наук, с веду-
щими учреждениями, института-
ми. Хотелось бы услышать, как 
эта работа двигается вперед и ка-
кие вы перед собой видите бли-
жайшие планы», — предложил 
Владимир Путин.

«По ключевым вопросам, та-
ким как оформление государст-
венного имущества, сделаны се-
рьезные шаги», — сообщил Котю-
ков. «За прошедшие почти полто-
ра года активных усилий в этом 
направлении мы смогли зареги-
стрировать примерно столько же 
имущества, сколько за все 15 лет, 
предшествующих проведению 
реформы Академий наук», — срав-
нил он.

В 2015 году академический 
сектор может получить порядка 
шести новых объектов, «которые 
очень хорошо будут оснащены и 
позволят проводить исследова-
ния на качественно очень высо-
ком уровне», — отметил руководи-
тель ФАНО. Часть этих центров 
будут для коллективного пользо-
вания. Котюков также доложил об 
уменьшении среднего возраста 
директоров научных организа-
ций с 63 лет до 58. «Было много 
опасений, споров, когда прини-
мался закон», — вспомнил он. Вы-
боры прошли в 80 организациях, 
директора уже назначены. По его 
словам, в очень крупных институ-

тах, где более тысячи сотрудни-
ков, директорам теперь от 45 до 
55 лет. При этом каждого претен-
дента рассматривает комиссия 
под руководством главы РАН Вла-
димира Фортова с точки зрения 
научных компетенций, качества 
работы и так далее. И только тогда 
их допускают до выборов.

«По бюджету, — перешел к фи-
нансам глава ФАНО. — Мы знаем 
предварительные проектировки 
2016 года (возможно, там будут 
еще какие-то уточнения), эти 
цифры, конечно, обеспечат теку-
щее функционирование, они при-
мерно соответствуют уровню 
этого года. Но с учетом той рабо-
ты, которую мы проводим по ин-
теграции научных организаций, 
по созданию новых центров, по 
разработке их программ разви-
тия, конечно, нам нужно где-то 
искать дополнительные средства 
на поддержку таких программ 
развития, чтобы можно было по-
лучить новые компетенции, но-
вые качества исследований». Сей-
час этот вопрос обсуждается в 
правительстве, сообщил он.

Рассказал Котюков и о ре-
структуризации научных учре-
ждений. Подготовлен план, рабо-
та идет по двум направлениям. 
Во-первых, это юридическая ин-
теграция институтов. «Если на 
начало года у нас было всего пять 
пилотных проектов, которые вы 
поддержали, то сегодня уже обсу-
ждается 23 таких проекта, в них 
вовлечены 120 организаций, и по 
15 проектам и 68 институтам уже 
приняты юридические решения, 
начаты процессы реорганиза-
ции», — отчитался он. Второе на-
правление реструктуризации — 
координация научных исследова-
ний. «Она не предполагает юри-
дического объединения институ-
тов, а предполагает как раз сов-
местные работы сильных коллек-
тивов над важными задачами в 
рамках программ Академии 
наук», — уточнил глава ФАНО.

Еще одна из тем встречи — ау-
дит научной инфраструктуры, ко-
торая есть в подведомственных 
ФАНО организациях. По словам 
главы ведомства, вместе с РАН со-
здана специальная комиссия для 
аудита научной составляющей, то 
есть для того, чтобы определить, 
как используются приборы в на-
учных организациях. «С тем что-
бы искусственные барьеры лик-
видировать», — пояснил он. «У нас 
есть территории, где ведущие 
университеты имеют определен-
ную лабораторную базу, там же 
есть научные институты, и важно 
эти задачи решать сообща», — за-
ключил глава ФАНО.

В 2015 году акаде-
мический сектор 
может получить 
порядка шести 
новых объектов

Акцент

 Когда требуется командное 
решение, то здесь часто более 
эффективной оказывается 
женщина
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АКТУАЛЬНО 
Как работает с ипотекой 
для военнослужащих банк ВТБ 

Семейный тыл 
для военного

Ирина Мансурова

«ЕСТЬ такая профессия — Роди-
ну защищать». И с каждым годом 
престиж этой профессии растет, 
не в последнюю очередь благода-
ря тому, что государство стало 
лучше заботиться о своих защит-
никах. Увеличивается жалова-
нье, действует система льгот и 
привилегий. 

На сегодняшний день число 
военнослужащих по контракту в 
Российской армии составляет 
352 тысячи человек и превыша-
ет общее число срочников. Од-
ним из важных вкладов в повы-
шение статуса военного стало 
решение проблемы жилья. 

Вот уже 10 лет в России дейст-
вует государственная накопи-
тельно-ипотечная система жи-
лищного обеспечения военно-
служащих (НИС), или просто во-
енная ипотека. По состоянию на 
1 августа 2015 г. более 333 000 
военнослужащих являются 
участниками НИС, что сравни-
мо с населением небольшого го-
рода. Каждый гражданин России, 
заключивший контракт с Воору-
женными силами РФ, уже через 
три года может рассчитывать на 
собственное жилье за счет госу-
дарства. При этом своих средств 
у контрактника может не быть 
вовсе. Государство сделает пер-
воначальный взнос, а потом оно 
же будет погашать кредит. К 
2015 году благодаря военной 
ипотеке собственниками жилья 
стали 126 тысяч военнослужа-
щих. Как же это работает? 

Во-первых, чтобы принять 
участие в программе, сначала 
надо зарегистрироваться в НИС. 
Только участник НИС впослед-
ствии может рассчитывать на 
ипотечный кредит. 

Дальше на специальный счет 

военнослужащего в течение трех 
лет из федерального бюджета пе-
речисляются деньги, предназна-
ченные для первоначального 
взноса по кредиту. Каждый год 
сумма индексируется. Напри-
мер, в 2014 году сумма ежегод-
ного накопительного взноса со-
ставляла 233 100 рублей, а в 
2015 году — уже 245 880 рублей. 
Так что к концу третьего года 

службы на счету образуется сум-
ма, достаточная для первона-
чального взноса по ипотеке. Хотя 
при желании заемщик может ис-
пользовать также и собственные 
накопления, чтобы купить жи-
лье большей площади или в луч-
шем районе. При этом регион и 
тип жилья военнослужащий вы-
бирает сам: это может быть 
квартира в новостройке, на вто-
ричном рынке или отдельный 
дом. Также можно служить в 
Мурманске, а ипотеку оформить 
в Хабаровске. 

Далее. После трех лет службы 
по контракту военнослужащий 
может подать рапорт на получе-
ние ипотеки и заняться поиском 
жилья и, главное, выбором бан-
ка. Не все они имеют аккредита-
цию по программе военной ипо-
теки. Одним из немногих бан-

ков, которые и сегодня активно 
работают с военной ипотекой, 
остается банк ВТБ. Его дочерний 
розничный банк ВТБ24 выдал 
половину ипотечных кредитов 
военнослужащим во втором 
квартале 2015 года. В рамках 
программы банк к началу осени 
выдал военнослужащим более 
25 тысяч кредитов на сумму 49 
млрд рублей. 

«Программа была запущена 
в 2012 году. В 2013 году мы су-
щественно улучшили условия 
специальной ипотечной про-

граммы «Военная ипотека». Это 
позволило нам занять лидирую-
щую позицию в реализации го-
сударственной ипотечной про-
граммы по обеспечению жи-
льем военнослужащих, — рас-
сказывает Нина Крючкова, ви-
це-президент, заместитель ди-
ректора департамента ипотеч-
ного кредитования ВТБ24. — 
Даже в непростые для экономи-
ки времена вариант с приоста-
новкой кредитования военно-
служащих мы не рассматрива-
ли. ВТБ24 входит в Группу ВТБ, 
которая является активным 
проводником государственной 
политики по улучшению жи-
лищных условий отдельных ка-
тегорий населения, в том числе 

военнослужащих. Мы также об-
служиваем министерство обо-
роны и считаем важным сделать 
так, чтобы военнослужащие мо-
гли получить у нас весь ком-
плекс банковских услуг и дос-
тойный уровень сервиса». 

Погашение кредита по ипоте-
ке также берет на себя государ-
ство. Правда, при условии, что 
заемщик остается на службе. В 
этом случае на его накопитель-
ный счет продолжают поступать 
средства, которые идут на вы-
плату кредита. Размер ежеме-
сячного платежа в 2015 году — 20 
тысяч 490 рублей, максималь-
ная сумма кредита составляет 1 
930 000 рублей. Срок кредита и 
максимальная сумма зависят от 
возраста заемщика. Чем ближе к 
45 годам, тем меньше будут одо-
бренная сумма кредита и срок 
его погашения. С учетом нако-
пленного за 3 года участия в 
НИС первоначального взноса та-
кой суммы вполне достаточно 
для приобретения двухкомнат-
ной квартиры. Конечно, для по-
купки недвижимости в регионах 
с высокими ценами (Москва, 
Московская область) или недви-
жимости большей площади по-
требуются дополнительные 
средства. В таком случае у воен-
нослужащего есть вариант вло-
жить собственные сбережения 
или оформить специальный 
льготный потребительский кре-
дит. 

Еще 10 лет назад к программе 
ипотечного кредитования воен-
нослужащих многие относились 
скептически. Но сегодня ее попу-
лярность растет. Согласно пла-
нам минобороны к 2024 году во-
енная ипотека будет единствен-
ной формой обеспечения воен-
нослужащих жильем. К этому 
времени все военные должны 
стать участниками специальной 
программы ипотечного кредито-
вания. 
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Стихия В Иркутской области и Бурятии потушены 
все лесные пожары. Что они высветили?

По горящим следам

Екатерина Дементьева, 
Надежда Столярчук, 
Тимофей Борисов 

Г
лавное управление МЧС 
по Иркутской области 
сообщило, что на 8 утра 
понедельника на терри-
тории области не оста-

лось ни одного лесного пожара. 
Последний очаг в 220 гектаров в 
Ольхонском районе был поту-
шен в выходные. О ликвидации 
лесных пожаров в Бурятии со-
общили и в пресс-службе респу-
бликанского агентства лесного 
хозяйства.

Помогла погода — жаркое и 
сухое лето как будто «выключи-
ли» — сентябрь оказался холод-
ным и дождливым. Но до этого 
момента в Бурятии, по офици-
альным данным, сгорело около 
700 тысяч гектаров леса, в Ир-
кутской области — более 400 ты-
сяч.

Настало время выводов: что 
необходимо сделать, чтобы не 
допустить повторения ситуа-
ции. И первое, о чем хором гово-
рят сегодня все — от рядовых со-
трудников лесхозов до депута-
тов Госдумы и губернаторов, от 
ученых и лесозаготовителей, — 
это необходимость вносить по-
правки в Лесной кодекс. 

— Нетрудно заметить, что го-
римость лесов после принятия 
новой редакции Лесного кодек-
са стала расти. Резко сократили 
лесную охрану. Если раньше на 
10 тысяч гектаров леса был один 
обходчик, который обладал зна-
чительными полномочиями, 
мог оштрафовать нарушителей, 
то сегодня он своих полномочий 
лишен. На одного сотрудника 
лесхоза приходится 140 тысяч 
гектаров тайги — да он за всю 
жизнь их не обойдет! — так про-
комментировал свое видение 
ситуации глава Бурятии Вячес-
лав Наговицын. 

С главой самой пострадав-
шей от пожаров республики 
трудно не согласиться, только 
это не вся правда. Когда в 2006 
году депутаты Госдумы прини-
мали Лесной кодекс, професси-
оналы во весь голос кричали, 
что это убьет лес. Тогда их не по-
слушали, но сейчас очевидно, 

что сбываются даже самые 
мрачные их предостережения. И 
соотношение лесников на коли-
чество подконтрольных им гек-
таров не самое главное. Важно 
еще и количество субвенций, 
которые выделяются лесхозам 
республиканскими властями. 
Например, по ситуации на 2005 
год в Канаде расходы на туше-
ние пожаров составляли в пере-
счете на нашу валюту 60—70 ру-
блей на гектар лесной площади. 
У нас средний размер субвен-
ций на 2005 год был порядка 50 
копеек на гектар, то есть в 120—
140 раз меньше. А если взять Бу-
рятию, то там местный лесхоз в 
самый опасный сезон не полу-
чил ни копейки. Вот и вышло, 
что тушить там было некому и 
не на что.

Ранее ситуацию глава МЧС 
России Владимир Пучков оха-
рактеризовал емко — «прошля-
пили». Правда, пожары еще го-
рели, а в различных ведомствах 
начали пытаться переложить 
ответственность и запутать си-
туацию. Некоторые договори-
лись до того, что, мол, это ми-
нистр про свое ведомство так 
сказал. 

Тем не менее действующий 
закон четко определяет, кто дол-
жен тушить лесные пожары, а 
кто — финансировать эти дейст-
вия. В соответствии с законом № 
200-ФЗ «Лесной кодекс РФ» ту-
шить должны лесхозы, а финан-
сировать их должны органы ис-
полнительной власти субъек-
тов. И для этого им передаются 
целевые деньги, так называе-
мые субвенции из федерального 
центра. Кроме того, как сооб-
щил корреспонденту «РГ» зам-
начальника ВНИИ противопо-
жарной обороны МЧС России 

Сергей Воевода, «согласно зако-
ну именно органы местного са-
моуправления заблаговременно 
должны издавать нормативные 
правовые акты, направленные 
на пресечение возможных ЧС, в 
том числе пала травы, лесных 
пожаров. А также своевременно 
организовывать и проводить 
весь перечень первичных мер 
пожарной безопасности на тер-
ритории муниципального обра-
зования. 

МЧС же подключается к ту-
шению, когда пожары подходят 
к населенным пунктам и про-
мышленным объектам. 

Другой момент: у лесных зе-
мель, как оказывается, масса хо-
зяев: арендаторы, заповедники и 
нацпарки, минобороны, есть 
леса поселений, есть нераспреде-
ленный фонд. И эти хозяева часто 
не могут между собой догово-
риться. Как отмечали лесники в 
Бурятии нынешним летом, масса 
пожаров, в том числе и на запо-
ведные территории, пришла с зе-
мель военных. Сами военные их 
не тушили, и лесники не имели 
права этого делать. «Прыгали по 
границам, как идиоты, с ранцами 
против верховика», — в сердцах 
ругались лесники.

И все же закон четко опреде-
ляет — именно Федеральное 
агентство лесного хозяйства 
(Рослесхоз) как структурное по-
дразделение Минприроды Рос-
сии определяет политику в об-
ласти охраны лесов, контроли-
рует исполнение переданных 
полномочий субъектами РФ. А 
раз так, то надо давать лесхозам 
достойное финансирование и 
технику.

 На днях СКР по Иркутской 
области возбудил уголовное 
дело против руководства «Запо-

ведного Прибайкалья» за неа-
декватные действия по туше-
нию пожаров, хотя дело надо 
было возбуждать за откровен-
ное очковтирательство. По дан-
ным иркутской облпрокурату-
ры, в некоторых лесничествах 
подготовленные к сезону планы 
тушения пожаров оказались 
фикцией: в них указаны несуще-
ствующие источники пожарно-
го водоснабжения, техника, ко-
торая на поверку нерабочая. Та 
же ситуация и в Бурятии. Там 
прокуратура с начала года била 
тревогу и писала представления 
о том, что без финансирования 
республиканский лесхоз не 
справится с возложенной на 
него функцией. Так и вышло. 
Именно нехватка средств у лес-
хозов и нацпарков сыграла свою 
роковую роль этим летом.

Ущерб от лесных пожаров не под-
дается точному подсчету, но это 
не миллионы, а миллиарды.

Акцент

 Несмотря на представления 
прокуратуры Бурятии, мест-
ному лесхозу власти не выде-
лили  денег на пожары 

Лесные пожары в Бурятии: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1166822

На 1 августа 2015 г. 
более 333 000 воен-
нослужащих явля-
ются участниками 
накопительно-
ипотечной системы

Каждый гражданин 
России, заключив-
ший контракт 
с Вооруженными 
силами РФ, уже 
через три года 
может рассчиты-
вать на собственное 
жилье за счет 
государства

Согласно планам минобороны 
к 2024 году военная ипотека будет 
единственной формой обеспечения 
военнослужащих жильем.

Шолбан Кара-оол, 
глава Республики Тыва:

— Большинство пожаров в лесах и сте-

пях по-прежнему происходит по вине 

человека. Чтобы подобное не повто-

рялось, необходимо внести поправки 

в местный КоАП, ужесточающие нака-

зания для нарушителей правил пожар-

ной безопасности. Например, устано-

вить для них обязательные общест-

венные работы до 200 часов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Бауэр, 
житель Абакана: 

— Моим родственникам в Большой 

Ербе, в 90 километрах от Абакана, ве-

сной повезло — когда огонь подошел к 

селу, народ не стал ждать помощи — 

все сами вышли и остановили в полях 

пламя буквально у окраины. Если уж 

никто не может справиться с поджига-

телями травы, из-за которых вся Хака-

сия горит каждую весну, давайте уже 

тогда добровольные пожарные дру-

жины в селах восстановим!

МНЕНИЕ

ТЕМА Вопрос пенсионных
накоплений остается важной
проблемой для российских
граждан

Как прийти 
к обеспеченной 
старости

Борис Лойман

НА ЭТОЙ неделе должна окон-
чательно решиться судьба нако-
пительной части: заморозят 
наши пенсионные накопления 
или нет. Предполагается, что ре-
шение будет приниматься на са-
мом высоком уровне.

Переход к однолетнему бюд-
жету, одобренный главой госу-
дарства, предполагает, что уже в 
ближайшее время он должен 
быть сверстан хотя бы вчерне. А 
для этого прежде всего надо ре-
шить вопрос об индексации пен-
сий, а также обосновать, куда в 
следующем году направить пен-
сионные накопления наших гра-
ждан — в экономику страны или 
на покрытие вечно дефицитного 
бюджета ПФР. Без этого прави-
тельству не удастся сформиро-
вать расходную часть.

Дискуссии по этому поводу 
ведутся в кабмине уже не пер-
вый день. Социальный и эконо-
мический блоки неоднократно 
озвучивали свои позиции по 
пенсионной тематике. Минфин и 
минэкономразвития делают 
ставку на стимулирование эко-
номики, минтруд — на необходи-
мость поддержать Пенсионный 
фонд. Пока же министры, да и не 
только они, но и депутаты Госду-
мы, лоббисты, профсоюзы ходят 
кругами, внося свои предложе-
ния, куда лучше потратить госу-
дарственные средства. Борьба 
порой ведется за доли процен-
тов.

Мы представим некоторые 
точки зрения.

Людмила Преснякова, ведущий спе-
циалист Фонда «Общественное 
мнение»:

— Как раз сейчас мы заверша-
ем исследование по теме пенсий 
и ожиданий населения. Точные 
результаты будут через неделю, 
но уже сейчас можно сказать, 
что большая часть опрошенных 
людей, родившихся в 1967 году и 
позднее, при выходе на пенсию 
намерены рассчитывать только 
на себя. 78% граждан будут про-
должать работать. Более трети 
населения (34%) только собира-
ются начать откладывать на пен-
сию, причем не ранее чем через 
10 лет, а пятая часть (24%) — не 
готова копить на пенсию вовсе. 
При этом 66% предпочитают на-
копительную систему, то есть 
чтобы часть пенсионных отчи-
слений уходила на их индивиду-
альный счет, и всего только 22% 
выбрали бы вариант распреде-
лительной системы».

Умение мыслить сотыми долями 
процента демонстрирует про-
фессионализм чиновников. Без-
условно, справедливое распре-
деление — это важный элемент 
бюджетного процесса. Но может, 
все-таки чиновникам следует 
обратить внимание не на дележ-
ку существующих ресурсов, а на 
их преумножение? И уповать 
при этом не только на рост не-
фтяных цен?
Павел Митрофанов, управляющий 
директор рейтингового агентства 
RAEX:

— За время функционирова-
ния накопительной составляю-
щей пенсионной системы Рос-
сии, введенной в 2002 году, чи-
сло застрахованных, выбрав-
ших для формирования пенси-
онных накоплений НПФ, дости-
гло 28,1 млн человек, а объем 
накоплений — 1,7 трлн рублей. 
При этом отрасль НПФ уже сей-
час показала свою эффектив-
ность. На среднесрочном гори-
зонте доходность фондов пре-
вышает и инфляцию, и доход-
ность государственной УК. А на-
копления НПФ стали важным 
источником инвестиций для 
развития реального сектора 
экономики».

Где кроются возможности ро-
ста, знают и социальный, и эко-
номический блоки правительст-
ва. Так, по признанию минтруда, 
на сегодняшний день около 15 
млн экономически активного 
населения не осуществляет от-
числения в государственные 
фонды. Из них 11—12 млн нахо-
дятся в сером секторе экономи-
ки.

В условиях кризиса, по эк-
спертной оценке, доля занятых в 
теневой экономике продолжает 
расти. Пытаясь минимизировать 
рыночные риски, многие компа-
нии идут на неполную занятость 
или предлагают своим сотрудни-
кам решать вопрос зарплаты 
«неформально», что позволяет 
бизнесменам заметно снизить 
социальные отчисления. За 2015 
год Роструду удалось легализо-
вать только 655 тысяч работни-

ков. Такими темпами прозрач-
ный рынок труда — с «белыми» 
зарплатами и официальными от-
числениями — сложится у нас не 
ранее чем через 10—15 лет.

Борис Кравченко, президент КТР, 
член Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
и правам человека:

— Ситуация в экономике 
усложняется, и это уже почув-
ствовали на себе миллионы тру-
дящихся по всей стране. Нужно 
сокращать расходы бюджета, 
но не за счет уменьшения соци-
альных расходов. Тем более 
нельзя трогать пенсионные сбе-
режения. Эти деньги люди чест-
но откладывали себе на ста-
рость со своих «белых» зарплат, 
уплачивая все налоги. Они чест-
но трудились, и кризис случил-
ся не по их вине. Призвать к от-
вету надо тех, кто уклоняется от 
уплаты налогов, кто платит зар-
платы «в конвертах», лишая 
своих сотрудников права на 
достойную пенсию. 8,4 млн че-
ловек работают в сером секторе 
и не платят взносы в систему 
социального страхования. Еще 
11,8 миллиона платят лишь ча-
стично. Больше 20 миллионов 
простых людей оказываются 
ущемленными в своих правах 
по вине работодателя. Мы так-
же категорически против лю-
бых разговоров о возможности 
поднять пенсионный возраст. 
Размер нынешних пенсий, ко-

роткий период дожития, харак-
терный, увы, для нашего рынка 
труда и пенсионной системы, 
делают все эти предложения аб-
солютно циничными. Профсою-
зы могли бы подсказать прави-
тельству пути решения пробле-
мы расширяющейся дыры в 
бюджете пенсионного фонда. 
Необходима системная работа 
по созданию достойных рабо-
чих мест в реальном и бюджет-
ном секторе. Иной путь ведет к 
бесправию и острым социаль-
ным конфликтам.

В то время как уже сейчас лега-
лизация трудовых доходов нуж-
на стране для увеличения госу-
дарственного бюджета. Понятно, 
что этот процесс идет нелегко. 
Но его следует продолжать. По 
крайней мере, нельзя допустить 
разрастания теневой экономики 
и возврата в мутные 90-е годы.
Михаил Емельянов, депутат Госду-
мы от партии «Справедливая Рос-
сия», первый зампред Комитета 
ГД по экономической политике, 
инновационному развитию и пред-
принимательству:

— Легализация рынка труда 
имеет несколько измерений. Это 
вопрос и экономического разви-
тия, и наполнения государствен-
ного бюджета, и социальной 
справедливости. 

Пенсионную нагрузку следует 
делить между всеми работника-
ми. Это зона личной ответствен-
ности каждого из нас, в том числе 
депутатов Государственной 
Думы. Народные избранники 
должны уделить пристальное 
внимание не только указаниям, 
куда тратить деньги, но и спосо-
бам увеличить доходность бюд-
жета нашей страны.

Думается, для этого следует 
объединить усилия всех заинте-
ресованных сторон. В первую 
очередь профсоюзов, задача ко-
торых состоит в защите закон-
ных прав трудящихся, а не в по-
пустительстве ухода предприя-
тий в тень. Профсоюзам следует 
как минимум четко заявить 
свою позицию по этому вопросу. 
Активное участие в легализации 
рынка труда должны принять и 
депутаты Государственной 
Думы. Ведь наше законодатель-
ство имеет еще достаточно воз-
можностей для стимулирования 
работодателей к отказу от серых 
схем.

Переход в теневую зону — это 
удар не только по собственному 
благополучию на склоне лет, но 
и по сегодняшним пенсионерам. 
Соглашаясь на неформальные 
схемы, мы фактически обрекаем 
стариков на скудное существо-
вание.

Следует обратить 
внимание не на 
дележку существу-
ющих пенсионных 
ресурсов, а на их 
преумножение
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Следим за ситуацией Почему Киев не пускает украинских фермеров 
и предпринимателей торговать в Крым

Остров Крым
Павел Дульман

С
ейчас на крымском 
участке российско-
украинской границы 
функции украинского 
государства исполня-

ют не сотрудники подчиненных 
президенту Петру Порошенко ве-
домств, а группы людей под черно-
красными флагами. Именно боеви-
ки запрещенной в России за экстре-
мизм организации «Правый сек-
тор» и иные активисты взяли на 
себя функции государственного 
управления. Только они решают, 
кого пропускать к границе, а кого 
нет. 

Возникает закономерный во-
прос: кто же нынче руководит 
украинским государством? Даже 
губернатор Одесской области Ми-
хаил Саакашвили, и тот выступил 
против так называемой блокады: 
«Государство никому не должно от-
давать монополию на использова-
ние силы». По мнению Саакашви-
ли, подобные неофициальные фор-
мирования после этой блокады за-
хотят получить власть, уверенные в 
том, что раз «мы уже перекрыли 
границу, значит, мы и есть власть». 

Что касается лидера так называ-
емого Меджлиса крымско-татар-
ского народа Рефата Чубарова, то у 
него хватает совести пиариться с 
помощью блокады. А ведь цель лю-
бой блокады — голодные дети, жен-
щины, старики. Этого желает сво-
им бывшим согражданам Чубаров? 
Хорошо, что Крым — часть России, и 
потому такие уколы со стороны са-
мовлюбленного политика не ощу-
тят крымчане — Россия справится, 

ведь это ее граждане. Так что пиар 
Чубарова будет не просто холо-
стым. Он станет черным пиаром 
предателя.  

Так называемая «гражданская 
блокада» Крыма на первый взгляд 
выглядит абсолютно глупой затеей. 

Невозможно сколько-нибудь раци-
онально объяснить желание этих 
представителей «демократиче-
ской» Украины не пускать в Россию 
товары украинского производства 
либо поставляемые украинскими 
фирмами. Но еще тяжелее понять, 
почему действия так называемого 
Меджлиса, организации, считаю-
щейся общественной, и более того, 
не зарегистрированной в минюсте 
Украины, поддерживает Государст-
венная пограничная служба, ведь о 
том, сколько грузовиков за сутки 
не допущено в Крым, как о победе в 
соцсоревновании, отчитывается 
почему-то пресс-служба этого ве-
домства. 

Однако лишение тысяч укра-
инских фермеров, в том числе и 
татар, возможности продать уро-
жай, разрыв наработанных ком-
мерческих связей и уход Украины 
с крымского рынка (товарооборот 
между Крымом и Украиной за про-
шедшие полгода составил около 
700 миллионов долларов) кажется 
абсурдным только на первый 
взгляд. Это тот случай, когда и 
центральные власти, и бутафор-
ский Меджлис преследуют собст-
венные, временно совпадающие 
интересы. Татарские «активисты» 
— в большей степени коммерче-

ские, официальный Киев — сугубо 
внутриполитические.

Попросту речь идет о баналь-
ном рэкете — Меджлис при молча-
ливом согласии президента Петра 
Порошенко решил подмять под 
себя рынок грузоперевозок и воз-
намерился взимать дань с каждой 
фуры, идущей в Крым. В этом биз-
несе они не первооткрыватели — 
борьба с «контрабандой», сводя-
щаяся к взиманию пошлины с 
каждого грузовика, полным ходом 
ведется в зоне так называемой 
«антитеррористической опера-
ции» в Донбассе. Доходит и до пе-
рестрелок между конкурирующи-
ми группами «патриотов». Не зря 

к месту событий на помощь Мед-
жлису сразу же подтянулись бое-
вики запрещенного в России 
«Правого сектора» и украинские 
парламентарии из числа «непри-
миримых», имеющие богатый 
опыт борьбы за независимость и 
материальную выгоду. Таким 
образом, блокада поможет на вре-
мя свести концы с концами Мед-
жлису, лишившемуся перспектив-
ного бизнеса земельных самозах-
ватов в Крыму и прочих нелегаль-
ных источников дохода. 

В другой плоскости лежат инте-
ресы Порошенко и компании. Дав-

но замечено, что нынешний киев-
ский режим не может жить без 
войны, мир для него губителен. 
Ведь в этом случае вся разбужен-
ная «евромайданом» в обществе 
ненависть будет направлена 
внутрь страны, на своих кумиров, 
с которых быстро облетает демо-
кратический и европейский флёр. 
Легко заметить, что три недели без 

войны украинские политики по-
тратили на взаимные козни, обви-
нения в коррупции и прочие раз-
лагающие «единство нации» те-
лодвижения.

И потому квазивойна с укра-
инскими фермерами, везущими 
продукцию в Крым, пришлась 
для режима Порошенко как нель-
зя кстати. 

A
P

Слезет ли покупатель с пальмы?
Более того, если про-
дукт будет содержать 
пальмовое масло либо 

заменитель молочного жира, из-
готовленный с его использовани-
ем, на этикетку или лицевую сто-
рону потребительской упаковки 
предполагается наносить над-
пись: «Продукт содержит паль-
мовое масло».

Информация о наличии заме-
нителей молочного жира должна 
занимать, как уже было сказано, 
не менее трети площади этикет-
ки. «Она наносится прописными 
буквами черного цвета на белом 
фоне, жирным, четким, легко чи-
таемым шрифтом максимально 
крупного размера. Междустроч-
ный интервал не должен превы-

шать высоту шрифта. Информа-
ция должна равномерно распре-
деляться по всей площади, огра-
ниченной рамкой», — предлагают 
в минсельхозе.

Продукция с использованием 
заменителя жира на основе 
пальмового масла в последнее 
время повсеместно распростра-
нилась на российском рынке. Ее 

производство, как правило, об-
ходится дешевле, чем в случае с 
цельномолочной продукцией. 
Теперь минсельхоз выступает за 
то, чтобы продукцию с исполь-
зованием пальмового масла 
было издалека  видно на прилав-
ке. Маркировать такие товары 
предложил глава ведомства 
Александр Ткачев.

Вероятнее всего, цены на про-
дукты с такими ингредиентами 
несколько опустятся, а на нату-
ральные продукты останутся на 
том же уровне или несколько вы-
растут, говорят эксперты. Это 
позволит производителям по-
следних увеличить прибыль и на-
растить свое производство.

У покупателя будет выбор, он 
сможет своими покупками прого-
лосовать за «цельные» продукты. 

А контролирующие 
органы обязаны 
п р о с л е д и т ь, 
чтобы «паль-
ма» не попала 
в товары, на ко-
торых не будет 
сообщения о ее 
присутствии. 

Наше 
расследование 
о вреде и пользе 
пальмового 
масла читайте 
в ближайших 
номерах «РГ»

Состав еды 
с «пальмой» 
донесут до поку-
пателей.

Водители сотен фур с продовольствием, застрявших в Херсонской области, томятся в многокилометровых пробках. 

Акцент

 У покупателя появится выбор, 
он сможет своими покупками 
проголосовать против паль-
мового масла

Акцент

 Так называемая «гражданская 
блокада» Крыма на первый 
взгляд выглядит абсолютно 
глупой затеей

Опрос «РГ»: Нужно ли 
ограничивать применение 
пальмового масла и почему
www.rg.ru/art/1166814

ПРОГНОЗ Российских грибов
на прилавках  станет
больше, но цена не упадет 

Дело в шляпке

Василий Миронов 

В РОССИИ стали значительно больше выращивать шам-
пиньонов и вешенок. На 22 процента в первой половине 
2015 года. И, скорее всего, такие темпы сохранятся до конца 
года. Правда, потребителю это пока трудно заметить. Цены 
на грибы по большей степени зависят от других факторов.

К тому же доля иностранных грибов на рынке сократи-
лась за этот период на 24 процента. Львиная доля поставок 
приходилась на Польшу. 80 тысяч тонн в прошлом году про-
тив 10 тысяч тонн своего производства. Но сокращение им-
порта — подспорье для местных производителей, говорит 
главный редактор журнала «Школа грибоводства» Алек-
сандр Хренов. Издание ведет статистику производства и им-
порта грибов в России. Официальных данных по этому на-
правлению сельхозпроизводства нет. 

Сейчас в России строятся два крупных шампиньонных 
комплекса, на каждом из которых в год можно выращи-
вать 2—3 тысячи тонн грибов. «Комплексов десять постро-
ить — половину импорта заместим. У нас задача «раски-
дать» их по всем ре-
гионам, чтобы не 
возить грибы, ска-
жем, из Москвы в 
Екатеринбург», — 
рассуждает Хренов.

Он рассказывает, 
что грибоводы пыта-
ются договаривать-
ся с местными вла-
стями о поддержке 
своих проектов. Ре-
акция везде разная.  
«Есть регионы, где 
про грибы никто ни-
чего слышать не хочет, — сетует Хренов.  — А в США, в Ав-
стралии это направление стоит на втором месте в расте-
ниеводстве по обороту продукции после помидоров».

Но пока у нас на рынке всего 10 тысяч тонн своих гри-
бов, все определяет цена импортного гриба», — говорит 
эксперт. Сегодня это в основном китайские поставки. И 
они начали дорожать. Если не брать в расчет это и курс ва-
люты, то на грибные цены другое мало что влияет. Сезонно-
сти производства практически нет. Крупные комплексы вы-
ращивают грибы 
круглый год. 

По дан-
ным «Шко-
лы грибо-
водства», 
максималь-
ная рознич-
ная цена в Мо-
скве в 2015 году 
наблюдалась в ян-
варе — 253 рубля за 
килограмм. Мини-
мальная — в мае-июне, 
180 рублей. Причем в 
столице цены на гри-
бы самые низкие во всей России. Сюда первым делом посту-
пают импортные партии. И уже потом их развозят по осталь-
ным регионам. Во Владивостоке килограмм шампиньонов 
может стоить 300—400 рублей.

Наступление сезона сбора лесных грибов на ситуацию на 
полках практически не влияет. Особенно это касается шам-
пиньона. В крупных городах большая часть жителей предпо-
читают все же сходить в магазин, чем в лес. К тому же росси-
яне стали меньше сдавать лесных грибов на переработку. 
По оценкам «Школы грибоводства», перерабатывается у 
нас, в зависимости от урожайности, 10—15 тысяч тонн ле-
сных грибов в год. Притом что импорт консервов и замо-
розки, в основном из Китая, составляет примерно 120 ты-
сяч тонн. Так что российские компании и хотели бы поку-
пать больше грибов у населения. Но собирать некому. Де-
ревни пустеют, оставшиеся жители, как правило, пожило-
го возраста, и не могут ходить по грибы как на промысел.

В США, в Австралии 
грибоводство стоит 
на втором месте в 
растениеводстве по 
обороту продукции 
после помидоров 

1

В России наступил осенний грибной сезон. Излюбленное занятие 

многих — сходить в лес, подышать свежим воздухом, набрать до-

мой грибов. А потом похрустеть ими уютным зимним вечером. 

Какие же грибы полезнее — лесные или культивированные? Какие 

карты надо смотреть перед походом в лес и почему надо собирать 

только молодые грибы? Об этом «РГ» расспросила сотрудника ка-

федры микологии и альгологии биологического факультета МГУ 

имени М.В. Ломоносова Максима Дьякова.

Максим Юрьевич, давайте напомним основные правила сбора 
грибов.
Максим Дьяков | Есть три основных правила. Во-первых, собирать 

только те грибы, в которых ты железно уверен. Второе правило: соби-

рать в тех местах, насчет которых вы уверены в плане экологической 

обстановки. Там, где были выпады тяжелых металлов, радионуклидов, 

пестицидов и так далее, там в грибах этого будет больше, чем в земле. 

А как определить такое место? Есть правила вроде «не менее ки-
лометра от дороги».
Максим Дьяков | Расстояния могут очень сильно варьироваться. 

Это зависит от розы ветров и насаждений. Если вдоль дороги идет гу-

стой лес, то там можно собирать. Существуют так называемые эколо-

гические карты, где показаны зоны различного уровня загрязнения 

теми или иными реагентами. Все это доступно в открытых источниках.

А третье правило?
Максим Дьяков | Даже самый хороший гриб, когда стареет, начи-

нает разлагаться. Так что собирайте грибы помоложе, более плот-

ные.  И желательно их как можно быстрее приготовить. Хотя бы 

почистить и бланшировать минуть пять в кипятке. После этого 

грибы можно оставить до утра.

А какие грибы полезнее: лесные или культивируемые?
Максим Дьяков | Я бы все же не стал рекомендовать в больших 

количествах есть дикорастущие грибы. А вот по поводу культиви-

рованных — да. Они лучше изучены, проходят сертификацию. А ди-

корастущий гриб — не понятно, где растет и что наберет.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТА «РГ»

Узнайте больше: Стихийную торговлю ягодами 
и грибами предложили узаконить
www.rg.ru/art/1136766

СПРАВКА «РГ»
Из чего состоит заменитель?
В Техническом регламенте Таможенного союза го-
ворится, что «заменитель молочного жира — про-
дукт с массовой долей жира не менее 99 процентов, 
предназначенный для замещения молочного жира в 
пищевых продуктах...». В этом заменитель вхо-
дит лишь одна из фракций пальмового масла — оле-
ин, который в большом количестве содержится и в 
оливковом масле. Но в отличие от оливкового, 
пальмовый олеин долго не окисляется, так как не 
содержит другой кислоты — линолевой. «Доля соб-
ственно пальмового масла в заменителе ограниче-
на показателями плавления и насыщенных жир-
ных кислот — они меньше, чем у самого пальмового 
масла, — разъяснил «РГ» завлабораторией химии 
пищевых продуктов НИИ питания доктор биоло-
гических наук Владимир Бессонов. — В свое время 
Роспотребнадзор и минздрав предлагали выносить 
на этикетку любой продукции полный ее состав, 
включая и данные о содержании насыщенных жи-

ров, трансжиров, холестерина и так далее, как это 
сделано в странах Европы. Это необходимые дие-
тологические требования к питанию человека. 
Однако тогда предложение не встретило поддер-
жки того же минсельхоза. Видимо, теперь ведом-
ство пересмотрело свою позицию в пользу потреби-
теля.
Добросовестные производители указывают на эти-
кетке, что при производстве молокосодержащей 
продукции использовались растительные жиры, и 
тогда потребитель вправе сделать выбор. Недобро-
совестные это скрывают. По оценкам Националь-
ного союза производителей молока («Союзмолоко»), 
в среднем по стране объем фальсификата состав-
ляет 10 процентов. Среди более молокоемких про-
дуктов (сыра и масла) он может достигать 20 
процентов, а по некоторым позициям — 50 процен-
тов.

Подготовила Татьяна Батенёва 

Сейчас цена на шампиньоны 
в магазинах скачет вместе 
с долларом.

ЧИТАЙТЕ В ЗАВТРАШНЕМ НОМЕРЕ «РГ»
Репортаж о том, как более половины крымских татар, покинувших 
полуостров под давлением антироссийской пропаганды, вернулись в ре-
спублику.

Перекрыв путь продовольствию в Крым, украинские радикалы вредят собст-

венной стране. В этом солидарны все опрошенные «Российской газетой» эк-

сперты. Экономика нашего соседа итак дышит на ладан, а тут еще ее фермеры 

не могут реализовать свою продукцию. 

Как пояснил «РГ» официальный представитель Россельхознадзора Алексей 

Алексеенко, нежелание украинской стороны пропускать продовольствие в 

Крым «просто разрушит последние механизмы интеграции, существовавшие 

между нашими братскими странами». Но, по его словам, для России поведение 

украинских радикалов не представляет никакой опасности. «Каналы поставки 

могут быть легко переключены, они могут начаться с юга России. Кроме того, ту-

рецкие и иранские производители также весьма заинтересованы в поставках 

продовольствия на юг России, в частности в Крым. И здесь уже отработаны ло-

гистические цепочки», — пояснил Алексеенко.

Однако действия же радикалов в районе крымского Перекопа могут подстегнуть 

рост продовольственной инфляции на Украине, добавляет доктор экономических 

наук, профессор РАНХиГС при президенте РФ, профессиональный консультант в 

области экономики и организации международного агробизнеса Виктор Лищенко. 

К примеру, молоко — скоропортящийся продукт, и если его вовремя не сбыть, его 

придется либо перерабатывать в масло, либо выбрасывать. «В этом случае наруша-

ются хозяйственные связи и финансовые потоки. Соответственно, рынок будет ре-

агировать повышением цен, так как к этому приводит любой сбой поставок», — заме-

чает эксперт.

Он также обращает внимание, что Крым является традиционным рынком сбыта 

украинских фруктов, овощей и молока. Вместе с туристским потоком объем 

местного рынка составляет порядка 6—8 миллионов человек. И эту брешь ничем 

не закрыть. «Падает не только товарооборот, но и налоговые поступления в укра-

инский бюджет. Кроме того, немаловажная вытекающая отсюда издержка для 

Украины — потеря доверия к ее поставщикам», — подчеркивает собеседник «РГ».

Так, по словам Александра Михайленко, эксперта в сфере внешнеэкономиче-

ской деятельности, в 2011 году двусторонний товарооборот составлял 50 мил-

лиардов долларов. А в 2014 году этот показатель уменьшился до 28 миллиардов 

долларов. Эксперт ожидает, что в год российско-украинский товарооборот бу-

дет терять примерно по 5 миллиардов долларов. Для украинской экономики та-

кое снижение — «катастрофа», резюмирует эксперт.

Подготовил Ярослав Николаев

ПРОГНОЗ

УКРАИНУ ЖДЕТ 
ВЗЛЕТ ИНФЛЯЦИИ

Товарная блокада Крыма, устроенная лидерами незарегистрированного Мед-

жлиса и радикалами запрещенного в РФ «Правого сектора», никак не скажется 

на жителях полуострова, а ударит прежде всего по украинскому бизнесу и бюд-

жету.

Власти и ретейлеры республики утверждают: уже сегодня 90—95 процентов 

продуктов регион получает с материковой России и производит сам.

К понедельнику украинские радикалы перекрыли для грузовиков с продоволь-

ствием и товарами народного потребления все три дороги, ведущие из Украины 

в Крым. Водители более 800 фур, застрявших в Херсонской области, томятся в 

многокилометровых пробках.

Глава Республики Крым Сергей Аксенов утверждает, что на полках продуктовых 

магазинов сейчас не более пяти процентов украинских товаров. Он подчеркнул, 

что при таком раскладе в течение двух недель на полках крымских супермарке-

тов совсем не останется украинской продукции. 

Но акция украинских радикалов повлияет на благосостояние крестьян Херсон-

ской и Николаевской областей и вызовет недовольство украинских бизнесме-

нов, которым больше некуда сбывать свой товар.

Глава межрегионального общественного движения крымско-татарского наро-

да «Къырым» Ремзи Ильясов подчеркивает, что большинство крымских татар 

КФО и Херсонской области не поддерживают инициативу украинских полити-

ков.

Как считает Аксенов, еще одна цель блокады — «избавить от безделья национа-

листов, которые в палатках отдохнут, отъедятся, водки вечером выпьют». Дейст-

вительно, радикалы уже разбили в районе блокпостов палаточные городки и за-

паслись питанием. Простые работяги-шоферы возмущаются, но ничего сделать 

не могут.

Украинская милиция, которая направила в места расположения блокпостов 

около 200 своих сотрудников, на стороне радикалов. И не вмешивается в про-

исходящее.

Подготовила Елена Гусакова, Симферополь

С МЕСТА СОБЫТИЙ

Затраты на иннова-
ции растут все 
быстрее /стр. 6

В НОМЕРЕ

Дмитрий Козак, 
вице-премьер РФ:

— На сегодняшний день уже сутки такая блокада продолжается. Никакого суще-

ственного ухудшения ситуации нет в связи с тем, что инициаторы, активисты, ко-

торые «перекрывали» Крым, объявили об этом заблаговременно, недели три на-

зад. И мы соответствующим образом подготовились.

Регионы, оказывающие помощь Крыму, обеспечили поставки продовольствия 

в торговые сети. Никакого ажиотажа, повышения цен в связи с этим в настоящее 

время не видим.

Этих проблем не ожидается и в дальнейшем. Эта работа налажена заблаговре-

менно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПРИГОВОР За разглашение 
гостайны виновник 
получил долгий срок

Секреты в деле

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Мосгорсуд признал бывшего сотрудника военно-
го разведывательного управления Геннадия Кравцова 
виновным в государственной измене.

Это значит, что суд подтвердил главный аргумент 
следствия — Кравцов передавал на Запад секретные све-
дения, составляющие тайну нашего государства. Сам фи-
гурант этого уголовного дела вины своей так и не при-
знал. 

Кравцов получил 14 лет заключения. Отбывать нака-
зание ему предстоит в колонии строгого режима. В каче-
стве дополнительного наказания суд лишил его звания 
подполковника. «Исков по делу не заявлено, процессу-
альных издержек нет», — пояснил судья. Он решил не на-
значать дополнительно к сроку заключения штраф, хотя 
это предусмотрено статьей 275 УК РФ.

В приговоре говорится, что вина подсудимого под-
тверждается показаниями его бывших сослуживцев, а 
также проверкой на полиграфе.

Судебное разбирательство проходило в закрытом ре-
жиме. 

Процесс был недоступен для широкой публики пото-
му, что все материалы дела имеют гриф «секретно». И на 
оглашении мотивировочной части приговора присутст-
вовали только участники суда. 

Адвокат подсудимого Иван Павлов сообщил, что его 
подзащитный обвиняется в разглашении сведений о кос-
мическом аппарате. А также в разглашении данных о 
своей должности. Он работал инженером на оборонном 
предприятии.

А еще раньше, до поступления на военную службу, 
окончил институт имени Можайского в Санкт-Петер-
бурге. Работал в сфере информационных технологий ве-
дущим конструктором.

Ранее защита Кравцова неоднократно заявляла, что, 
по версии следствия, фигурант совершил государствен-
ную измену, отправив свое резюме в Швецию по элек-
тронной почте. Однако детали не пояснялись. В нем, как 
считает следствие, содержались секретные сведения. За-
щита, наоборот, полагает, что ничего секретного в этом 
письме нет. 

И еще известно, что денежного вознаграждения осу-
жденный не получал.

ОТДЫХ Эксперты посчитали стоимость новогодних туров в России и за рубежом

Cколько просит Дед Мороз
Алена Узбекова

В 
этом году количество рос-
сиян, выехавших на отдых 
за границу, стало самым 

низким за последние двадцать 
лет, посчитали эксперты турин-
дустрии. 

Даже во время экономиче-
ских кризисов 1998 и 2008 годов 
поток туристов не снижался, как 
сейчас. Тогда количество поездок 
сокращалось больше чем на чет-
верть по сравнению с другими го-
дами, а в этом году — больше чем 
на треть. Туроператоры и вовсе 

называют цифру в 50 процентов. 
Главные причины — подорожание 
зарубежных туров для россиян в 
связи с ростом курсов иностран-
ных валют и активная промокам-
пания отечественных курортов и 
маршрутов отдыха со стороны 
государства.

Поэтому на предстоящие но-
вогодние каникулы, да и вообще 
зимой, будут лидировать россий-
ские направления, полагают эк-
сперты «РГ». «Лидером этого се-
зона, впрочем, так же, как и 
прошлого, станет Сочи с его об-
новленной инфраструктурой, 
олимпийским наследием и сов-
ременными горнолыжными ку-
рортами. Также ожидается доста-
точно высокий спрос на туры в 
Великий Устюг, в Карелию», — 
рассказали в Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР). В Рос-
туризме «РГ» рассказали, что по-
чти каждый российский регион 

может предложить что-то осо-
бенное, немало готовых турпро-
дуктов именно на зиму. 

«Нет сомнений, что отдых в 
России будет востребован. Напри-
мер, в прошлом году в конце дека-
бря почти невозможно было что-
либо забронировать в радиусе 300 

километров от Москвы. В этом 
году ситуация может быть такой 
же, — рассказала пресс-секретарь 
Ростуризма Ирина Щеголькова. — 
Конечно, многое будет зависеть от 
цен на билеты. Мы сейчас ждем, 
как разрешится ситуация с «Тран-
саэро». Надеемся, что вся полет-
ная программа перевозчика будет 
выполнена. Но даже если далеко 
не выезжать, почти в каждом реги-
оне есть что-то свое. И почти везде 
пусть небольшой, но свой горно-
лыжный курорт».  

Отдых в России будет самым 
приемлемым по стоимости, гово-
рят эксперты. Например, ново-

годние десятидневные каникулы 
в районе Красной Поляны в Сочи 
с размещением в двухместном 
стандартном номере трехзве-
здочного отеля обойдется от 80 
тысяч рублей, рассказали в АТОР. 
И предупредили: бронировать 
туры следует заранее — уже сей-
час отели объявляют, что загру-
жены больше чем наполовину. 

А отели Великого Устюга, что 
в Вологодской области, на кани-
кулярные даты уже обеспечены 
100-процентной загрузкой. 
Трехдневный тур на вотчину 
Деда Мороза, включающий сам 
праздник, трехразовое питание, 
экскурсии, но без учета дороги, 
для семьи из двух взрослых с ре-
бенком обойдется от 60 тысяч 
рублей. Кстати, с 3 января цена 
такого же тура снижается уже до 
42 тысяч рублей.

Что касается зарубежных ту-
ров, то пока самые выгодные на-
правления на позднюю осень и 
зиму — в страны Юго-Восточной 
Азии. Прежде всего это Таиланд и 
Вьетнам. Можно рассматривать 
Китай, советуют эксперты. Но и 
здесь стоимость туров для двоих 
колеблется от 140 до 206 тысяч 
рублей. 

Любителям экскурсионного 
отдыха подойдет Прага, говорят в 
АТОР. А большинство туристов 
Северо-Западного региона тра-
диционно выберут Финляндию. 
Семидневная поездка в Прагу с 

размещением в трехзвездочном 
отеле, включающим только за-
втраки, на новогодние каникулы 
будет стоить от 60 тысяч рублей 
на человека. Новогодний тур в 
Рим на тех же условиях будет сто-
ить от 80 тысяч. А для семиднев-
ного отдыха в болгарском Боро-
веце на Новый год потребуется 
на двоих от 150 тысяч.

Аналитики АТОР прогнозиру-
ют, что этой зимой на пике попу-
лярности у российских туристов 
среди зарубежных направлений 
будут Египет и Турция.  

Сейчас семидневная поездка 
на Новый год в Шарм-эль-Шейх 
для двоих с размещением в четы-
рехзвездочном отеле и с питанием 
по системе «все включено» будет 
стоить от 70 тысяч рублей. Хурга-
да обойдется дороже — от 137 ты-
сяч. В Анталии в тот же период 
пара россиян сможет отдохнуть, 
заплатив от 140 тысяч рублей. Но-
вогодний банкет, как правило, 
уже включен в стоимость.

По мнению экспертов АТОР, в 
связи с сокращением доходов 
часть туристов предпочтет бро-
нирование не на каникулярные 
даты, а позже, когда цены спадут.

Ситуация Russia Today разочарован решениями британцев по поводу его  программ

Лондон: град претензий

Сусанна Альперина

В
заимоотношения Бри-
тании и канала Russia 
Today (RT) в этом году 
никак нельзя назвать 
спокойными. Так, ме-

сяц назад появлялась информа-
ция о том, что британское пред-
ставительство испанского банка 
BBVA заблокировало перевод на 
счет RT средств, полученных от 
продажи каналом рекламы в Ве-
ликобритании, обосновав это 
тем, что к транзакции может 
иметь косвенное отношение ге-
неральный директор МИА «Рос-
сия сегодня» Дмитрий Киселев, 
включенный в санкционный спи-
сок Европейского союза (ЕС). Ра-
нее член британского парламен-
та Джереми Корбин, возглавляю-
щий гонку за лидерство в Лейбо-
ристской партии, подвергся на-
падкам британских СМИ из-за 
своей внешнеполитической по-
зиции, которую он озвучил в ин-
тервью телеканалу RT.

Сейчас же пришла информа-
ция о том, что британский регуля-
тор Ofcom подсчитал нарушения 
в вещании по Russia Today и вынес 
свой вердикт. Причем нарушения, 

по мнению организации, проис-
ходили в основном в фильмах и 
программах, касающихся осве-
щения ситуации на Украине. 

Следует пояснить, что Ofcom 
— вещательный регулятор Вели-
кобритании, осуществляющий 
надзор за качеством теле- и ради-
оматериалов в стране. В его зада-
чи, помимо прочего, входят за-
щита аудитории от вредоносной 
и оскорбляющей чувства инфор-
мации, а также контроль за со-
блюдением принципов коррек-
тности и объективности в работе 
журналистов.

Итак, Ofcom посчитал, что в 
четырех случаях в программах 

RT были допущены нарушения 
вещательного кодекса. И телека-
нал RT заявил, что разочарован 
решениями британского регуля-
тора, решения которого касают-
ся двух выпусков авторской про-
граммы The Truthseeker (на рус-
ский можно перевести как 
«Правдоискатель». — Прим. С.А.), 
один из которых не транслиро-
вался в Великобритании, и доку-
ментального фильма об украин-
ских беженцах.

Документальный фильм «Ук-
раина. Беженцы» состоит из рас-
сказов тех, кто был вынужден 
оставить свои дома, спасаясь от 
кровопролития на юго-востоке 

Украины. В нем Ofcom усмотрел 
нарушение пункта о беспри-
страстности. По мнению британ-
ского регулятора, авторы в недо-
статочной степени отразили точ-
ку зрения украинского прави-
тельства. При этом в фильме 
было, на взгляд того же регулято-
ра, довольно категорично заявле-
но, что власти Киева «отвергают 
все обвинения в свой адрес в пре-
ступлениях против мирного на-
селения». Фильм был в эфире ка-
нала RTД и RT International в 
июле 2014 года. Помимо эфира у 
фильма 49 тысяч просмотров на 
YouTube в русской версии  и 32 
тысячи в английской.

«Мы изумлены решением 
Ofcom относительно нашего 
фильма, который полностью 
основан на показаниях украин-
ских беженцев», — заявила глав-
ный редактор RT Маргарита Си-
моньян.

Три других решения были вы-
несены в отношении еще двух вы-
пусков авторской программы 
The Truthseeker, которая была за-
крыта в июле 2014 года. Один из 
эпизодов был посвящен незави-
симому неофициальному рассле-
дованию, согласно которому те-

леканал BBC в репортаже о хими-
ческой атаке в Сирии инсцениро-
вал один из моментов трагедии. 
Кроме того, заменил слово «на-
палм» на «химическое оружие» в 
интервью с сирийским врачом. 

В BBC факт аудиомонтажа 
признали и при этом сделали за-
явление, что «в практике телера-
диовещания зачастую принято 
монтировать устные высказыва-
ния с целью обеспечения макси-
мальной ясности». В своем реше-
нии Ofcom отказался принять к 
сведению факты, которыми были 
подтверждены заявления, сде-
ланные в эпизоде The Truthseeker, 
о самой сути репортажа BBC. По 
мнению британского регулятора, 
телеканал RT преувеличил значи-
мость этого расследования и тем 
самым ввел в заблуждение зрите-
лей.

Другой выпуск этой програм-
мы касался возможного геноцида 
на юго-востоке Украины. Эпизод 
был снят с эфира и никогда не 
транслировался на территории 
Великобритании, но, несмотря 
на это, британский регулятор 
счел, что RT нарушил пункт о 
беспристрастности. При этом в 
программе RT были представле-

ны заявления киевских властей 
по ситуации на востоке Украины, 
однако Ofcom посчитал, что по-
добранные телеканалом цитаты 
не смогли уравновесить другие 
мнения, так как выставляли по-
литиков в невыгодном свете.

«Нас обвиняют в том, что ис-
пользованные в программе RT 
высказывания самих украинских 
политиков — их собственные сло-
ва — бросают на них тень, и мы не-
правильно подобрали цитаты. 
Очень странный подход к прин-
ципам журналистики, когда нам 
говорят, какие речи нужно цити-
ровать, а какие нет», — отреаги-
ровала главный редактор RT 
Маргарита Симоньян.

Регулятор прекратил еще два 
расследования: касательно ав-
торской программы Софико Ше-
варднадзе SophieCo об иммиг-
рантах в Великобритании и но-
востного выпуска RT о жертвах 
террористических действий «Ис-
ламского государства». Таким 
образом, Ofcom на сегодняшний 
момент закрыл все дела в отно-
шении телеканала RT.

Российские туристы не выдержали давления ценами и выбрали для путе-
шествий на новогодние каникулы более бюджетные направления. 

Акцент

 Пока самые выгодные 
направления на новогодние 
праздники — страны 
Юго-Восточной Азии

Акцент

 Мы изумлены решением 
Ofcom относительно нашего 
фильма, который полностью 
основан на показаниях 
украинских беженцев

Отпускникам будут 
возвращать деньги, 
потраченные на отдых 
в России — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1164904
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Здесь делается RT, но сигнал, кото-
рый доходит до Англии, почему-то 
не нравится регулятору Ofcom. 
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КОНТРОЛЬ В Россию 
вернулись молдавские
фрукты

Яблоко 
без раздора

Ярослав Николаев

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР со вчерашнего дня разрешил 
поставки свежих фруктов с почти полусотни молдавских 
предприятий. Однако на цены это повлияет не сильно. 
Как выяснила «РГ», в ближайшее время на российский 
прилавок также попадут продукты из Северной Африки 
и Азии.

Молдавская растениеводческая продукция не попадала 
на российские прилавки больше года. В июле 2014 года 
Россельхознадзор запретил ее импорт в Россию.  Это было 
связано с тем, что в местных продуктах содержались ли-
чинки бабочки плодожорки восточной, которая поражает 
плоды и молодые побеги растений. Однако «черная поло-
са», связанная с Россией, для молдавских импортеров, по-
хоже, закончилась.

Вчера Россия разрешила поставки фруктов с 46 молдав-
ских предприятий. На российские прилавки вернутся мол-
давские яблоки, груши и айва, абрикосы, вишня и череш-
ня, персики, нектарины, сливы и терн. В Россельхознадзо-
ре отмечают, что пока это будут пробные партии поставок, 
«в порядке эксперимента». Как рассказал «РГ» представи-
тель Россельхознад-
зора Алексей Алексе-
енко, эксперимент 
заключается в том, 
что отечественные 
специалисты не про-
веряют молдавские 
предприятия, кото-
рые поставляют про-
дукцию в Россию. 
«Мы принимаем га-
рантии местной 
службы карантина и 
защиты растений. 
Мы же эту продук-
цию проверяем в порядке мониторинга при ее пересече-
нии таможенной границы России», — сообщил собеседник.

«На цене фруктов возврат молдаван на наш рынок по-
чти не скажется», — считает президент Ассоциации садово-
дов России Игорь Муханин. И поясняет: «К примеру, их 
яблоки такого же качества, как и наши при более низкой 
себестоимости, но продажи яблок российского производ-
ства будут несколько затруднены, так как у наших произ-
водителей нет больших логистических центров, нет боль-
ших партий. И сети сейчас из-за этого переключатся на 
иностранное яблоко, так как сбыт продукции более круп-
ными партиями удобнее и рентабельнее».

Тем временем, по словам Муханина, наше яблоко имеет 
в три-восемь раз меньше пестицидов по сравнению с им-
портными. «Поэтому в экологичности потребляемой про-
дукции россияне могут проиграть», — опасается он. Это 
следует иметь в виду на будущее, чтобы помочь подняться 
своему садоводству. 

В ближайшее время на прилавках магазинов может 
появиться и другая продукция. Производители из мно-
гих стран хотят попасть на наш рынок, продолжает Алек-
сей Алексеенко. К примеру, из стран Азии к таким отно-
сятся Иран, Пакистан, Индия, Турция. Североафрикан-
ским странам наш рынок также интересен. «Причем речь 
не только о фруктах, но и об овощах, молоке, мясе. Перего-
воры с этими производителями идут практически в посто-
янном режиме. В ближайшие месяц-два наши эксперты по-
сетят большинство из этих стран», — поясняет чиновник.

К концу года поток 
импортного продо-
вольствия в нашу 
страну станет раз-
нообразнее, что 
поможет сбить цены
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СПЕЦСЛУЖБА Тонну
курительных смесей 
не дали распространить 
в Москве

Спайсы к столу

Владимир Богданов

В МОСКОВСКОМ областном суде началось слушание 
дела шести членов наркобанды. Они обвиняются в рас-
пространении в России более тонны ввезенных из Китая 
курительных смесей — «спайсов». 

В пресс-службе столичного подразделения госнарко-
контроля корреспонденту «РГ» рассказали, что разра-
боткой группировки занимались несколько лет.

— К работе были подключены несколько региональ-
ных управлений наркополиции и другие правоохрани-
тельные органы. Операцией под названием «Троян-
ский конь» руководил директор Федеральной службы 
по контролю за оборотом наркотиков Виктор Иванов, 

— заявили в пресс-
службе ведомства.

 По информации 
следствия , «спай-
сы» перевозились 
самолетами. Затем 
смертельное зелье 
складировалось в 
китайском рестора-
не «Конфуций» на 
Верхних Полях в Мо-
скве. Покупателям 
чуть ли не в откры-
тую загружали то-
вар прямо у дверей 
ресторана. Настоль-
ко наркодельцы 

были уверены в своей безнаказанности. 
Оперативникам удалось задержать руководителей и 

членов наркобанд, базирующихся в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Новосибирске, Казани, Петропавловске-Кам-
чатском и Перми. 

 Сразу после задержаний подозреваемых за предела-
ми Москвы в столице взяли семерых главных фигуран-
тов: А.В. Абрамова, Ю.В. Абрамова, Б.С. Куликова, А.А. 
Гребенникова, А.П. Баженова и гражданина Китая Цуй 
Юй. Всех арестовали. 

Седьмая обвиняемая, гражданка Китая, заключила 
сделку со следствием — досудебное соглашение. Благода-
ря ее показаниям удалось собрать весомые доказатель-
ства вины остальных участников группировки. Судом 
она была признана виновной. С учетом же ее помощи 
следствию ее приговорили к 6 годам лишения свободы. 
Можно сказать, что ей повезло. На родине ее могли каз-
нить. 

Остальным же подозреваемым грозит до 20 лет ли-
шения свободы. Или пожизненное заключение. Сейчас 
выясняется, какое количество смертельного курева 
они успели распространить, а также их подельники. 

За минувшую неделю наркополицейские изъяли из 
незаконного оборота около 260 оптовых партий нарко-
тиков, из которых можно было изготовить более 17 мил-
лионов разовых доз. Ликвидирован 21 наркопритон и не-
сколько крупных наркоканалов. 

ДОРОГИ Водитель,
лишенный прав, врезался
в людей на остановке
возле метро

Самый трезвый 
из пьяных

Иван Петров

АВТОЛЮБИТЕЛЬ, врезавшийся в воскресенье в оста-
новку общественного транспорта на юго-западе Москвы, 
в крови которого обнаружили алкоголь, ранее уже был 
лишен водительских прав за пьянство за рулем. Об этом 
«РГ» рассказал вчера официальный представитель сто-
личной полиции Андрей Галиакберов.

«В 19.45 на Профсоюзной улице гражданин, нахо-
дясь за рулем Hyundai Solaris, при перестроении не 
пропустил транспортное средство и совершил стол-
кновение со следовавшими в попутном направлении 
автомашинами Skoda Fabia и Mitsubishi Lancer, после 
чего выехал на тротуар, где совершил наезд на четырех 
женщин, находившихся на остановке общественного 
транспорта. Кроме них были госпитализированы води-
тель автомашины Mitsubishi Lancer, пассажирка Skoda 
Fabia», — рассказал представитель полиции.

Всего в результа-
те наезда пострада-
ли 8 человек, вклю-
чая самого виновни-
ка ДТП.

По данным депар-
тамента здравоохра-
нения Москвы, в ста-
ционаре остаются 
шесть пострадав-
ших: двое из них — с 
травмами средней 
степени тяжести, 
четверо в удовлетво-
рительном состоя-
нии. Очевидцы отме-
тили, что помимо 
восьмерых пострадавших, которых увезла «скорая», в 
результате ДТП пострадали еще несколько человек, но 
они отказались от медпомощи.

«В ходе доследственной проверки установлено, что 
41-летний житель столицы, который в состоянии алко-
гольного опьянения на автомашине врезался в оста-
новку, еще в январе 2015 года был лишен водитель-
ских прав сроком на 18 месяцев за управление тран-
спортным средством в пьяном виде», — рассказал Анд-
рей Галиакберов.

«Я задел две машины на перестроении и вылетел уже 
на тормозе. Я тормозил, но уже было поздно, я вылетел. 
На перестроении это все произошло. Инерционный мо-
мент», — пояснил виновник аварии.

 Мужчина рассказал, что в тот день после употребле-
ния коньяка, посчитав себя самым трезвым, решил раз-
везти по домам компанию более пьяных друзей. К вечеру 
в отношении нетрезвого водителя было  возбуждено уго-
ловное дело.

Напомним, с 1 июля 2015 года введена уголовная ответ-
ственность для водителей, повторно пойманных пьяными 
за рулем или отказавшихся от медосвидетельствования. 

Естественный отбор
Автор законопроекта — 
один из депутатов от 
«Единой России» — на-

поминает о советской и начальной 
российской практике. Тогда кон-
фискация назначалась как допол-
нительное наказание. Но в 2003 
году от такого подхода отказались. 
На время конфискация вообще ис-
чезла из УК. Но в 2006 году ее вер-
нули, правда, в урезанном виде. 
Теперь это не наказание, а «мера 
уголовно-правового характера». 
Разница существенная. Сейчас ее 
не могут применять просто по 
факту, что человек преступник, 
скажем, коррупционер. Закон раз-
решает конфисковать только то 
имущество, которое осужденный 
приобрел на доходы от преступле-
ния, скажем, купил на взятки дом. 
На практике доказать это слож-
но. В итоге конфискация приме-
няется лишь в редких случаях. 
Проект расширяет ее примене-
ние. «Преступник в результате 
применения конфискации иму-
щества может лишиться не толь-
ко похищенного имущества, но 
и остального имущества — пред-
метов роскоши, яхт, дорогих ав-

томобилей, особняков и т. д.»., 
сказано в пояснительной запи-
ске. Кстати, в советские времена 
забирали далеко не все. Нынеш-
ний проект также предлагает со-
ставить список имущества, ко-
торое человеку оставят. Напри-
мер, не заберут единственное 
жилье, где живет его семья. Из 
домашнего имущества оставят 
белье, посуду, не относящуюся к 
предметам роскоши (то есть зо-
лотые ложки, допустим, все-та-
ки конфискуют), мебель, мини-
мально необходимую для жиз-
ни. Верховный суд России, из-
учив законопроект, концепту-
ально поддержал его, но выска-
зал ряд серьезных замечаний. В 
свою очередь правительство 
страны раскритиковало законо-
проект. Как указывают прави-
тельственные эксперты, дейст-
вующие положения Уголовного 
кодекса соответствуют между-
народным нормам, в том числе 
конвенциям, которые поддер-
живает Россия.
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ПРОЕКТ

Задержанным
могут
гарантировать
право 
на телефонный
звонок

ЗВОНИТЕ, 
РАЗ ПОПАЛИСЬ

Владислав Куликов

ВЧЕРА Комитет Госдумы по гра-
жданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному 
законодательству одобрил сразу 
два законопроекта, предлагаю-
щих закрепить в Уголовно-про-
цессуальном кодексе право за-
держанного на телефонный зво-
нок.

Обе инициативы рекомендо-
вано принять в первом чтении, 
но в итоге, конечно, должен 
остаться только один документ. 
Какой именно — решат позже.

Дело в том, что сейчас в Гос-
думе рассматривается сразу две 
аналогичные инициативы. Пер-
вая была внесена в конце 2013 
года группой сенаторов. Она 
дает следователю два часа, после 
того, как к нему доставили задер-
жанного, чтобы человеку дали 
трубку. У того должно быть не 
меньше пяти минут, чтобы обсу-
дить с дорогими людьми бли-
жайшие планы.

«Если задержат вечером, то 
ваша семья может узнать об 
этом факте только утром, пред-
варительно обежав все окрест-
ные отделения полиции, морги и 
больницы, — рассказывал в свое 
время один из авторов инициа-
тивы зампред комитета Совета 
Федерации Константин Добры-
нин. — И хорошо, если у ваших 
родных здоровое сердце — в жиз-
ни бывает по-разному. Мы с кол-
легами Клишасом и Тюльпано-
вым предлагаем предоставить 

возможность самому подозрева-
емому уведомить своих родст-
венников и защитника о задер-
жании посредством телефонной 
связи. Если же такая связь отсут-
ствует (у нас всякое бывает), тог-
да иного вида связи продолжи-
тельностью не менее пяти ми-
нут».

Но поскольку процессуаль-
ное состязание должно быть 
честным и тайну следствия 
никто не отменял и отменять не 
будет, то, по его словам, сам про-
цесс уведомления родственни-
ков и защитника о задержании 
подозреваемого должен без-
условно согласоваться с этой са-
мой тайной следствия. «Поэтому 
мы уточнили, что в процессе уве-
домления адресата о своем за-
держании подозреваемый не 
вправе излагать обстоятельства 
дела и доказательства, имеющи-
еся у органов следствия и кото-
рые в дальнейшем могут быть 
добыты, — говорит Константин 
Добрынин. — Так тоже честно и 
справедливо».

Кроме того, в проекте есть 
еще одна новация: предусматри-
вается обязательное участие за-
щитника в составлении протоко-
ла задержания.

А минувшей весной в Госдуму 
был внесен еще один подобный 
проект. Этот документ дает сле-
дователю чуть больше времени — 
три часа. Его авторы — группа де-
путатов Госдумы. Любопытно, 
что сенаторский проект был одо-
брен правительством страны, но 
с существенными замечаниями. 
А депутатский проект прави-
тельство не стало поддерживать.

Вчера депутаты пояснили, 
что намерены учесть замечания 
правительства в ходе доработки 
проектов. Как сказал первый зам 
главы Комитета по законода-
тельству Виктор Пинский, ко 
второму чтению из данного про-
екта закона «надо будет сделать 
разумные исключения». Он от-
метил, что это связано со случа-
ями, когда, к примеру, человек 
не может объективно совершать 
коммуникацию по телефону. 

— Есть также опасения прави-
тельства, что право на звонок мо-
жет нарушить тайну следствия, 
или надо определить, на каком 
языке должен быть сделан зво-
нок, — сказал Виктор Пинский. 

Как поясняют эксперты, в 
случае принятия обоих законо-
проектов в первом чтении ко 
второму их либо объединят, 
либо какой-то из них будет в 
виде поправок.

Процесс СКР разгадывает способы хищения в Коми 

Кто следующий 
в «списке Гайзера»
Андрей Андреев, 
Наталья Козлова 

П
осле арестов главных 
чиновников Коми  
республику лихора-
дит. Это хорошо вид-
но хотя бы по тому, 

что сразу две официальные 
структуры призвали жителей к 
спокойствию. По словам предсе-
дателя правительства Владимира 
Тукмакова, ситуация никак не 
повлияла на жизнедеятельность 
региона. Все отрасли — социаль-
ная сфера, ЖКХ и другие — фун-
кционируют стабильно. Спокой-
ная ситуация и в муниципалите-
тах. Ситуация в республике нахо-
дится под контролем.

С аналогичным обращением к 
жителям региона выступила и ре-
спубликанская общественная па-
лата. 

По словам нашего источника в 
Коми, с 2012 года республику 
буквально лихорадит от корруп-
ционных уголовных дел. Весной 
2012 года было возбуждено дело 
против  министра архитектуры, 
строительства и коммунального 
хозяйства Коми Олега Казарцева, 
который в свою бытность мэром 
Ухты незаконно распоряжался 
муниципальным жильем. 

В поле зрения правоохраните-
лей региона попали и другие ру-
ководители муниципалитетов ре-
спублики, уже осужденные или 
ожидающие приговоры (Воркута, 
Печора, Сыктывкар). Например, 
офшорные схемы хищения де-
нежных средств широко исполь-
зовались в Воркуте,  где поступав-
шая от потребителей тепла плата 
не направлялась энергоснабжаю-
щим организациям, а расходова-
лась совсем на другие цели. 

В этой схеме был замешан 
бывший мэр Воркуты Анатолий 
Пуро. По некоторым данным, к 
созданию этой схемы мог быть 
причастен заключенный под 
стражу заместитель председате-
ля правительства Коми Констан-
тин Ромаданов.

Осужден бывший первый за-
меститель министра образова-
ния региона Николай Зуев, по 
вине которого в школьные столо-
вые Коми было поставлено обо-
рудование ненадлежащего каче-
ства, ущерб бюджету – 43 милли-
она рублей.

На рассмотрении суда нахо-
дится дело руководства комитета 
лесов Коми и подведомственных 
ему учреждений. Эксперты оце-
нили ущерб бюджету от незакон-
ной деятельности чиновников в 
67 миллионов рублей, лесному 
фонду – на 4,6 миллиарда рублей.

Хотя СК РФ пока не раскрыва-
ет детали нынешнего дела, по не-
которой информации, речь мо-
жет идти о незаконных сделках с 
государственными долями в ре-
гиональных предприятиях, а так-
же мошеннических приватизаци-
онных схемах «на протяжении 
целого ряда лет». Когда госдоли 
обычно размывались, после чего 
переходили в частные руки. 

Сейчас люди гадают, кто бу-
дет следующий в «списке Гайзе-
ра».   Ходят слухи о возможной 
отставке главы администрации 
Сыктывкара Ивана Поздеева, 
который, по предварительной 
информации, находится с поне-
дельника в краткосрочном отпу-
ске. Остается интригой и то, в 
чем конкретно обвиняют респу-
бликанских чиновников и из-
вестных бизнесменов. Сейчас 
появляются версии о незакон-
ной приватизации различных 
предприятий республики, рей-
дерских захватах и передаче ак-
тивов аффилированным с мест-
ной властью лицам. 

Пока известно, что преступ-
ные схемы в Коми были построе-
ны очень грамотно, и у следствия 
впереди очень трудная работа.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 
следственные действия по руко-
водству Коми только начались, и 
предстоит огромная работа по 
закреплению имеющихся дока-
зательств и сбору новых.  Следо-
вателям предстоит разграничить 
роль каждого из членов преступ-
ного сообщества, дать этому 
окончательную квалификацию и 
проследить всю цепочку пре-
ступных действий. 

— Пока у нас в числе фигуран-
тов этого уголовного дела 19 че-
ловек, из них 15 уже взяты под 
стражу, в отношении одного из-
бран домашний арест, по двум 
фигурантам в настоящее время 
проводятся следственные дейст-
вия, — говорит Маркин.

— Мы также обладаем инфор-

мацией, что один из организато-
ров этого сообщества Александр 
Зарубин находится за пределами 
России и мы, конечно же, в бли-
жайшее время объявим его в ро-
зыск. 

Маркин говорит, что о точной 
цифре ущерба речь пока не идет 
— она будет устанавливаться в 
ходе следствия. Но даже предва-
рительно можно смело говорить 
о миллиардах рублей.  

Главные фигуранты вину отри-
цают, но кто-то уже начал сотруд-
ничать со следствием. Маркин го-
ворит, что фигурантов очень мно-
го, среди них есть, конечно же, и 
желающие облегчить  свою 
участь. Они дают подробные по-
казания по обстоятельствам пре-
ступлений. Гайзер, как уверяют в 
СК, пока красноречием в беседе 
со следствием не отличается. 

Аресты фактически всей вер-
хушки региона вызвало море 
слухов, предположений и домы-
слов. Якобы эти аресты чуть ли 
не показательные. Вот что заяв-
ляет по этому поводу официаль-
ный представитель СКР:  

— Слышал это и даже мнение о 
том, что это месть одной группи-
ровки другой. Какого только бре-
да не услышишь после успешных 
действий следствия и наших кол-
лег из ФСБ. У нас, несомненно, 
есть публика, которой все что ни 
сделаешь, все плохо. Мало кор-
рупционных дел — плохо, много 
коррупционных дел — это чуть ли 
не начало 37-го года. Ничем не 
угодишь. Но хочу заверить всех, и 
в том числе эту немногочислен-
ную либеральную аудиторию: 
мы и не собираемся никому уго-
ждать. Мы работали, работаем и 
будем продолжать работать в 
этом направлении и дальше, — за-
явил Маркин и добавил:

— А что касается критиков, ко-
торые постоянно ворчат и недо-
вольны то мягкостью, то чрез-
мерной жесткостью нашей пра-
воохранительной системы, и тех, 
кто страдает забывчивостью и 
считает, что мы плохо работаем, 
я хочу напомнить о недавних на-
ших фигурантах, которые уже 
давно пребывают в статусе осу-
жденных или готовятся к такому 
статусу. 

Вячеслав Гайзер сменил кресло главы региона на камеру в следственном 
изоляторе, где по решению суда он проведет пока два месяца.

Акцент

 В числе фигурантов дела 
19 человек, из них 15 
уже взяты под стражу, 
один под домашним арестом

Публикацию комментирует 
Александр Носик
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«Спайсы» возились 
самолетами, 
а затем 
складировались 
в китайском ресто-
ране «Конфуций» 
в Москве

Виновник аварии, 
выпив коньяка, счел 
себя самым 
трезвым и решил 
развезти по домам 
более пьяных 
друзей

Предполагается, что 
в течение двух-трех 
часов следователь 
будет обязан задер-
жанному предоста-
вить возможность 
позвонить

Законопроект на сайте
www.rg.ru/pravo

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1166648
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Экс-сенатор от Коми Евгений 
Самойлов в зале Басманного суда.

Под стражей — зампред правитель-
ства Коми Константин Ромаданов.

Среди фигурантов — гендиректор 
ОАО «Советник» Наталья Моторина. 

Суд арестовал предпринимателя 
Валерия Веселова.

Сел глава управления информации 
правительства Павел Марущак.

Иван Соловьев, 
главный научный сотрудник Института 
законодательства и сравнительного правоведения 
при правительстве РФ:

— Идея возвращения конфискации в качестве вида нака-

зания периодически актуализируется с того момента, как 

конфискация стала иной мерой уголовного воздействия 

и стала применяться точечно в отношении незаконно по-

лученного имущества и денежных средств. С тех пор 

многое изменилось, в частности были введены кратные 

штрафы, которые должны были стать основным сдержи-

вающим фактором на пути коррупционеров. Однако их 

эффективность долгое время оставляла желать лучшего. 

Запрос общества на справедливое наказание, в том чи-

сле в виде лишения имущества, за совершение циничных 

хищений госсредств и наживу на собственном служеб-

ном положении понятен и близок многим. Однако за вос-

становлением справедливости и суровостью наказания 

нельзя забывать о том, что лишение гражданина, пусть 

даже преступившего закон, всего имущества, как это 

практиковалось в советское время (тогда был небольшой 

список из того, что не подлежало конфискации, в основ-

ном скромный набор нательных вещей и кастрюль) не яв-

ляется идеальным правовым средством восстановления 

справедливости. Кроме того, близкие люди, не участво-

вавшие в преступной деятельности осужденного, не 

должны страдать и по воле государства оказываться на 

пороге бедности.

При всей безусловной эффективности института конфи-

скации имущества как средства профилактики представ-

ляется, что это конструкции вчерашнего дня, не отвечаю-

щие современному состоянию развития российского 

права.

Генри Резник, 
член Совета Федеральной палаты адвокатов:

— Абсолютно избыточная репрессивность. Это все тренд 

такой — возврат в советские времена. Но тогда конфиска-

ция была неким видом ограбления государством людей. 

Конфискация всего имущества была предусмотрена, на-

пример, для квалифицированных краж. Например, украл 

что-то, не важно сколько, а мера наказания — конфискация. 

Но мера наказания должна быть привязана к совершению 

человеком конкретного преступления.

Вот конфискация, которая у нас сейчас предусмотрена, в 

соответствии с международно-правовыми стандартами, 

той же самой конвенцией по борьбе с коррупцией, к кото-

рой мы присоединились, она и предусматривает, что кон-

фискации подлежат те средства, которые были нажиты 

преступным путем. Надо понимать, что в преступлении, 

сколь тяжким бы оно ни было, не проявляется вся жизнь, 

вся личность человека. Поэтому конфискацию применять 

по безразмерному фактически перечню преступлений, как 

меру наказания, лишать человека честно заработанного 

им имущества — это, конечно, просто противоречие прин-

ципам права.

КАК ВАМ ЭТО?
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ПРОИСШЕСТВИЕ На Смоленской площади 
потребовали выяснить обстоятельства 
обстрела здания посольства РФ в Дамаске

Минометный снаряд
ушел глубоко в землю

ЗА ГРАНЬЮ В Европе 
фальсификация истории, 
оправдываемая борьбой 
с «российской угрозой»,
поставлена на поток

Пляски 
на костях

Максим Макарычев, Надежда Ермолаева

ЛАТВИЯ, как и другие небольшие, но «удивительно гор-
дые» страны, которые жалуются на «историческое при-
теснение» со стороны Москвы, любят называть себя при-
верженцами европейских ценностей и свобод. Но на 
деле, прикрываясь «покрывалами» этих прав и свобод, 
эти европейские столицы удивительным образом закры-
ваются от своего исторического прошлого. Такое впечат-
ление, что вся история тех же булыжных мостовых Риги 
ведется с начала 1990-х, когда Латвия «избавилась от со-
ветского ига». И будто бы не было в ней ужасающих пы-
ток измученных людей, свозимых в душных вагонах на-
встречу смерти. И Саласпилс теперь, как оказывается, 
был не местом пыток и стонов, а обычным трудовым ла-
герем, где, дескать, «заблудших овец» этим самым тру-
дом и перевоспитывали.

Вот и известный британский апологет нацистских 
идей Дэвид Ирвинг, который отбыл тюремный срок за 
пропаганду национал-социалистической идеологии, на-
чал зарабатывать деньги на организации туристических 
поездок по местам уничтожения евреев в Латвии. В про-
грамме туров значится посещение саласпилсского кон-
цлагеря, места массового уничтожения евреев в Рум-
бульском лесу и Рижское гетто. Поклонники нацистов 
платят Ирвингу по несколько тысяч долларов, чтобы по-
бывать в местах уничтожения евреев. Он уверяет, что в 
гибели евреев виноваты сами евреи.

Несмотря на 
столь открытое вос-
хваление нацист-
ских идей, которые 
находятся под запре-
том в Европе, МИД 
Латвии пока не ви-
дит оснований для 
запрета Ирвингу 
въезжать на терри-
торию страны. «Для 
этого нужно обосно-
вание. Важно зафик-

сировать нарушение закона. Пострадавшая сторона 
должна обращаться в правоохранительные органы», — 
заявил представитель МИД Латвии Раймонд Янсонс. По-
лучается, что на словах латвийские власти преимущест-
венно под давлением США осуждают Холокост, а на пра-
ктике все же допускают его отрицание. Так, в вышедшей 
книге «История Латвии 20 век», которую презентовала 
президент республики Вике-Фрейберга, саласпилсский 
концлагерь назван «воспитательно-трудовым». Извест-
ный латвийский официозный историк, член комиссии 
историков при президенте Латвии Инесис Фелдманис в 
2007 году заявил, что в Саласписле «погибла какая-то 
тысяча евреев». Напомним, что в Саласпилсе было унич-
тожено до ста тысяч человек, в том числе евреев и совет-
ских военнопленных. А всего на территории Латвии во 
время Холокоста были убиты 75 тысяч евреев. 

Выбирая такой подход, идет Рига в эту самую цивилизо-
ванную Европу отнюдь не по ковровой дорожке, а по ко-
стям человеческим. Не ведая, что забвение и размывание 
себя как нации и этноса начинается с глумления над своей 
историей. В соседней Эстонии отличился ее бывший пре-
мьер-министр Март Лаар, который написал учебник исто-
рии этой страны. Как справедливо отметил его критик, пи-
сатель Уно Лахт, экс-премьер представил читателям «на-
бор сплетен, выдумок и страшилок, субъективное и дале-
кое от точной науки сочинение, больше похожее на анек-
дот». Но беда в том, что в эти «анекдоты», как и в то, напри-
мер, что «укры выкопали Черное море», молодые люди из 
этих стран верят. Как верят в то, что Саласпилсе был «тру-
довой лагерь», а не лагерь смерти, те экскурсанты, кото-
рые поддались на «туристическую приманку» от Ирвинга.

В святой год 70-летия Великой Победы складывается 
впечатление, что фальсификация истории, оправдывае-
мая борьбой с «российской угрозой и пропагандой», бук-
вально поставлена на поток. И ветер дует из этой самой 
цивилизованной и демократической Европы. В Париже, 
например, выходит в свет сборник мемуаров И.Расина, се-
кретаря пособника фашистов маршала Филиппа Петена. 
Будто не было в истории Франции коллаборационистско-
го режима Виши, а по улицам Парижа не водили проститу-
ток, обслуживающих нацистов, и не брили прилюдно им 
головы. Наивно полагать, что прибалты сами решают, да-
вать добро или не закрывать экскурсии в местах, где уби-
вали тысячи невинных людей.

Просто глядя на 
«старших европей-
ских братьев» они 
очень хорошо усвои-
ли простой урок. В 
нынешнее раздирае-
мое всевозможными 
конфликтами время, 
когда черное и белое 
быстро меняются местами в зависимости от политиче-
ской конъюнктуры, где к тем же беженцам, как говорится, 
от любви до ненависти один шаг, в Европе проходит любой 
фокус с историей. Все «простительно младшим братьям», 
когда эта политика двойных стандартов работает на дис-
кредитацию имиджа Москвы. Вот тогда эту «слабую» 
историю, которую в отличие от «ущемленных борцов за 
свободу» некому защитить, можно хорошо пинать. Ее 
можно переворачивать с ног на голову, издеваться над 
нею, фальсифицировать, используя излюбленный прием 
горе-пропагандистов в стиле Геббельса: «Чем чудовищнее 
ложь, тем охотнее в нее веришь».

Сейчас у некоторых европейских «ученых-разоблачи-
телей» в моде новый «тренд» — опорочить все советское, и 
что более кощунственно, всячески принизить вклад со-
ветского народа и Красной армии в победу над коричне-
вой чумой. Впрочем, это даже не сарафанное радио, оно 
хоть новость разносит. Такие деятели выдумывают разно-
го рода небылицы, которые поражают даже не специали-
стов, а простых людей своим цинизмом. Но ведь верят не-
которые. Верят из-за незнания. В этом ряду нелепица о 
том, что после войны красноармейцы изнасиловали более 
двух миллионов «немок», хотя в архивах запротоколиро-
ваны случаи такого насилия со стороны союзников. Успе-
хи такой «пропаганды и агитации» налицо. Теперь те же 
французы в подавляющем большинстве — 77 процентов, 
если верить весеннему соцопросу, считают главным собы-
тием Второй мировой высадку союзных войск в Норман-
дии, а не в то, что СССР внес вклад в общую победу над фа-
шизмом. На Западе быстро усвоили главный урок исто-
рии. То, что она ничему не учит. Хотя на этом «спотыка-
лись» многие поколения европейцев. Пока антироссий-
ская промывка мозгов срабатывает. Но неровен час, обе-
рнется бумерангом. Что та же Европа уже проходила, под-
даваясь поступкам и посулам провокаторов, как в 1914 и 
1939 годах. А потом миллионами людских душ, расплачи-
ваясь за веру в ложь.  

СОСЕДИ Что ждать от поездки генсека 
Североатлантического альянса на Украину

НАТО и призрак 
Махно
Марина Алешина

В 
понедельник на Украину 
прибыл генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтен-

берг. В повестке — «повышение 
уровня сотрудничества» между 
Киевом и Североатлантическим 
альянсом. Между тем внутрипо-
литическая ситуация на Украине 
такова, что договороспособность 
и дееспособность украинских 
властей вызывает с каждым днем 
все больше вопросов.

Главным пунктом программы 
визита Столтенберга значилось 
открытие совместных учений Ук-
раины и НАТО на полигоне во 
Львовской области по ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций. Од-
нако формальной церемонией 
его поездка не исчерпывается. 
Генсека Североатлантического 
альянса принимают в Киеве как 
дорогого гостя. Настолько доро-
гого, что в иной ситуации подоб-
ное «гостеприимство» расцени-
ли бы как очевидный отход от го-
сударственного суверенитета.  
Но только не в условиях совре-
менной Украины. Президент 
Петр Порошенко лично пригла-
сил Йенса Столтенберга принять 
участие в заседании Совета на-
циональной безопасности и обо-
роны страны. Сообщается, что на 
заседании стороны намерены об-
судить «алгоритм дальнейшего 
взаимодействия в области без-
опасности», а также ход предсто-

ящих на Украине реформ в этой 
сфере.

Напомним: ранее Киев отка-
зался от внеблокового статуса. 
Фактически решение было при-
нято кулуарно, ведь по такому 
стратегически важному для 
страны вопросу даже не был про-
веден референдум. Недавно ут-
вержденная военная доктрина 
Украины провозглашает курс на 
вступление в НАТО с одновре-
менным признанием России «во-
енным противником» Киева. В 
рамках этого курса в Киеве рас-
считывают на «качественное 
сближение» с альянсом. Ожида-
ется, что Столтенберг вместе с 
главой украинского МИДа Пав-
лом Климкиным подпишет доку-
мент, повышающий представи-
тельство НАТО в стране до уров-
ня дипломатической миссии.

Однако у наблюдателей воз-
никают серьезные сомнения по 
поводу дееспособности нынеш-
него правительства Украины. О 
том, как далеко зашел разгул 
«махновщины» на Украине, сви-

детельствует вчерашнее проис-
шествие в офисе организации 
«Правый сектор» (она запреще-
на в РФ). В Сумской области «не-
чаянно» подорвался на гранате 
«31-летний боец группировки с 
позывным «Палач». Об этом со-
общил в Facebook глава Сумской 
областной госадминистрации 
Николай Клочко. То есть офици-
альные лица на Украине воспри-
нимают как должное и вполне 
естественное явление активиза-
цию боевиков всех мастей (их с 
пиететом называют «бойцами»). 
А то, что подобные персонажи 
свободно разгуливают по горо-
дам и весям страны с гранатами, 
и вовсе никого не удивляет.  Или в 
Киеве всерьез надеются, что 
альянс поможет властям спра-
виться с  захватившей страну 
«махновщиной»? 

Подробности Алексис Ципрас снова стал премьером Греции

СИРИЗА 2.0

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины 

В
чера вечером глава Ко-
алиции радикальных 
левых сил СИРИЗА 
Алексис Ципрас при-
нес в президентском 

дворце в Афинах присягу на по-
сту премьер-министра Греции  —  
второй раз в этом году. Церемо-
ния транслировалась в эфире на-
ционального телевидения. Ранее 
Ципрас получил мандат на фор-
мирование правительства у гла-
вы государства.

В ночь с воскресенья на поне-
дельник на афинских улицах ца-
рила эйфория среди сторонни-
ков СИРИЗА, которая снова по-
бедила на досрочных парламент-
ских выборах в Греции. Доволь-
ные победой 41-летнего харизма-
тичного Алексиса Ципраса греки 
не скрывали: они голосовали 
скорее за молодого и не похожего 
на евробюрократов политика, 
который не надевает галстук, чем 
за заведомо невыполнимые ло-
зунги леворадикалов. Партия Ци-
праса получила 35,5 процента го-
лосов избирателей, а ближайшие 
конкуренты из партии «Новая 
демократия» лишь 28,1 процен-
та. 

Ближе к полуночи, Ципрас  
выступил перед ликующими сто-
ронниками на площади Кумунду-
ру в центре Афин: «Я хочу побла-
годарить вас за чистую победу, за 
победу народа! Греки дали нам 
ясный мандат на продолжение 
борьбы внутри страны и за ее 
пределами».  На сцену к Ципрасу 
поднялся и его будущий партнер 
по правительственной коали-
ции — лидер правой партии «Не-
зависимые греки» (АНЭЛ) Панос 
Камменос. В предыдущем каби-
нете Камменос занимал ключе-
вую должность министра оборо-
ны Греции. Ее же, судя по всему, 
он получит вновь. 

В Брюсселе тем временем уже 
выразили неудовольствие альян-
сом СИРИЗА-АНЭЛ. Риторика 
придерживающегося правых 
взглядов Камменоса, частенько 
«припечатывающего» евроб-

юрократов крепкими выражени-
ями и напоминающего Германии 
про необходимость выплаты во-
енных репараций Афинам, явно 
не по нраву многим в ЕС. «Мно-
гие удивлялись и продолжают 
удивляться, как СИРИЗА может 
выиграть выборы, если активи-
сты партии работают в столь об-
шарпанном офисе с одним еле ра-
ботающим лифтом? — сказал 
«РГ» член политбюро партии Ян-
нис Бурнус. — Но итоги голосова-
ния расставили все на свои места 
и стали убедительным ответом 
всем нашим критикам! Прави-
тельство СИРИЗА намерено, ува-
жая институты ЕС, развивать 
взаимовыгодные отношения со 
странами БРИКС в целом и с Рос-
сией в частности». 

Пока сторонники правоцентристской «Новой демократии», претендовавшей на победу, с грустью слушали неутешительные для партии результаты экзитполов (на фото слева), в штабе левой коалиции СИРИЗА, выигравшей 
на выборах с большим отрывом, царила настоящая эйфория.

Акцент

  Ципраса в ЕС просто выну-
ждены будут воспринимать 
как равноправного партнера

Акцент

 Генсека НАТО принимают 
в Киеве едва ли не как самого 
дорогого гостя

Сегодня в Европе 
проходит любой 
фокус с историей 

Всего на террито-
рии Латвии 
во время Холокоста 
были убиты 
75 тысяч евреев

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1166765

В «черном списке» киевских 
властей оказались 
«мертвые души» — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1165905
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Александр Рар, 
эксперт Германо-российского форума:

—Алексиса Ципраса в ЕС просто вынуждены будут воспри-

нимать как равноправного партнера: он победил на демо-

кратических выборах, пусть и не с таким большим переве-

сом, как в первый раз. Это лидер Греции, человек, с кото-

рым европейцы должны окончательно решить греческий 

вопрос. И от Ципраса зависит, использует ли он кредит до-

верия, который получил на выборах в Греции для выполне-

ния требований кредиторов, или скажет, что это невозмож-

но и Афины выходят из Еврозоны в течение следующих 1,5 – 

2 лет. Такой вариант исключать нельзя, учитывая трудно-

сти, в которых Греция находилась и продолжает находить-

ся в связи с финансовым кризисом. 

Прежде всего, Ципрас сориентирует свою политику на Ев-

ропу. Он будет пытаться договориться с кредиторами и го-

сударствами ЕС о поддержке, смягчить реформы. При этом 

ЕС будет следить за каждым его шагом. Но Ципрас вынуж-

ден все это проглатывать, потому что пока, кажется, он бо-

ится сделать решающий шаг и выйти из еврозоны, посколь-

ку понимает, к каким социальным потрясениям это может 

привести. 

Тем не менее это не говорит о том, что не останутся откры-

тыми двери для того, чтобы договориться с Россией или Ки-

таем, равно как и другими странами БРИКС о предоставле-

нии помощи или поддержке. Но надо быть честными — пока 

каких-то конкретных позитивных изменений не наблюда-

ется, несмотря на встречи Ципраса с российским руковод-

ством. Греческий премьер нацелен, прежде всего, на ЕС, 

особенно в вопросах НАТО и отношений с США. 

Греки очень стремятся стать партнерами «Газпрома» и Рос-

сии по энергетическому вопросу. Но это не от них зависит, 

потому что двусторонние договоренности между Грецией 

и Россией останутся только на бумаге, пока нет договора с 

транзитными странами, через которые газ должен попа-

дать в Грецию. И то, насколько Греция может стать партне-

ром России в будущем, зависит от переговоров России с 

Турцией, а также переговоров, которые Греция должна ве-

сти с Турцией и ЕС — там тоже все непросто. Греция должна 

договариваться с ЕС о своей роли в устройстве энергетиче-

ских рынков Европы. И, конечно, не секрет, что в этом во-

просе присутствует открытое давление американцев на 

греческое правительство. Насколько греки будут прислу-

шиваться к американцам — большой вопрос, потому что 

они нуждаются в кредитах в финансах, экономическом 

подъеме.  

Греция никак не может выстроить свою экономику. В то же 

время греческий народ стремится к небедной жизни и хо-

чет сохранить то благосостояние, которое страна получи-

ла после вступления в ЕС. При этом они понимают, что за 

все это придется платить, политически, морально и эконо-

мически. Поэтому в Греции сейчас очень многое, если не 

все, решает денежный фактор. 

Еще один важный аспект греческого вопроса — это бежен-

цы, которые стали рычагом давления на Европейский союз. 

Греки поставили ЕС условие: или платите нам большие 

деньги, чтобы мы оставляли беженцев у себя (поскольку 

главный поток беженцев через Турцию идет в Грецию), или 

мы всех пропускаем через границу и даже поощряем, что-

бы они из Греции уезжали не назад, а дальше, в Европу. В су-

ществующей ситуации это дает грекам хорошую возмож-

ность влияния на политику Европы. А как они ей воспользу-

ются — это отдельный вопрос.

Подготовила Анна Федякина

КОМПЕТЕНТНО

Екатерина Забродина

В
чера на сайте российского 
МИД появилось сообщение 
о минометном обстреле по-

сольства РФ в Дамаске, который 
произошел накануне. Лишь по 
счастливой случайности обо-
шлось без жертв. На Смоленской 
площади потребовали от между-
народного сообщества четкой 
реакции «в связи с террористи-
ческим актом» в отношении дип-
миссии.

«20 сентября около 9.00 на 
территорию посольства России в 
Дамаске упал минометный сна-
ряд, уйдя глубоко в землю и не 
причинив вреда. Его крупный 
осколок с маркировкой был впо-
следствии извлечен вызванными 
на место происшествия сирий-
скими саперами. Сейчас выясня-
ется, каким образом снаряд по-
пал в руки боевиков», — говорит-
ся в комментарии департамента 
информации и печати МИД, опу-
бликованном в четверг. 

На Смоленской площади «ре-
шительно осудили преступный 
обстрел» диппредставительства. 
В российском внешнеполитиче-
ском ведомстве не сомневаются: 
атаку совершили именно анти-
правительственные силы, воюю-
щие на территории Сирии. «Ми-
нометный обстрел российского 
посольства проведен со стороны 
района Джобар, где окопались 

антиправительственные боеви-
ки. Они не относят себя к сторон-
никам «Исламского государст-
ва» (запрещенной в РФ группи-
ровки. — Прим. «РГ»), но имеют 
внешних спонсоров, на которых 
лежит ответственность в плане 
оказания необходимого воздей-
ствия на незаконные вооружен-
ные формирования», — говорится 
в заявлении.

«Ожидаем четкой позиции в 
связи с этим террористическим 
актом от всех членов междуна-
родного сообщества, включая ре-
гиональные стороны. При этом 
нужны не только слова, но и кон-

кретные действия», — настаива-
ют в МИД России.

Прежде российское посольст-
во в Дамаске уже подвергалось 
обстрелам. В мае мина разорва-
лась в 15 метрах от главных во-
рот дипмиссии, еще одна, пробив 
внешнюю стену, попала в рабо-
чий кабинет служебного здания. 
Дипломаты назвали ЧП терактом 
против диппредставительства. 
Аналогичной точки зрения при-
держивался и Совет Безопасно-
сти ООН. Ранее, в феврале этого 
года, в ходе обстрела Дамаска 
мина попала в здание консуль-
ского отдела посольства РФ.

Боевики радикальных группировок в Сирии время от времени устраивают 
провокации, обстреливая мирных жителей и дипломатические кварталы.
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ПРАКТИКА Суд заставил 
платить авторские 
отчисления продавца, 
слушавшего в магазине 
радио на телефоне

Игра на нервах

Владислав Куликов

СУД по интеллектуальным правам признал законной 
практику, когда хозяина магазина заставляют платить 
компенсацию авторским обществам за звучащую в тор-
говом зале музыку. По словам юристов, такое же прави-
ло распространяется на парикмахерские, кафе, любые 
места, где люди тратят деньги. Так что нам, как клиен-
там, придется привыкать тратиться в тишине.

Побороться за право бесплатно радовать слух поку-
пателей попыталась владелица одного из магазинов тка-
ней в Екатеринбурге. Представители авторского общест-
ва зафиксировали, что продавщица магазина слушала 
радио на сотовом телефоне. Над прилавками звучали по-
пулярные хиты в ис-
полнении Верки 
Сердючки,Ирины 
Аллегровой, «ВиаГ-
ры» и других. 

Как выяснилось, 
все это были небес-
платные мелодии. 
Возможно, продав-
щица магазина не 
была осведомлена о 
правовых тонко-
стях, да и кому из не-
юристов придет в го-
лову, что громко слу-
шать музыку на ра-
боте нельзя. Однако 
хозяин бизнеса обязан следить, чтобы песни, за которые 
положено платить авторским обществам, не попадали в 
чужие уши даром. А здесь мелодии никак не могли проле-
теть мимо покупателей. На владелицу магазина подали в 
суд, который взыскал с нее 150 тысяч рублей в пользу ав-
торского общества. По 20 тысяч за каждую пойманную 
песню плюс набежавшие проценты.

По большому счету, в том, что авторские общества 
предъявляют такие претензии, особой новости нет. И вы-
игрывать суды они стали не вчера. Однако Суд по интел-
лектуальным правам, достаточно молодое учреждение, 
работает чуть больше двух лет. А год назад вступили в 
силу большие поправки в Гражданский кодекс, касаю-
щиеся интеллектуальных прав. 

«Ранее ГК РФ содержал небольшой перечень случаев 
свободного использования произведений, возможного 
без согласия правообладателя и выплаты вознагражде-
ния ему, — пояснил «РГ» советник Федеральной палаты 
адвокатов Христофор Иванян. — Принятые изменения 
расширили перечень свободного использования произ-
ведений. В частности, стало возможным публичное ис-
полнение правомерно обнародованных произведений 
путем их представления в живом исполнении, осуществ-
ляемое без цели извлечения прибыли в ряде учрежде-
ний, в том числе в образовательных организациях».

В общем, повод для робкой и чуточку наивной над-
ежды был. Не свершилось. Уже в Суде по интеллектуаль-
ным правам, рассматривавшем кассационную жалобу, 
предпринимательница объясняла, мол, денег за вход в 
магазин не берет, каждый может войти, что-то покупать 
вовсе не обязательно. Продав-
щица же не завлекала пе-

сней клиентов, 
а скрашивала себе 

рабочий день. Тем не 
менее эти доводы приня-

ты не были. 
Закон на сей счет строг. 

Юристы же поясняют, что песня в 
торговом зале в любом случае — часть бизнеса, ведь она 
не только строить и жить помогает, но и продавать. Когда 
на душе покупателя становится весело от приятной ме-
лодии, то и деньги из кармана легче достаются.

Практика складывается так, что если есть даже намек 
на коммерцию, придется платить. Насколько справедлив 
такой порядок, можно долго спорить. И, пожалуй, спо-
рить нужно. Но в любом случае сегодня приходится дер-
жать в узде свои радиоприемники в общественных ме-
стах. При этом общественность часто критикует автор-
ские общества за непрозрачную систему распределения 
средств. Кому и за что достаются большие деньги, непо-
нятно не только обычным людям, но часто и профессио-
налам. Поэтому сейчас разрабатываются новые поправ-
ки в Гражданский кодекс в отношении данного вопроса. 
К их подготовке практически одновременно минувшим 
летом приступили минкультуры и минкомсвязи. Правда, 
обнародованные проекты прямо не связаны между со-
бой и в некоторых положениях даже противоречат друг 
другу. 

— Цели изменений, разрабатываемых минкультуры, — 
усилить контроль за деятельностью аккредитованных 
организаций по коллективному управлению авторски-
ми и смежными правами, — поясняет Христофор Иванян. 
— Во-первых, авторские общества хотят обязать предо-
ставлять ежегодный отчет в установленной форме о сво-
ей деятельности вышестоящему федеральному органу 
исполнительной власти. Во-вторых, их хотят обязать 
раскрывать информацию о своей деятельности, в том чи-
сле финансово-хозяйственной. 

Минкомсвязи также выступает за усиление контроля и 
за прозрачность работы организаций по управлению ав-
торскими и смежными правами. В своих поправках ве-
домство выступает против бездоговорного управления 
правами, когда общества собирают отчисления в пользу 
правообладателей, с которыми у них не заключен договор. 

— По действующему законодательству специально ак-
кредитованные государством организации по управле-
нию авторскими и смежными правами представляют ин-
тересы всех зарубежных и российских авторов вне зави-
симости от того, заключен ли с ними письменный дого-
вор или нет, — говорит советник ФПА, — и, по мнению 
минкомсвязи, при такой системе у правообладателей от-
сутствует возможность контролировать эти организа-
ции.

ИНИЦИАТИВА Лишать прав автовладельцев за оставление детей в машине 
предложил детский омбудсмен

Забытые на парковке
Иван Петров

З
аконодательно запретить 
даже на несколько минут 
оставлять детей до 12 лет в 

машинах без присмотра взро-
слых предлагает уполномочен-
ный по правам ребенка при пре-
зиденте России Павел Астахов. 

Он предложил внести поправ-
ки, согласно которым нарушите-
лям будет грозить штраф либо 
лишение водительского удосто-
верения на полгода. По мнению 
детского омбудсмена, для уже-
сточения санкций необходимо 
внести правки в два документа. 

Во-первых, в пункт 12.9 Пра-
вил дорожного движения пред-
лагается вписать запрет остав-
лять в машине детей до 12 лет без 
родителей или «других лиц, до-
стигших 18 лет». При этом за-
прет будет действовать как для 
легковых, так и для грузовых ма-
шин, причем распространяться 
как в случае стоянки, так и в слу-
чае остановки транспортных 
средств (до 5 минут, согласно 
ПДД). Во-вторых, аналогичные 
формулировки предлагается 
внести в статью 12.19 Кодекса об 
административных правонару-
шениях РФ, дополнив ее санкци-
ями за нарушение запрета. Пред-
лагается прописать штраф в 5 
тысяч рублей, а в случае систе-
матических нарушений — лише-
ние водительских прав сроком 
на 6 месяцев. 

В пояснительной записке к за-
конопроекту указывается, что 
сейчас к родителям, оставившим 
ребенка в одиночестве в машине, 
может применяться лишь статья 
5.35 КоАП о «неисполнении обя-
занностей по воспитанию, защи-

те прав и интересов несовершен-
нолетнего». Но штраф по ней со-
ставляет всего 500 рублей.

Напомним, впервые с инициа-
тивой штрафовать родителей за 
оставленных в машине детей Па-
вел Астахов выступил в июле 
2015 года. Тогда он предлагал 
даже более жесткие санкции, не-
жели сейчас — лишение водитель-
ских прав на срок до 2 лет. 

Как поясняют в аппарате 
уполномоченного по правам ре-
бенка в РФ, подобное ужесточе-
ние необходимо из-за участив-
шихся инцидентов в регионах. В 
частности, в Саратовской обла-
сти недавно в машине запуталась 
в ремнях и погибла годовалая де-
вочка. В Ульяновске шестилетняя 
девочка сама себя задушила сте-
клоподъемником, а во Владими-
ре один из трех детей умер, за-
дохнувшись от дыма после корот-
кого замыкания в автомобиле. 

Большинство водителей, по 
словам Павла Астахова, попро-
сту не берут в расчет, что машину 
с детьми могут эвакуировать, уг-
нать, протаранить, а сам ребенок 
может в ней задохнуться, переох-
ладиться или перегреться.

Эксперты в целом поддержи-
вают инициативу омбудсмена. 
Правда, с некоторыми оговорка-
ми. К примеру, координатор дви-
жения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов, комментируя законо-
проект, приводит в пример ситу-
ацию, за которую также придется 
штрафовать, — грудной ребенок 
спит в кресле на заднем сиденье, 
а человеку надо отлучиться в туа-
лет. 

Напомним, что ранее похо-
жий законопроект внесли в Гос-
думу депутаты от партии ЛДПР. 

Согласно их документу, родите-
ли, оставившие ребенка (мало-
летнее лицо в возрасте до 14 лет) 
в транспортном средстве, долж-
ны наказываться лишением во-
дительских прав на срок от одно-
го до двух лет и штрафом в разме-
ре до 100 тысяч рублей. Этот до-
кумент пока еще пребывает в сте-
нах нижней палаты парламента. 
Детский омбудсмен законопро-
ект либерал-демократов сначала 
поддержал, но затем решил все 
сделать сам. По мнению Павла 
Астахова, ответственность долж-
на быть соразмерно той, которой 
подвергаются водители в резуль-
тате эвакуации автомобиля. «По-
тому что чаще всего мы видим, 
что ребенка оставляют для того, 
чтобы не эвакуировали автомо-
биль. Ведь действительно с чело-
веком внутри эвакуировать ма-
шину нельзя», — пояснял детский 
омбудсмен.

В США во многих штатах про-
хожим разрешено разбивать сте-
кла автомобилей при обнаруже-
нии в них оставленного ребенка.  
В России такой нормы нет, поэто-
му в подобных случаях следует 
вызывать экстренные службы. 
Этим летом в Москве прошла ин-
формационная компания по при-
влечению внимания родителей к 
опасности нахождения детей без 
присмотра в автомобиле. Ком-
ментируя акцию, Павел Астахов 
отмечал, что за последние полго-
да погибли несколько детей, 
оставленных в автомобиле.«Они 
погибли только из-за того, что 
родители считают, что автомо-
биль — это какая-то неприступ-
ная крепость, где можно оставить 
ребенка и пойти по своим де-
лам», — отмечал Астахов.

ПРОЕКТ

Адвокатам 
официально 
разрешат 
копировать 
материалы дел

ВОЗЬМИТЕ 
НА ПАМЯТЬ

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает специально прописать в 
Уголовно-процессуальном ко-
дексе, что обвиняемый и его за-
щита вправе получать копии 
процессуальных документов, с 
которыми они знакомятся в про-
цессе расследования уголовного 
дела. В том числе адвокаты смо-
гут за свой счет сканировать или 
делать ксерокопии важных доку-
ментов.

Соответствующий законо-
проект внесли в Госдуму предсе-
датель Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству Андрей Кли-
шас, заместитель председателя 
этого комитета Константин Доб-
рынин и председатель Комитета 
Совета Федерации по Регламен-
ту и организации парламент-
ской деятельности Вадим Тюль-
панов.

В наши дни кажется само со-
бой разумеющимся, что любой 
документ можно взять и размно-
жить сколько угодно раз или за-
писать его на свой компьютер и 
открывать, когда вздумается. А 
как иначе, если документ нужен 
для дела? Но, как выясняется, в 
уголовной сфере дела складыва-
ются несколько иначе, по край-
ней мере на стадии предвари-
тельного расследования. 

Как рассказывают эксперты, 
нередко адвокатам приходится 
рассчитывать только на свою па-
мять и скорость авторучки. Пе-
реписывать можно, сканировать 
или ксерокопировать не дают. 

Иногда еще можно улучить 
момент и снять листок протоко-
ла на фотоаппарат или телефон, 
благо сейчас это нетрудно. Но 
когда бумаг много, а рядом сидит 
недовольный следователь, то и 
это становится проблемой.

— Отсутствие нормы, регули-
рующей право получать копии 
процессуальных документов, на 
практике порождает злоупотре-
бления со стороны следовате-
лей, — говорит сенатор Констан-
тин Добрынин.

По его словам, следователи 
запрещают снимать копии с ука-
занных документов, ссылаясь на 
статью 217 УПК РФ, которая 
предоставляет право снимать 
копии с материалов уголовного 
дела только в процессе ознаком-
ления с ним. При этом можно де-
лать выписки из процессуаль-
ных документов.

— В итоге получается, что сле-
дователи не запрещают стороне 
защиты переписывать процессу-
альные документы, но запреща-
ют сделать их копию, что являет-
ся явным злоупотреблением со 
стороны следователей и неува-
жением к стороне защиты,— поя-
сняет Константин Добрынин.

По его словам, возможность 
переписать процессуальный до-
кумент, как и право ознакомить-
ся с ним, указывает на то, что 
принцип тайны предварительно-
го следствия не нарушается. 

Поэтому нет оснований для 
запрета на изготовление копий 
таких документов. Просто раз-
личные «нет» и «нельзя» услож-
няют жизнь защите, не в этом ли 
их смысл? Но это неправильные 
методы.

Законопроект обязывает дол-
жностных лиц органов предва-
рительного следствия не чинить 
препятствий для стороны защи-
ты для получения копии процес-
суальных документов.

— Вполне разумное предложе-
ние, — считает советник Феде-
ральной палаты адвокатов Юрий 
Костанов. — Безусловно, нельзя 
требовать того, чтобы копии 
можно было снимать со всех до-
кументов, находящихся в деле. 
Все-таки для того, чтобы следо-
ватель мог эффективно рабо-
тать, многие документы не долж-
ны предаваться какой бы то ни 
было огласке. 

Однако если обвиняемый уже 
ознакомился с документом или в 
случае, когда речь идет о прото-
коле допроса с его участием, без-
условно, здесь не должно быть 
никаких препятствий для копи-
рования. 

Нажить и поделить

Женщина просила рай-
онный суд разделить 
жилье. Их брак был рас-

торгнут до иска мировым судьей. 
А за время совместной жизни, 
кроме ребенка, у семьи появи-
лась  квартира, в которой был за-
регистрирован экс-супруг и ребе-
нок. Право собственности было 
на мужа. Истица в суде пояснила, 
что для ремонта квартиры она 
брала несколько кредитов, а уже 
после развода за квартиру плати-
ла из собственных средств. Суд 
истица попросила разделить 
квартиру — по половине каждому 
и так же располовинить оставши-
еся долги по кредитам.

Бывший муж был против та-
кой арифметики и подал встреч-
ный иск, в котором попросил 
компенсировать ему половину 
его долга, который скопился на 
его карте за период брака.

Районный суд согласился не со 
всеми требованиями. Он разде-
лил пополам квартиру, и долг су-
пруга по его кредитной карте.  
Обосновывая такое решение, 
районный суд сослался на Семей-
ный кодекс (статьи 34 и 39), в ко-
тором написано, что все нажитое 
за время брака делится пополам. 
Но апелляция с таким дележом не 

согласилась. 
Точнее — деление долга 

мужа ее устроило, а деление квар-
тиры — нет. 

Суд второй инстанции заявил, 
что деньги, на которые куплена 
спорная квартира, дали родители 
мужа. Они продали свою трешку, 
и есть расписка, которая это под-
тверждает. Кстати, ее-то истица не 

опровергла. А вот доказательств, 
что общих денег на покупку жи-
лья у семьи не было, бывшая жена 
не привела, заметил суд. 

После такого вердикта дело до-
шло до Верховного суда, который 
с доводами апелляции не согла-
сился. 

Верховный суд с Семейным 
кодексом в руках разъяснил кол-
легам, в чем они ошибаются при 
дележе нажитого супругами иму-
щества. Итак, статья 34 Семейно-

го кодекса говорит о 
том, что все, что появилось у се-

мьи за годы совместной жизни, — 
считается общим. По другой ста-
тье кодекса — 39-й, при разделе на-
житого добра, определение долей 
супругой признается равным, 
если другое не прописано в брач-
ном договоре.

Из всего сказанного Верхов-
ный суд делает вывод — все при 
разделе делится пополам, незави-

симо от того, на чье имя нажитое 
записано. И вот важная мысль, ко-
торую подчеркивает Верховный 
суд, — любой из супругов в случае 
спора не обязан доказывать факт 
общности имущества, если оно 
появилось за период брака. Пото-
му что есть такое понятие, как 
презумпция общего имущества. 
Добро делится не поровну, только 
если есть брачный договор. 

В нашем случае, брачного до-
говора не было. Спорную кварти-

ру купили в браке, 
так что районный суд ее разде-
лил пополам правильно. А вот 
вторая инстанция в нарушении 
Гражданского процессуального 
кодекса (статьи 56, 59, 60) возло-
жила бремя доказательств на 
истицу. 

Апелляция заявила, что квар-
тиру покупали не на семейные 
деньги, а на средства родителей 
супруга, о чем говорит копия рас-
писки на 1300 тысяч рублей. Суд 
назвал это даром от родителей, а 
подарки не делятся.  Но Верхов-
ный суд в материалах дела увидел, 
что квартира, в которой жила 
мать мужа и где он был прописан, 
продали за один миллион рублей. 
Но никто не обратил внимание, 
что родители ответчика, продав 
квартиру, тут же купили себе дру-
гое жилье , которое было куда до-

роже проданной. При этом ника-
ких доказательств, что именно на 
родительские деньги было купле-
но спорное жилье, суду никто не 
представил. Как и доказательств, 
что деньги мужу его близкие пре-
поднесли именно как дар.

Верховный суд подчеркнул — 
имеющаяся в деле расписка о сум-
ме не подтверждает, что деньги 
муж получил в дар от родителей. А 
никаких других доказательств от-
ветчик не привел. Так что пра-
вильным было решение районно-
го суда о разделе квартиры между 
бывшими пополам — решил Вер-
ховный суд.

Санкт-Петербург. Ребенок в машине, а мама полдня — в салоне красоты.

Акцент

 Добро, нажитое супругами, 
делится не поровну только 
в том случае, если заключен 
брачный договор

Телефон обычно 
лежал в жилетке 
продавца или 
на подоконнике, 
но раз покупатели 
его слышали, 
надо платить

Если обвиняемого 
уже ознакомили 
с документом, 
то ксерокс вряд ли 
нарушит тайну 
следствия СПРАВКА «РГ»

Что относится к общему имуществу супругов?
Доходы каждого от трудовой, предпринимательской и интеллектуаль-
ной деятельности. Пенсии, пособия и прочие выплаты, не имеющие целе-
вого назначения (материальная помощь, возмещение ущерба в связи с 
утратой трудоспособности из-за увечья и прочее).
Общим считается купленные за счет общего дохода движимые и недвижи-
мые вещи, ценные бумаги, паи, вклады, доли в капитале, внесенные в кре-
дитные или любые другие организации. А также любое другое имущество, 
нажитое за период брака, независимо от того, на чье имя оно куплено и 
кто платил. Право на общее имущество распространяется и на супругу, 
которая вела домашнее хозяйство и не имела самостоятельного дохода.
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Санкт-Петербург. Оставленный в машине младенец плакал почти час.

Магадан. Грудного ребенка оставили в багажнике машины.
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По закону супруги не обязаны 
доказывать, что кому принадле-
жит, если это куплено в браке.

PНOTOXPRESS
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Так как под музыку 
тележки в магазинах 
заполняются быстрее, 
авторские общества тре-
буют за нее компенсации.
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ПРОЦЕСС Автомобилист 
отсудил у мэрии 
244 тысячи за разбитую 
машину

За ухабы платят

Наталья Граф

КУЙБЫШЕВСКИЙ районный суд обязал управление 
дорожного хозяйства и благоустройства омской админи-
страции выплатить компенсацию водителю, угодивше-
му в ДТП из-за выбоины на дороге. 

Авария произошла еще в мае на улице Кемеровской. 
Горожанин, управляя своей иномаркой, наехал на неров-
ности, образовавшиеся в результате ремонта дорожного 
покрытия, после чего машину отбросило на припарко-
ванный неподалеку другой автомобиль.

Прибывшие на место ДТП сотрудники ГИБДД обнару-
жили, что состояние дорожного полотна в начале улицы 
Кемеровской действительно оставляет желать лучшего. 
Согласно акту обследования длина дорожной выбоины 
превышала семь метров, а ширина — почти 4 метра. Го-
савтоинспекторы установили, что работавшие на дан-
ном участке дорожники не огородили опасное место и не 
установили специальные знаки, информирующие води-
телей о ремонте. В результате производство по делу об 
административном правонарушении в отношении авто-
мобилиста было прекращено, так как ДТП произошло не 
по его вине.

После случившегося водитель обратился в управле-
ние дорожного хозяйства и пригласил чиновников на ос-
мотр разбитой машины. Так и не дождавшись, отправил 
им досудебную претензию. Однако ни ответа на претен-
зию, ни положенных ему выплат не последовало. Тогда 
автомобилист подал на мэрию в суд. Управление дорож-
ного хозяйства и благоустройства попыталось в суде об-
винить в аварии истца — представители дорожников ут-
верждали, что водитель сам спровоцировал ДТП, так как 
превысил скорость. Но суд встал на сторону пострадав-
шего водителя.

— Каких-либо объективных доказательств тому, что 
автомобилист выбрал ненадлежащую скорость и имел 
возможность заметить препятствия, суду представлено 
не было, — сообщила «РГ» помощник судьи Куйбышев-
ского районного суда Олеся Могилевская. По решению 
суда чиновники обязаны выплатить пострадавшему ком-
пенсацию за разбитое авто и судебные расходы в разме-
ре 244 тысяч рублей.

ТЕХНОЛОГИИ В Сибири 
разработали аналоги 
Skype и Viber

Заговорим 
на своем

Татьяна Кузнецова

В АЛТАЙСКОМ крае в финал регионального конкурса 
IT-проектов вышла разработка рубцовских програм-
мистов, которая обещает заменить Skype и Viber. «Рус-
ским телефоном» — так авторы назвали свой проект — 
сегодня пользуются уже несколько тысяч абонентов.

— Программу мы создали еще в ноябре прошлого 
года и сразу отправили документы на регистрацию тор-
гового знака, — рассказал корреспонденту «РГ» автор 
разработки Андрей 
Курков. — Недавно 
получили из Роспа-
тента положитель-
ное заключение эк-
спертизы. 

Сибирские про-
граммисты уверены, 
что их технология по 
некоторым параме-
трам превосходит 
Skype и Viber. «Са-
мое главное отличие 
от заокеанских си-
стем — эту програм-
му могут использовать предприятия и организации для 
снижения затрат на междугородние и международные 
звонки, потому что она адаптирована к российским стан-
дартам делопроизводства и бухгалтерского учета», — поя-
снили они. 

К преимуществам разработки можно отнести также 
возможность принимать звонки на сайте без установки 
спецприложений на планшет или смартфон. Среди мину-
сов — отсутствие изображения. В Рубцовске новым видом 
связи уже пользуются несколько учебных заведений, 
частные компании, одна из местных газет. Но больше все-
го абонентов за рубежом. Это наши соотечественники, 
которые находятся там по делам, на учебе или на отдыхе.

Победителей конкурса IT-проектов на Алтае объявят 
в середине октября. Рубцовские программисты надеют-
ся, что вне зависимости от его результатов власти возь-
мут на вооружение их разработку, чтобы экономить 
бюджетные деньги на междугородних и международных 
звонках. 

Между тем льтернативу популярным мессенджерам 
WhatsApp и Viber разработали и в Новосибирске. Рези-
денты технопарка Новосибирского академгородка при-
думали для своего детища веселое название «Куку-Ау», 
утверждая, что оно как нельзя точно отражает принцип 
работы их мобильного приложения. 

Новый сервис позволяет не только обмениваться со-
общениями и фото, но и совершать электронные покуп-
ки, оплачивать услуги, вызывать такси. Программисты 
обещают, что их мобильное приложение станет доступно 
для пользователей уже в октябре 2015 года.

РЕЗОНАНС «РГ» помогла профессору из Новороссийска доказать свою невиновность

Так кто же заказывал чудеса?
Татьяна Павловская

Д
октор юридических наук из 
Новороссийска Андрей 
Кравченко провел в заклю-

чении 33 дня. Он поплатился за 
то, что боролся с незаконным 
строительством многоэтажки 
рядом со своим домом.

Эту историю мы рассказали в 
начале нынешнего лета («Вы гово-
рите, чудес не бывает…», «РГ» от 
09.06.2015 года). Узнали о ней из 
письма в редакцию Аси Литвино-
вой, взявшейся помогать коллеге 
бороться со строительным произ-
волом, а в итоге попавшей под ту 
же статью, что и он. Преподавате-
лей вуза обвинили в вымогатель-
стве в особо крупном размере, со-
вершенном группой лиц по пред-
варительному сговору. Уголовное 
дело возбуждено следственной ча-
стью СУ УМВД РФ по г. Новорос-
сийску по заявлению Валерия Ту-
гарева, руководителя строитель-
ной фирмы «Притяжение», из-за 
которой жизнь семьи Кравченко 
превратилась в сущий кошмар.

Председатель городского отде-
ления Союза журналистов России 
Валерий Волков считает, что «РГ» 
затронула чрезвычайно острую 
для Новороссийска проблему, свя-
занную с так называемой «точеч-
ной застройкой», которая ведется 
в городе в нарушение всех сущест-
вующих норм и правил. Статью из 

«РГ» в Новороссийске перепеча-
тали с собственными коммента-
риями и с фотографией: Андрей 
Кравченко на приеме у главы го-
рода Владимира Синяговского как 
раз перед арестом. 

— 28 марта в городском театре 
мэр проводил личный прием гра-
ждан, — поясняет Кравченко. — С 
трудом, но я все-таки попал на 
него. Выслушав, Владимир Синя-
говский распорядился создать ко-
миссию и, как он выразился, «за-
крыть проблему». Но буквально 
через пару дней появился Тугарев 
с предложением купить наш дом. 
Он же уговорил Асю Анатольевну 
оформить договор купли-прода-
жи, после подписания которого 

завели уголовное дело. Когда меня 
арестовали, супруга тут же пошла 
к заместителю мэра Канкуловой. 
А та ей говорит: «Вам сюда ходить 
не надо, теперь вашим мужем пра-
воохранительные органы занима-
ются». Она даже не пыталась 
скрыть, что знает и о возбуждении 
уголовного дела, и о моем аресте. 
Так что не исключаю, что в роли 
«чудотворцев» могли выступать и 
наши чиновники.

Мария Канкулова больше не 
работает в администрации Ново-
российска. На встрече с корре-
спондентом «РГ» мэр города под-
твердил это, однако в подробно-
сти увольнения теперь уже быв-
шей подчиненной вдаваться не 

стал. При нашем разговоре при-
сутствовала главный архитектор 
Лариса Пиатровская, прояснив-
шая ситуацию вокруг других 
строек компании «Притяжение». 
Дом по улице Видова,100, по ее 
словам, возводится законно, а по 
улице имени Пархоменко — само-
строй. «Строительство начато без 
разрешения, и объект подлежит 
сносу», — поясняет архитектор. 
Это наша принципиальная пози-
ция. 

Но на площадке по улице име-
ни Пархоменко работы, как мы 
убедились, идут полным ходом. И, 
видимо, не без молчаливого со-
гласия городской власти. Без раз-
решения вверх протянулись уже 
три этажа, продолжается и прода-
жа квартир: объявлениями об 
этом украшены все окрестные за-
боры, только продавцом стала 
фирма «Строй Ресурс», которая 
продолжает деятельность фирмы 
«Притяжение» по тому же адресу 
и с теми же телефонами. Закон-
ность строительства многоэтаж-
ки по улице имени Видова тоже 
вызывает много вопросов. 

А как понять такой трюк? Вме-
сто того чтобы выйти в суд с 
иском к фирме «Строй Ресурс» о 
сносе незаконного строительства 
многоквартирного дома по ул. 
Пархоменко 56, прокуратура го-
рода заявила исковые требования 
почему-то к фирме «Притяже-

ние». Хотя еще 15 июля 2015 года 
данная фирма продала участок с 
самостроем «новому собственни-
ку», о чем прекрасно было извест-
но городскому прокурору. И стоит 
ли удивляться, что до вмешатель-
ства «РГ» он не усматривал нару-
шений в действиях следователя 
полиции Людмилы Масич, возбу-
дившей уголовное дело в отноше-
нии Кравченко и Литвиновой без 
какой-либо предварительной 
проверки. Хотела поговорить обо 
всем этом с самим прокурором 
Новороссийска, но от общения с 
корреспондентом «РГ» он укло-
нился, сославшись на занятость. 

Порадовала в этой ситуации 
позиция полицейских. По инфор-
мации ГУ МВД России по Красно-
дарскому краю, по результатам 
служебной проверки, проведен-
ной после нашей публикации, «в 
связи с ненадлежащим исполне-
нием должностных обязанностей 
и несоблюдением требований 
УПК» уволен со службы в органах 
внутренних дел начальник СЧ СУ 
МВД России по городу Новорос-
сийску Стрыгин К.Б., заместитель 
начальника следственной части 
управления переведена на ниже-
стоящую должность в органах 
внутренних дел, а следователи, в 
производстве у которых находи-
лось данное уголовное дело, пре-
дупреждены о неполном служеб-
ном соответствии». 

Технология рубцов-
ских программи-
стов по некоторым 
параметрам превос-
ходит популярные 
мессенджеры

Сибирские программисты уверены, что их разработки 
по некоторым параметрам превосходят популярные мессен-
джеры Viber и Skype.

Рассказ о незаконном аресте Андрея Кравченко «Вы говорите, чудес 
не бывает…» был опубликован в «РГ» 09.06.2015 года.
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Метро Открылась еще одна станция — «Котельники»

Двери открываются 
в три города сразу

Любовь Проценко 

Т
ысячи жителей юго-
востока Москвы и Под-
московья собрались 
вчера на торжествен-
ное открытие станции 

подземки «Котельники». В пер-
вых рядах молодежь держала в 
руках плакат с надписью: «Спа-
сибо Москве за метро». И подпи-
си: Котельники, Лыткарино, 
Дзержинский, Жуковский, Ра-
менское, Люберцы.

На самом деле городов и насе-
ленных пунктов в этой части сто-
личного региона, которые с нетер-
пением ждали прихода метро, зна-
чительно больше. Ведь жители 
многих из них до сих пор тратили 
в пробках по часу и больше време-
ни только для того, чтобы добрать-
ся до станции «Кузьминки» и 
дальше поехать на поезде. И вот 
метро пришло к ним совсем близ-

ко — метро и приехали в Котельни-
ки на открытие новой станции 
мэр Москвы Сергей Собянин и гу-
бернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев. Поздравив собрав-
шихся, Собянин отметил, что это 
вторая станция метро, которая от-
крывается за последние годы в 
Подмосковье — первая была Мяки-
нино:

— Надеюсь, она позволит вам 
быстрее добираться в Москву и из 

Москвы. Поможет разгрузить та-
кие перегруженные станции, как 
«Выхино». И несмотря на то что 
вообще-то линия перегружена, 
она равномерно распределит пас-
сажиров и улучшит транспортное 
сообщение. 

Мэр напомнил, что за послед-
ние 5 лет в Москве построено 15 
станций. Всего после открытия 
«Котельников» их стало 197:

— Но мы на этом не остановим-
ся, — заверил он. — В частности, 
уже строится еще одна линия — Ко-
жуховская, которая будет введена 
в строй в ближайшие годы. Она по-
может разгрузить пассажиропо-
ток в сторону «Выхина» и в целом 
Таганско-Краснопресненскую ли-
нию. 

Губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев поблагодарил сто-
лицу, строителей, работавших три 

года над строительством «Котель-
ников», лично мэра и его команду 
за проделанную работу:

— Это самая современная стан-
ция Московского метрополитена. 
В день она будет принимать 200 
тысяч пассажиров. А для того что-
бы облегчить подъезд к ней, мы за-
пускаем 40 новых автобусных 
маршрутов.

Напомню, новая станция нахо-
дится на территории сразу двух 
субъектов Федерации — Москвы и 
Московской области. Это создало 
трудности при юридическом 
оформлении уже построенной 
станции, что оттянуло ее пуск. 

Технические поезда катались 
по новой ветке в течение уже по-
следних двух месяцев. Но самой 
большой проблемой оказалось 
предусмотреть территорию для 
создания крупного транспортно-
пересадочного узла возле станции. 
Земли, прилегающие к новострой-
ке, заранее скупили представите-
ли бизнеса. И для того чтобы ТПУ в 
будущем все-таки появился — со 
стоянками для автобусов, парков-
ками для личного транспорта, Мо-
скве пришлось дорого заплатить. 
Но столичные власти пошли на 
это, так как если люди не могут 
подъехать к метро, построенная 
ветка теряет всякий смысл.

В честь плодотворного союза 

столицы с Подмосковьем, особен-
но проявившегося в работе над фе-
деральной программой развития 
транспортного узла столичного 
региона, возле станции метро «Ко-
тельники» будет установлена го-
родская скульптура. Изображает 
она парочку, сидящую на уличной 
скамейке. Автор, заслуженный ху-
дожник РФ Александр Рожников, 
рассказал корреспонденту «РГ»:

— Моя работа называется «Мо-
сква и Подмосковье — любовь на 
века». Поставить ее здесь — идея 
губернатора Андрея Юрьевича 
Воробьева, он попросил приду-
мать интерактивную скульптуру, 
которая и дальше будет объеди-
нять жителей нашего региона. 
Скамейку изготовим в натураль-
ную величину, на нее будут приса-
живаться и москвичи, и жители 
области. Назначать здесь встречи, 
свидания... Мэр и губернатор по-
ставили на макете свои подписи, 
тем самым заверив, что не имеют 
ничего против дальнейшего укре-
пления союза двух субъектов Фе-
дерации.

Из метро «Котельники» можно 
выйти в три города— Москву, 
Котельники и Люберцы. 

Акцент

 За 5 лет в Москве построено 
15 станций. Всего после 
открытия «Котельников» 
их стало 197

Фоторепортаж с открытия 
станции смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

СОТРУДНИЧЕСТВО

Москва 
и Ханой 
намерены 
вдвое 
увеличить 
объем 
розничного 
товарооборота 

БЕЗ БАРЬЕРОВ

Сергей Жуков

СТОЛИЦА намерена более чем 
вдвое увеличить объем товароо-
борота с Вьетнамом — он пока дер-
жится на отметке в 2 млрд долла-
ров. Об этом вчера на брифинге, 
посвященном проходящим сей-
час Дням Ханоя в Москве, заявил 
глава департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей Сергей Черемин.

По его словам, торговля между 
двумя городами пока очень 
скромна. Но с учетом бурного 
развития экономики Вьетнама 
объем ее может стать больше, 
считает Черемин. Своеобразный 
толчок к увеличению товарообо-
рота может дать соглашение о 
свободной торговле, которое 
Вьетнам подписал весной с Евра-
зийским экономическим союзом, 
куда помимо России входят Бело-
руссия, Казахстан, Киргизия и 
Армения. 

— Теперь наши коллеги могут 
без проблем торговать со страна-
ми союза, так как серьезно упро-
щены таможенные процедуры, 
уничтожены административные 
и торговые барьеры, — пояснил 
Сергей Черемин. — Для нас Вьет-
нам — один из стратегических 
партнеров, особенно в сложив-
шихся экономических условиях, 
когда у России есть проблемы во 
взаимоотношениях с Западом.

В этой связи Москва и Ханой 
планируют постепенно перево-
дить все взаиморасчеты на наци-
ональную валюту, чтобы ликви-
дировать риски, связанные с ко-
лебаниями курса рубля по отно-
шению к доллару. Кроме того, две 
столицы в ближайшее время раз-
работают новую программу со-
трудничества, рассчитанную на 
2016—2018 годы. По словам Чере-
мина, в ней будут затронуты са-
мые важные сферы — от градо-
строительных вопросов до про-
блем экологии.

Первый зампредседателя На-
родного комитета Ханоя Ву Хонг 
Хань, как и Черемин, считает, что 
нужно наращивать товарооборот. 
Именно для этого, по его словам, 
вьетнамская делегация приехала 
в Москву.

— Об укреплении двусторон-
них экономических связей и их 
конкретизации мы поговорили в 
Мосгордуме и в московском пра-
вительстве, — сказал глава делега-
ции. — Важным направлением для 
развития двустороннего сотруд-
ничества остается туризм, поэто-
му для гостей из России мы будем 
строить комфортабельные гости-
ницы, культурные учреждения и 
базы отдыха.

К слову, Вьетнам в прошлом 
году посетили более 300 тысяч че-
ловек, значительная часть из ко-
торых — москвичи. По словам Че-
ремина, занятие по своему вкусу 
в этой стране найдут даже самые 
избалованные туристы, привык-
шие к комфорту в люксовых от-
елях. Ву Хонг Хань слова своего 
коллеги подтвердил, отметив, что 
в его стране есть масса достопри-
мечательностей, привлекающих 
россиян. Но главное богатство 
Вьетнама, по его мнению, это 
люди. Еще одним шагом к укре-
плению сотрудничества двух сто-
лиц послужит выставка, которая 
пройдет в Москве в ноябре-декаб-
ре этого года. В деловой культур-
ный центр «Ханой—Москва» вьет-
намские продукты привезут бо-
лее 150 компаний.

Вьетнам в прошлом 
году посетили 
более 300 тысяч 
человек, значитель-
ная часть из кото-
рых — москвичи

КСТАТИ
Дни Ханоя в Москве проходят с 19 
по 23 сентября. Главной площад-
кой мероприятий стал Вьет-
намский культурно-деловой 
центр «Ханой—Москва», располо-
женный на Ярославском шоссе. 
Москвичи могут увидеть там 
фотовыставку, посвященную 
вьетнамской столице, и познако-
миться с культурой и традиция-
ми восточной страны на концер-
тах с участием артистов из 
Вьетнама.

СПРАВКА «РГ»
Станцию «Котельники» столичные строители построили за три 
года. Она мелкого заложения, глубиной порядка 15 м, с двумя пролета-
ми, разделенными рядом колонн. Стены оформлены светлым саянским 
мрамором со вставками из нержавейки, пол — гранитный. Выходы из 
метро ведут в город Котельники, район столицы Жулебино и на окраи-
ну города Люберцы.
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МОНИТОРИНГ

Кому доплатят
за детский 
сад

ЗАГЛЯНУЛИ
В ТАРЕЛКУ

Наталья Лихачева

МОНИТОРИНГ Комитета Гос-
думы по образованию  показал: в 
четырех регионах родители с 
этого года будут меньше платить 
за детский сад. 

Самое большое снижение в 
Смоленской области — на 9 про-
центов. Уменьшилась плата в Ха-
касии, Кемеровской области, 
Ханты-Мансийском автономном 
округе. По сравнению с маем 
2015 года не изменилась сред-
няя плата в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Татарстане, Чечне, 
Владимирской, Новосибирской 
областях, Чувашии, некоторых 
республиках Северного Кавказа. 

А вот в Ярославской, Мага-
данской областях, на Чукотке 
плата за детский сад значитель-
но увеличилась на 20 — 28 про-
центов. В Астрахани родители 
будут отдавать за детсад на 10 
процентов больше, в Костроме 
— на 9 процентов, в Ростовской 
области — на 6. 

Детский сад подорожал пре-
жде всего из-за стоимости про-
дуктов, которые идут на приго-
товление завтраков и обедов. 
Если цена в регионах снизи-
лась, значит, до этого была 
слишком большой. А если роди-
тели не заметили повышения 
оплаты, регионы нашли дота-
ции на питание или, что очень 
неприятно, детей попросту ста-
ли хуже кормить. 

КОММЕНТАРИЙ

Алена Аршинова, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы 
по образованию:  

— К сожалению, есть регионы, в кото-

рых плата за детский сад повысилась. 

В том числе и в Москве есть детские 

сады, где плата выросла более чем на 

40 процентов. Мы направили запрос в 

Роспотребнадзор и попросили прове-

сти внеплановую проверку во всех 

детских садах. 

С 1 сентября региональные власти 

должны установить предельный раз-

мер платы за присмотр и уход за ре-

бенком в детском саду. Плата для ро-

дителей не может быть выше этой 

суммы. Там, где регионы сохранили 

дополнительное субсидирование пи-

тания в детских садах, проблем гора-

здо меньше. Сейчас рассматривается 

вопрос также об адресной поддержке 

родителей, которым трудно нести 

расходы по оплате детского сада. Воз-

можно, будет принято решение помо-

гать материально родителям, которые 

не имеют возможности оплачивать 

услугу по присмотру и уходу полно-

стью.

Как должны кормить детей 
в садах 
Хлеб пшеничный — 80 г

Хлеб ржаной — 40 г

Фрукты свежие — 60 г 

Сахар — 45 г

Масло сливочное — 20 г

Яйцо — 0,5 шт.

Творог — 40 г

Мясо — 100 г

Молоко — 420 г 

Подготовила Ирина Ивойлова

ВУЗЫ Абитуриентам важна
оценка за сочинение

Чтобы в списках
значиться

Ирина Ивойлова

ПО ДАННЫМ Минобрнауки примерно 40 процентов ву-
зов учитывали в этом году сочинение и ставили за него 
оценки. В этом году таких будет больше. 

Какие вузы будут проверять сочинения в этом году? 
Какие темы станут самыми популярными? Снизят ли 
оценку за грамматические ошибки в стихах? 

Об этом «РГ» рассказывает заместитель ответствен-
ного секретаря приемной комиссии МГПУ Татьяна Апо-
столова. 

Татьяна Михайловна, направления на этот год объявле-
ны – «Время», «Дом», «Путь», «Любовь», «Год литерату-
ры». Не слишком трудно для учеников?
ТАТЬЯНА АПОСТОЛОВА: В Московском городском педуниверсите-
те было проверено 1350 сочинений выпускников.  Знаете, 
какую тему реже всего выбирали ученики в этом году? 
Судя по тем сочинениям, которые они нам принесли, это 
«Природа». Это не значит, что они природу не любят. Им 
трудно рассуждать на абстрактные темы. В пояснениях к 
теме «Время», сказано: подход должен быть основан на ос-
мыслении философской категории времени. «Путь» тоже 
требует нравственного и философского осмысления. Для 
«Года литературы» нужен определенный читательский 
кругозор. А в школе при этом достаточно четкий дисципли-
нарный подход. Свободному рассуждению учеников надо 
еще научить. Жела-
тельно давать им воз-
можность свободно 
рассуждать, в том чи-
сле в письменной 
форме, хотя бы раз в 
месяц. Я уж не говорю 
о том, что учитель и 
сам должен уметь это 
делать. С кругозором 
вообще беда. Школь-
ную программу выпускники знают, они свободно исполь-
зовали в сочинениях 2-3 произведения. Если, допустим, вы-
бирали тему войны, то это «Судьба человека», «В списках 
не значится», «А зори здесь тихие…» Но на этом и все. Эрих 
Мария Ремарк, допустим, встретился только у одного – 
двух выпускников. Думаю, большая часть нынешних один-
надцатиклассников выберет тему «Дом» и «Любовь». Де-
тей это волнует, и дом, и любовь для них более конкретные 
понятия, чем время и путь. Дом – это семья. Любовь для 
большинства - прежде всего, любовь к родителям.

В этом году педуниверситет снова будет проверять сочи-
нения?
ТАТЬЯНА АПОСТОЛОВА: Да, скорее всего, список направлений 
подготовки, где мы будем учитывать сочинение, не из-
менится. Мы учитывали сочинение на педобразовании 
(программа русский язык и литература), лингвистике 
и филологии. 40 процентов выпускников получили 4 
балла, 29 процентов – 3 балла, 23 процента – 5 баллов, 
8 процентов - два балла, 1 процент получил единицу. 
Единицу ставили даже за самые неудачные сочинения. 
Можно было бы ставить и ноль, но у нас были выпуск-
ники прошлых лет, которые не писали сочинение в свое 
время, но пошли и сделали это сейчас. Мы рассуждали 
так: все – таки человек пытался выполнить работу, зна-
чит, надо учесть это индивидуальное достижение.

Были откровенно плохие работы, за которые, тем не ме-
нее, стоял «зачет»?
ТАТЬЯНА АПОСТОЛОВА: За 10 процентов  сочинений, наверное, 
можно было бы в школе ставить «незачет». При этом 
наши преподаватели довольно лояльно смотрели на 
ошибки. Если ученики брали для примера стихи, никто не 
высматривал каждую запятую и не сверял с авторской 
пунктуацией. Есть какое-то недопустимое количество 
ошибок – оценка снижается на балл. В конце концов, ког-
да сочинение вводилось, позиция Министерства была: не 
обращать большого внимания на грамотность. Главное – 
изложение мыслей.

 Допустим, выпускник поступает к вам или в другой вуз, 
где проверяют сочинение. Когда ему сообщат об оценке? 
ТАТЬЯНА АПОСТОЛОВА: Порядок у нас такой: вуз получает сочи-
нение из общей базы данных, распечатывает его. Затем 
сочинение зашифровывается, так что ни один преподава-
тель не знает, чью работу проверяет. В некоторых вузах 
эксперты читают электронные версии. В течение недели 
после подачи документов на сайте вузов вывешиваются 

оценки. 

Получается, что одно и то же сочинение могут 
проверять в разных вузах? И ставить за одну и ту 
же работу разные оценки?

ТАТЬЯНА АПОСТОЛОВА: Не вижу ничего страшно-
го в том, что вузы по-разному оцени-

вают сочинения. Этим летом сочи-
нения проверяли еще в ВШЭ. 

Вышка – экономический 
вуз, мы – гуманитарный, и 

возможны разные под-
ходы к проверке. 
Другое дело, что на 
вузы ложится ко-

лоссальная 
р а б о т а . 
Получает-

ся, что мы, 
например, 

проверили 85 
процентов сочи-

нений как бы впу-
стую: проверили более 
1300 работ, а посту-
пили к нам около 170 
человек. Было бы 
легче, если бы со-
чинения проверя-
ли в школах сразу 
после написания 
работы. Ничего 
с т р а ш н о г о  в 
том, что в шко-

лах пятибалль-
ная система, а ву-

зам рекомендована 
десятибалльная, нет. 

Это было бы дешевле: 
проверка сочинений 

нашему университету 
обошлась примерно в  

500 000 рублей. 

Игорь Хохлов

В 
МГУ прошел первый форум 
минобрнауки по информа-
ционному взаимодействию.

В нем приняли участие ми-
нистр образования и науки Дмит-
рий Ливанов, директор департа-
мента пресс-службы и информа-
ции Правительства России Миха-
ил Бубен, заместитель начальни-
ка Управления пресс-службы и 
информации администрации 
Президента России Андрей Варла-
мов, ректоры вузов, руководите-
ли пресс-служб региональных ми-
нистерств и ведомств.

Участники форума обсуждали 
вопросы информационной от-
крытости и прозрачности вузов 
и министерств и управлений об-
разования, роль социальных се-
тей для получения достоверной и 
оперативной информации, эф-
фективность работы вузовских 

пресс-служб и пресс-центров, 
особенности взаимодействия с 
региональными СМИ и корре-
спондентскими пунктами обще-
ственно-политических изданий.

— Вокруг нас — действительно 
безбрежный океан информации. 
Одна из задач сотрудников 
пресс-служб вузов и других пред-
ставителей СМИ — навигация в 
этом океане, — подчеркнул ми-
нистр Дмитрий Ливанов.

Работа форума шла в пяти те-
матических секциях. На одной 
из них, посвященной регио-
нальным СМИ и представитель-
ствам, выступал руководитель 
региональной сети «Россий-
ской газеты» Александр Шин-
кин, который рассказал о том, 
как наша газета строит свою ра-
боту в регионах и какие задачи 
ставит перед своими представи-
тельствами. 

На секциях обсуждалась роль 
социальных сетей, которые тоже 
стали источником информации, 
а также  итоги мониторинга ин-
формационной открытости сай-
тов вузов и региональных мини-
стерств и управлений образова-
ния. Эксперты анализировали 
наполненность, содержатель-
ность и оперативность информа-
ции, представленной на вузов-
ских сайтах.

Участники форума пришли к 
выводу, что такой мониторинг 
может быть постоянным. Но 
при этом обязательно надо 

обратить внимание на техниче-
ский и технологический аспек-
ты. Другая важная тема — подго-
товка стандартов работы пресс-
служб, в которых будет пропи-
сано, какие задачи должны ре-
шать пресс-службы и какими 
средствами и технологиями 
пользоваться. В минобрнауки 
сейчас идет разработка концеп-
ции информационного взаимо-
действия в сфере образования и 
науки. На форуме обсуждались 
принципы, на которые можно 
будет опираться при подготовке 
концепции.

ВЫСШАЯ ШКОЛА 
В Ереване
открылся
филиал МГУ

ДИПЛОМ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Марина Ильина

ФИЛИАЛ МГУ открылся в Ере-
ване. В церемонии открытия 
приняли участие ректор МГУ 
Виктор Садовничий и президент 
Армении Серж Саргсян.

Преподавать в филиале бу-
дут по тем же программам и 
учебным планам, что и в Мо-
скве, а преподаватели из столи-
цы станут приезжать в Арме-
нию на 10—14 дней. По словам 
ректора МГУ Виктора Садовни-
чего, в Ереван поедут лучшие 
педагоги. Сейчас на всех фа-
культетах университета идет 
отбор кандидатов.

Кроме Еревана у МГУ есть 
филиалы в Севастополе, Аста-
не, Ташкенте, Баку, Душанбе. 
Все выпускники филиалов по-
лучают точно такие же дипло-
мы, как студенты, обучавшиеся 
в Москве, и имеют такие же 
права, как и они. В Ереване пока 
открыто пять направлений под-
готовки: лингвистика, журна-
листика, прикладная математи-
ка и информатика, юриспру-
денция, международные отно-
шения.

Врачи прилетели

Сдать  экзамен на ан-
глийском сложно толь-
ко приехавшим из Рос-

сии или всем остальным — тоже?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Для всех сложно. 
Ведущие университеты предъяв-
ляют к абитуриентам очень высо-
кие требования. Не важно, откуда 
ты - из США, Китая или из России.

Давайте уточним, участвовать в  
«Глобальном образовании» мо-
гут только студенты-бакалавры?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Могут участво-
вать те, кто имеет высшее образо-
вание. Поступать можно на про-
граммы  магистратуры, аспиран-
туры и ординатуры. Ограниче-
ний по возрасту нет. Среди ны-
нешних участников программы 
есть сорокалетние люди. Главное, 
чтобы человек имел желание 
учиться и смог сдать экзамен. 
Предприятия, которые заинтере-
сованы в том, чтобы иметь у себя 
высококвалифицированных спе-
циалистов, могут сами отправить 
на учебу по программе «Глобаль-
ное образование» перспектив-
ных сотрудников. Скажем, есть 
область «композитные материа-
лы», «цифровое проектирова-
ние», где мы пока не успеваем за 
лидерами. Но эти знания могут 
дать в ведущих мировых универ-
ситетах.  Программа работает не 
только для выпускников вузов, 
она рассчитана и на тех, кто рабо-
тает на производстве.

А человек потом обязан вернуть-
ся на свое предприятие?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Программа не 
предполагает жесткой привязки к  
конкретному пред-
приятию или ра-
бочему месту. 
Главное требо-
вание: участ-

ник программы после окончания 
университета  должны отработать 
не менее трех лет на благо страны. 
Но если человека направляет 
предприятие, оно может с ним за-
ключить  договор, который пред-
полагает дальнейшиее продолже-
ние работы.

Для того, чтобы работать по но-
вым технологиям нужны не 
только выпускники Гарварда и 
MIT, но и рядовые инженеры. 

Выпускники школ идут в техни-
ческие вузы?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Каждый год рас-
тет интерес к инженерным спе-
циальностям, увеличивается чи-
сло тех, кто выбирает ЕГЭ по фи-
зике. Очень активно школьники 
участвуют в инженерных олим-
пиадах. Например, есть такая 
олимпиада «Звезда», в которой 
ежегодно участвует более ста ты-
сяч школьников по всей стране.  
Это потенциальные абитуриен-
ты технических университетов.

А сколько сейчас зарабатывает 
молодой инженер-выпускник 
вуза?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Год назад Мино-
брнауки, Рособрнадзор и Пенси-
онный фонд заключили соглаше-
ние о сотрудничестве. Впервые по 
каждому вузу, по каждому направ-
лению мы  узнали, какой процент 
выпускников официально трудоу-
строился и какую зарплату полу-
чал. Оказалось, что выпускники 

инженерных программ в тече-
ние первого года работы 

имеют самый высокий уро-
вень трудоустройства — по-
чти 80 процентов. И имеют 
самую высокую среднюю 
зарплату в течение первого 
года работы — свыше 30 ты-
сяч рублей в месяц. В сфере 
информационных техноло-

гий, атомной энергетики 
зарплаты еще выше. Инте-
ресно, что по экономистам, 
юристам и менеджерам 
процент трудоустройства, 

как правило, гораздо ниже.

Много разговоров идет о при-
кладном бакалавриате, где 
большая часть времени отво-
дится на производственную 
практику. Но почему таких про-
грамм в вузах и техникумах 
очень мало?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Я с вами не со-
глашусь. Многие вузы, особенно 
региональные, серьезно работа-
ют в этом направлении. При-
кладной бакалавриат это, пре-
жде всего, целевое обучение. Не 
прием, подчеркиваю, а обуче-
ние. Как это работает? Предпри-
ятие по определенным критери-
ям выбирает студента, предлага-
ет ему подписать договор целе-
вого обучения. Выплачивает до-
полнительную стипендию и, 
впоследствии, принимает его на 
работу. Только что вернулся из 
Нижнего Тагила с одной из круп-
нейших международных выста-
вок вооружения- Russia Arms 
Expo. Там было много студентов, 
которые специально приехали 
для того, чтобы рассказать о сво-
их разработках.   В зале сидели 
главные конструкторы, руково-
дители крупных инженерных 
подразделений предприятий  
ОПК. Студенты показывали свои 
проекты. Разговор шел достаточ-
но профессиональный и содржа-
тельный. 

Кто-то присмотрел для себя со-
трудников?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: Думаю, да. Не 
сомневаюсь, что все те студен-
ты, которые привезли свои раз-
работки, потом пойдут работать 
в оборонку. Недавно я разгова-
ривал с ректором московского 
технического вуза. У него почти 
все студенты уже на четвертом 
курсе работают по специально-
сти и зарабатывают, кстати, до-
статочно неплохо.

В этом году было несколько объ-
единений технических вузов: 
МАМИ объединился с индустри-
альным институтом, Самар-
ский авиационный университет 
— с классическим университе-
том. Слияния продолжатся?
АЛЕКСАНДР КЛИМОВ: В ближайший 
месяц мы планируем запустить 
программу поддержки создания 
опорных региональных универ-
ситетов. Сейчас более 10 вузов 
проходят реорганизацию. Любое 
объединение предполагает но-
вые стратегии и программы раз-
вития, концентрацию ресурсов. 
Так что в долгосрочной перспек-
тиве мы ожидаем повышения ка-
чества образования в этих вузах. 

У будущих инженеров самый 
 высокий уровень трудоустройства 
в первый же год — 80 процентов.

Акцент

 Социальные сети, сайты 
вузов —  важные источники 
информации о том, что проис-
ходит в образовании 

Акцент

 Каждый участник программы 
«Глобальное образование» 
может получить из бюджета 
государства больше 
2 млн. 700 тысяч рублей в год 
на обучение 
и текущие расходы.

СПРАВКА «РГ»
  Самые высокие зарплатыинженеров (руб./мес.)
Аэронавигация и эксплуатация авиационной и ракетно-космической 
техники — 69 470 рублей
Нефтяная отрасль — 48 290 рублей
Ядерная отрасль — 43 460 рублей

КСТАТИ
В минобрнауки реализуется проект «Открытое министерство», на-
правленный на повышение эффективности работы, в том числе через 
внедрение системы открытых данных, механизмов общественного и 
экспертного контроля закупок, расходов, публичных отчетов.

Мы исходили 
из того, что в сочи-
нении главное 
изложение мыслей

Если выпускники 
выбирали для сочине-

ний тему войны, то это 
«Судьба человека», «В списках 
не значится», «А зори здесь 
тихие…» А вот Ремарк в сочине-
ниях почти не встречался.

ФОРУМ Мониторинг вузовских сайтов станет постоянным

В сеть — по стандарту
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Александр Климов: Предприятия могут сами отправить на учебу по программе 
«Глобальное образование» перспективных сотрудников.
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— Регистрируемся и заполняем заявку на специальном сайте

— Собираем и прикладываем к заявке копии документов

— Дожидаемся одобрения заявки на  наблюдательном совете программы

— Подписываем соглашение о финансировании лично или через доверенного

— Получаем деньги на обучение

Какие университеты вошли в список программы
Гарвардский университет, Кембриджский университет, Бостонский универси-

тет, массачусетский технологический университет, гамбургский университет, 

мюнхенский технический университет, Кельнский университет, Йоркский уни-

верситет, Оксфордский университет, Университет Хельсинки, Горная школа Па-

рижа и другие. 

ОТ РЕДАКЦИИ

Как стать участником программы 
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ФЕСТИВАЛЬ В Благовещенске
подвели итоги 
«Амурской осени»

Журавли 
улетели

Александр Ярошенко, Амурская область

НА ХIII фестивале театра и кино «Амурская осень» раз-
дали главные призы — золоченые статуэтки амурского 
журавля. Гран-при «осени» имени Валерия Приемыхова 
достался картине «От пяти до семи» режиссера Влади-
мира Щеголькова. Профессиональное жюри фестиваля 
во главе с режиссером Дмитрием Астраханом единогла-
сно проголосовало за этот фильм. А в конкурсе театраль-
ной антрепризы жюри во главе с народной артисткой 
России Лидией Федосеевой-Шукшиной лучшим спекта-
клем назвало постановку Алексея Кирющенко «Субли-
мация любви».

Одна из самых ценных наград, «Приз зрительских 
симпатий», досталась фильму «Единичка». Тонкая пси-
хологическая картина о войне вызвала больше всего 
зрительских эмоций. «Этот фильм заставил меня пла-
кать, напомнил о ценности человеческой жизни. В нем 
очень верны акценты добра и зла», — сказала Валенти-
на Шведова, жительница поселка Серышево, специаль-
но приезжавшая «посмотреть хорошее кино». Кстати, в 
дни «Амурской осени» многие теперь стараются взять 
отпуск, чтобы не пропустить ни одно событие фестива-
ля.

На церемонии закрытия хор Воронежской епархии 
«Символ веры» вместе с китайским оперным певцом 
Ван Мином исполнил «Подмосковные вечера» на рус-
ском и китайском языках — подпевали всем залом. А ки-
тайская картина «Открой свое окно» была удостоена 
специального приза как «Лучший иностранный 
фильм».

— «Амурская осень» — уникальный организм, в кото-
ром собраны лучшие традиции фестивалей. Конкурс 
антреприз — такого нет нигде в России! Представьте 
себе: многие столичные премьеры случаются именно 
на берегу Амура, — призналась «РГ» Лидия Федосеева-
Шукшина.

НАГРАДА Состоялось
вручение главной
международной
телепремии года —
«Эмми»

Поверили 
в драконов

Сусанна Альперина

В ЛОС-АНДЖЕЛЕСе состоялась 67-я церемония вруче-
ния ежегодной премии «Эмми» (EMMY). В России тоже 
есть свои схожие награды: ТЭФИ или премия Ассоциа-
ции продюсеров кино и телевидения. Но пока, увы, менее 
авторитетные и проходящие с куда меньшим размахом.

Больше всего наград — сразу 12 досталось знамени-
тому сериалу «Игра престолов» (Game of Thrones), ко-
торый снимается с 2011 года, а на сегодняшний момент 
существует уже пять сезонов этого проекта. С недав-
них пор его можно смотреть и в России — на телекана-
лах РЕН ТВ, а также FOX и АМЕДИА Премиум. «Игра 
престолов» — это 
историческое фэн-
тези, снятое по кни-
ге-бестселлеру 
Джорджа Мартина 
«Песнь Льда и 
Огня». При этом 
прежде академики 
редко жаловали се-
риалы в стиле фэн-
тези. «Спасибо, что 
верите в драконов», 
— сказал поэтому, 
получая награду, исполнительный продюсер сериала 
Дэвид Бениофф. А вот вторую по значению награду 
«Эмми» — «Лучший комедийный сериал» вполне ожи-
даемо завоевал фильм о современности — «Вице-прези-
дент» (Veep). «Лучшей актрисой в драматическом се-
риале» стала Виола Дэвис, сыгравшая Аннализ Кит-
тинг в ленте «Как избежать наказания за убийство». 
«Лучшей актрисой в комедийном сериале» — Джулия 
Луи-Дрейфус за роль президента Селины Майер в 
фильме «Вице-президент». А «лучшим актером коме-
дийного сериала» назван Джеффри Тэмбор за роль 
Мортона «Моры» Пфеффермана в сериале «Очевид-
ное» (Amazon). Но едва ли не больше всех аплодирова-
ли Джону Стюарту, получившему награду за «Лучшее 
разговорное шоу». Победитель уже завершил работу в 
The Daily Show, где провел целых 16 лет! Без чувства 
юмора при этом было не обойтись. И Джон вновь про-
демонстрировал его на церемонии: «Спасибо, это мои 
первые аплодисменты за шесть недель. Всем, кто сей-
час работает на ТВ, хочу сказать: держитесь как можно 
дольше. И да, больше вы меня не увидите».

Фестиваль кино и театра «Амурская осень»: 
фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1163969

Сериал-победитель 
«Эмми»-2015 
зрители могут 
посмотреть 
и в России

Тема с писателем Львом Аннинским

Моральные авторитеты 
больше не нужны?
Валерий Выжутович

П
о данным фонда «Об-
щ е ст в е н н о е  м н е -
ние»,  российские 
граждане отмечают 
сокращение числа 

тех, кого раньше, не экономя на 
пафосе, называли «властителями 
дум». Отвечая на вопрос, стало 
ли в стране больше «признанных 
моральных авторитетов» по 
сравнению с 70—80-ми годами 
прошлого века, 40 процентов 
опрошенных заявили, что таких 
людей поубавилось, 30 процен-
тов — что их ряды пополнились, а 
11 процентов полагают, что авто-
ритетных людей в России столь-
ко же, сколько было в СССР. 

Моральные авторитеты ухо-
дят со сцены? Общество их не во-
стребует? Обсудим тему с писа-
телем Львом Аннинским. 

Авторитетных людей 
меньше не стало
Что вы думаете о результатах 
этого опроса?
— Я думаю так же, как 11 процен-
тов респондентов, что автори-
тетных людей в России сегодня 
примерно столько же, сколько 
было в советскую эпоху. Только 
тогда кто считался авторитетом? 
Если какой-то партработник не 
хамит, не ворует, не берет взя-
ток, то он и авторитет. Потом, 
как всегда на Руси, все перевер-
нулось, стало наоборот: тот, ко-
торый у власти, — какой же это 
авторитет? Это сволочь, кото-
рую нужно всячески гнобить. 
Авторитетом теперь считается 
тот, кто не признает представи-
телей власти. 

Тот, кто не признает представи-
телей власти, не пользуется ши-
рокой общественной поддер-
жкой. Общество в большинстве 
своем лояльно относится к пред-
ставителям власти, а некоторых 
уважает особенно. По данным 
того же опроса, для 36 процен-
тов авторитетом является Пу-
тин, для 6 процентов — Лавров, 
для 5 процентов — Шойгу. 
— Могу высказаться по каждому. 
Я слежу за Путиным. Путин для 
меня — это стабильность. Прав-
да, эта стабильность дорого об-
ходится нам. Посмотрим, что 
будет дальше. Путин для меня — 
это человек, который на своем 
месте делает свое дело. Кто там 
дальше? Лавров? Лавров подку-
пил меня тем, что он, как и я, ту-
рист ярый. Кроме того, Лаврову 
достается говорить о том, о чем 
ужасно трудно говорить, пото-
му что наша ситуация в общем 
пиковая сейчас. И в этой ситуа-
ции Лавров не изворачивается, 
он занимает позицию и отстаи-
вает ее. А Шойгу вызывает мою 
огромную симпатию, потому 
что он наполовину тувинец, и 
еще мне очень по душе было, что 
он не карьеру делал, а спасал 
людей, когда был министром по 
чрезвычайным ситуациям. Сей-
час он возглавляет министерст-
во обороны и, мне кажется, под 
его командованием наша армия 
заметно укрепилась. 

У меня литература 
неотделима от того, 
что я думаю о реальности
Большинство опрошенных (56 
процентов) считают моральны-
ми авторитетами людей из свое-
го ближайшего окружения. Кто 
для вас такой авторитет?
 — Таким авторитетом для меня 
был отец. Мне было семь лет, 
когда он ушел на фронт и не вер-
нулся. Он остался для меня не-
пререкаемым авторитетом на 
всю жизнь. Хотя сейчас, когда я 
еще раз вчитался в мою книгу о 
нем, я увидел, что отец в чем-то 
был далеко не идеален. У него, 
например, было три жены од-
новременно. Он был тот еще хо-
док. И все равно он был для меня 
авторитетом. Мать — в меньшей 
степени. Потому что она была 
очень жестока. Когда отец ушел 
на фронт, она осталась одна со 
мной и жесточайшим образом 
ограждала меня от влияния ули-
цы. Теперь я понимаю, что мать 
пожертвовала всей своей даль-
нейшей жизнью ради меня. 

А из людей общественного ранга 
вы кого для себя авторитетом 
считали?
— Я был мальчик социалистиче-
ской эпохи. Вся советская власть 
сверху донизу была для меня ав-
торитетом. Я слышал, что роди-
тели время от времени товарища 
Сталина упоминают. И, конечно, 
по радио слышал, что он есть. И 
однажды я спросил: «Какого цве-
та носки у товарища Сталина?» 
Мне это было интересно. Мне 
сказали: «А ты напиши ему пись-
мо и спроси, какие у него носки». 
Я начал писать ему письмо. По-
том оно куда-то сгинуло… 

Ваши моральные авторитеты ме-
нялись на протяжении жизни?
— Конечно, менялись. У меня от 
отца осталась серия историче-
ских романов. Я читал их подряд. 
Разина и Пугачева я не понимал, 
а каких-то западных революцио-
неров мне почему-то было проще 
понять. Но это не были мораль-
ные авторитеты. Моральные ав-
торитеты понемножечку возни-
кали у меня по ходу чтения вели-
кой литературы. В частности, 
русской литературы. Хотя к Пуш-
кину я относился чуть-чуть на-
стороженно из-за его «Гавриили-
ады». Оттуда можно процитиро-
вать такое, что хоть уши затыкай. 
Какой же это моральный автори-
тет? А Лермонтов на меня произ-
вел впечатление, когда я впервые 
прочел: «Я б хотел забыться и за-
снуть! Но не тем холодным сном 
могилы...» Я не считал Лермонто-
ва моральным авторитетом, но 
все им написанное на меня мощ-
но действовало, это факт. Дальше 
для меня настоящим авторите-
том на всю жизнь стал Тютчев. В 
силу его воззрения на историю 
России. И то, что он, прожив всю 
жизнь в Германии, сохранился 
как великолепный русский мы-
слитель, тоже было очень важно 
для меня. В конце концов я оправ-
дал даже его сложные отношения 
с женами: и с немками, и с по-
следней — Денисьевой. Из наших 
писателей ХХ века для меня бес-
спорным авторитетом был Анд-
рей Платонов. Я понимал, что он 
страдалец. Я очень ему сочувст-
вовал. Как и Шаламову. Это мои 
авторитеты. Трифонов какое-то 
время был авторитетом, но по-
том я начал о нем писать. В чем-
то я с ним спорил, он даже меня 
порицал за какие-то мои сужде-
ния. Поэтому авторитетом я не 
решусь его назвать. Шукшин был 
для меня авторитетом, но тоже не 
бесспорным. 

Вы упоминаете только писате-
лей. Но это вопрос ваших лите-
ратурных симпатий, а не мо-
ральных предпочтений. 
 — У меня литература неотделима 
от того, что я думаю о реально-
сти.

А некий человек, перед которым 
было бы стыдно за что-то? Чье 
присутствие удерживало бы от 
дурных поступков? Помните, как 
у Давида Самойлова: «Нету их. И 
все разрешено». А пока они живы 
— не все разрешено. Есть у вас та-
кие моральные авторитеты?
— Были. Слуцкий Борис Абрамо-
вич. На него я оглядывался. На 
Самойлова тоже оглядывался. И 
на Межирова. Перед ними, перед 
всем этим поколением я чувство-
вал свою вину. Я назвал троих, 
можно, конечно, больше назвать. 
, Борис Васильев… Я не рассу-
ждал об этом никогда. Просто я 
так их читал и так о них писал, 
что мне сейчас ясно: это были ав-
торитеты. Хотя слово «авторите-
ты» я не употреблял.

Общество нуждается 
в духовных лидерах, но их нет 
Русская интеллигенция — писате-
ли, ученые, философы — всегда 
обременяла себя духовным на-
ставничеством. Как вы думаете, 
эта традиция сегодня прерва-
лась?
— С точки зрения самих настав-
ников не прервалась. Но народ, 
конечно, не смотрит на них так, 
как смотрел прежде. Они там 
мечтают, пытаются заглянуть за 
горизонт, а нам, говорит народ, 
надо деньги зарабатывать, семью 
кормить, детей воспитывать. 
Нам не до духовных поисков и 
мечтаний. 

Ну да, теперь в чести эксперты, 
люди конкретного знания, те, 
кто сообщают полезную инфор-
мацию и компетентно коммен-
тируют ее. Любой чиновник, сы-
плющий экономической цифи-

рью, или вездесущий политолог, 
толкующий про рейтинг Путина, 
ныне властвуют над умами куда 
эффективнее, нежели бывшие 
пресловутые «властители дум».
— Да и дум-то нет долгих. Чем вла-
ствовать, когда нет дум? Думы — 
только о том, что близко лежит. 
Думы — только на расстояние вы-
тянутого клюва. 

Современное российское обще-
ство не нуждается в духовных 
поводырях? 
— В поводырях не нуждается, но в 
духовных лидерах нуждается. А 
их нет. 

Кто остался из прежних «духов-
ных отцов»? Даниил Гранин?
— Гранин — да, конечно. Человек, 
к которому я прислушиваюсь. 
Он всегда знает, что хочет ска-
зать о реальности. И говорит. В 
каждом социальном слое есть 
фигуры, которые хотят быть ав-
торитетными и признаются та-
ковыми этим слоем. Я — вне этих 
слоев. И для меня по-прежнему 
авторитеты — Тютчев, Толстой, 
Горький. 

Вчерашние «властители дум» (все 
они из обоймы шестидесятников) 
пасуют перед новой реальностью, 
плохо понимают ее. Они сетуют 
на «духовное обнищание нации», 
порицают «культ денег» и со 
странной диковатой гордостью 
извещают, что не владеют 
компьютером. В большинстве 
своем это умные и порядочные 
люди. Им приятно думать себе в 
утешение, что причина их нынеш-
ней невостребованности как раз в 
том и состоит, что они — умные и 
порядочные. На самом деле все 
банальнее: время этих людей 
прошло. Их устами общество пол-
ностью выговорилось в эпоху пе-
рестройки. Настоящий же день в 
глашатаях мало нуждается. А уж 
если нуждается, то не в таких. 
Если бы сегодня Пугачева начала 
раз в неделю выступать по теле-
визору с воскресной проповедью, 
она бы собрала аудиторию?
— Я бы не стал ее слушать.

Я имею в виду массового зрителя.
— Массового — нет, но какое-то чи-
сло своих поклонников она со-
брала бы, наверное. Вообще-то 
проповедники есть. Например, 
Никита Михалков. И не только 
он. Некоторые уважаемые люди с 
телеэкрана весьма внятно выска-
зались по Украине. Эти люди вы-
зывают у меня уважение и инте-
рес. Но я не считаю их моральны-
ми авторитетами, потому что не 

тут пишется это моральное авто-
ритетство, не на этих скрижалях. 

Страдание — неотъемлемая 
черта русского характера 
У советской интеллигенции 
были, на ваш взгляд, общеприз-
нанные авторитеты? Ну, скажем, 
Сахаров или Солженицын? По-
нятно, что назвать их во всеу-
слышание «совестью нации» 
мало кто мог отважиться, но на 
этих людей хотелось внутренне 
равняться?
— Они не были общепризнанны-
ми авторитетами. Даже в среде 
интеллигенции. Но для какой-то 
части критически мыслящих лю-
дей они, я думаю, служили нрав-
ственным ориентиром. 

А лично для вас?
 — Я с уважением относился к Са-
харову и к его направлению мы-
слей. А философские воззрения 
Солженицына, его система взгля-
дов вызывали у меня желание по-
спорить с Александром Исаеви-
чем, что я впоследствии и сделал 
в книге «Рука творца». 

Почему в русской истории мо-
ральные авторитеты всегда окру-
жены ореолом мученичества, 
страдания, изгнанничества? Это, 
по сути, юродивые. Вспомните, 
как воспринимало Сахарова «аг-
рессивно-послушное большин-
ство», когда он выступал с трибу-
ны съезда народных депутатов. 
— А что ему еще оставалось, как 
не «юродствовать», когда такие 
обвинения на него сыпались. Я 
понемножечку смирился с тем, 
что страдание — неотъемлемая 
черта русского пути, русской 
судьбы, русского характера. 

Советское общество было 
реально монолитным
Российское общество пребывает 
в брожении. Универсальных, 
разделяемых всеми идей, объе-
диняющих ценностей и пресло-
вутых «духовных скрепов» — 
большой дефицит. Может, поэто-
му и нет общепризнанных авто-
ритетов? 
— То ли потому авторитетов нет, 
что отсутствуют «скрепы», то ли 
«скрепы» некому производить, 
потому что дефицит авторитетов. 
Непонятно, что здесь причина, а 
что следствие. 

В сегодняшней России обще-
признанных авторитетов нет, по-
тому что общество расколото. А 
в Советском Союзе они были, 
потому что общество являло со-
бой монолит? 
— Оно действительно было моно-
литным.

«Монолитное единство совет-
ского народа» — это, вы считаете, 
был не миф, внедряемый агит-
пропом в массовое сознание?
— Нет, это было реальное един-
ство. Оно держалось на дисци-
плине народа, который согла-
сился на диктатуру, потому что 
иначе — гибель. Или нашествие 
Гитлера и гибель всех евреев и 
цыган сразу, а русских чуть-
чуть позже — или единство и 

сплоченность  перед  лицом 
смертельной угрозы. Почему 
русские согласились на этот ГУ-
ЛАГ чертов? От страха преда-
тельства. Ситуация была как 
всегда трагическая, безвыход-
ная. Поэтому нужно было спло-
титься во что бы то ни стало. Вот 
мы и сплотились. Вот мы и вы-
крутились. Ценой 40 или 60 
миллионов жизней. Сколько мы 
потеряли? До сих пор не сосчи-
таем. Вот что было. И вот из ка-
кой обстановки рождались мо-
ральные авторитеты. Или ты 
признаешь, что такой-то чело-
век для тебя, как и для всего со-
ветского народа, является мо-
ральным авторитетом — или 
тебя вышибают из пионеров, из 
комсомола. И это был единст-
венный путь к спасению в 1942 
году. 

То есть моральные авторитеты не 
вырастали на общественной по-
чве, а насаждались государством?
 — В том числе и насаждались. 
Вступая в пионеры или в комсо-
мол, ты был обязан выучить и 
произнести торжественное об-
ещание. Это была эксплуатация 
интуитивного стремления лю-
дей к моральному авторитету. Я 
тоже когда-то выучил и произ-
нес это торжественное обеща-
ние. И у меня вырабатывалось 
чувство морального долга. Я 
знал, что я должен делать то-то и 
то-то. И не потому, что мне кто-
то велел, а потому, что так надо. 
Я всем существом, всей жизнью 
своей это знал. И сейчас знаю. 

Чем меньше человек говорит 
про моральные авторитеты, 
тем скорее он им следует
Как потребность в моральном 
авторитете соотносится с запо-
ведью «не сотвори себе куми-
ра»?
— Да как-то странно соотносится.

Нет ли тут противоречия?
— Есть противоречие. Противо-
речия такого рода во всяком убе-
ждении и во всяком человече-
ском стремлении всегда наличе-
ствуют. Например, «не противь-
ся злу насилием». А если зло 
тебя насилует, что дел ать? Ко-
нечно, есть противоречие. Ну и 
что? Мы и живем в противоречи-
ях. Нормально. То есть это не 
нормально, это скорбно, это 
больно, но иначе не бывает. Я 
должен сказать, что понятие мо-
рального авторитета — оно при-
суще каждому человеку. И чем 
меньше человек говорит про мо-
ральные авторитеты, тем скорее 
он им следует. Потому что когда 
ты следуешь моральному авто-
ритету, ты не вопишь об этом. А 
если кто-то вопит, что мораль-
ные авторитеты нужны или не 
нужны, то это с с большой веро-
ятностью означает, что человек 
хочет освободиться от ныне дей-
ствующих моральных авторите-
тов и намерен придерживаться 
каких-то других. Или это просто 
работа на публику. 

Лев Аннинский: Для меня по-преж-
нему авторитеты — Тютчев, 
Толстой, Горький.

Акцент

 Если кто-то вопит, что мораль-
ные авторитеты не нужны, это 
скорей всего означает, что 
человек намерен придержи-
ваться каких-то других

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Лев Аннинский — писатель, литературовед, литера-
турный критик. Родился в 1934 году в Ростове-на-
Дону. Его мировоззрение складывалось под воздейст-
вием книг, прочитанных в детстве и юности. Это 
были легенды и мифы Древней Греции, исторические 
романы, сочинения Стивенсона, Горького, Толстого, 
Писарева, Белинского. В старших классах школы Лев 
Аннинский решил, что будет профессионально зани-
маться русской литературой. Окончил филологиче-
ский факультет МГУ. Работал в журналах «Совет-
ский Союз», «Знамя», «Дружба народов», издал более 

двух десятков книг и сотни критических статей. 
Говорит, что всегда чувствовал себя естественно в 
центре общественной жизни, абсолютно вписываясь 
и состоянием, и поведением в «социальный кон-
текст», но никогда не примерялся ни к каким дви-
жениям и партиям. 
Литературный процесс в России — суть жизни Льва 
Аннинского, его биография. В свою очередь, этот про-
цесс неразрывно связан с трагической историей Рос-
сии, которую Аннинский изучает во всех ее сложно-
стях и противоречиях.
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Президент фестиваля Сергей Новожилов с Лидией 
Федосеевой-Шукшиной объявляют имена лауреатов.
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ВЫСТАВКА Что скрывают 
иконы Симона Ушакова, 
представленные 
в Третьяковской галерее?

Страсть 
к живоподобию

Жанна Васильева

В ТРЕТЬЯКОВСКОЙ галерее, в Инженерном корпусе, 
открылась первая монографическая выставка иконопис-
ца Симона Ушакова, «царского изографа», ключевой фи-
гуры русской иконописи XVII века, реформатора иконо-
писного письма. 

Для выставки в ГТГ работы дали 17 музеев, в том чи-
сле Эрмитаж, Русский музей, Исторический музей, Мо-
сковский Кремль, Музей русской иконы, Государствен-
ный архив древних актов, частные коллекционеры… О 
царском изографе Ушакове и его выставке рассказывает 
научный редактор каталога выставки, сотрудник отдела 
древнерусского искусства ГТГ Левон Нерсесян.

В Третьяковской галерее были выставки Андрея Рублева 
(2003) и Дионисия (2010). Показ Симона Ушакова завер-
шает «трилогию» об иконописцах. В XVII веке на Руси 
появились парсуны — светские портреты на досках. Это 
история о пути к светскому искусству?
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Ни в коем случае. Парсуны, хотя они весь-
ма интересны, — не совсем то, что определяет искусство 
XVII века. Главным в эту эпоху по-прежнему остается ре-
лигиозное искусство. Важно как раз то, что происходит в 
его рамках. А там 
очень многое прин-
ципиально меняет-
ся, и роль Ушакова в 
этом огромна.

Он был их инициато-
ром?
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Не сов-
сем так. Свои версии 
нового стиля были, 
например, в Костро-
ме и Ярославле. Но 
именно Симон Ушаков четко осознал его необходимость 
и последовательно ее сформулировал. Это делает его 
ключевой фигурой русского искусства XVII века.

Он был, как мы сейчас сказали бы, главным художником 
Оружейной палаты?
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Вряд ли тогда была должность такая — глав-
ный иконописец или живописец. Главой Оружейной па-
латы был боярин Богдан Матвеевич Хитрово. А Ушаков, 
судя по обилию упоминаний его имени в документах, 
был ведущим мастером, который руководил почти всеми 
крупными художественными проектами своего време-
ни. У него было много учеников. Поэтому распростране-
ние нового иконного стиля шло от него и через него. Вна-
чале внутри столичной Оружейной палаты, а потом уже 
по другим художественным центрам. 

Получается, Ушаков совершил тихую революцию?
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Я бы предпочел говорить об эволюции в 
русском иконописании. Где-то к середине XVII века тра-
диционные приемы уже подошли к тому рубежу, за кото-
рым изменения были неизбежны.

Вряд ли можно предполагать, что живоподобный стиль 
для Ушакова был связан с движением к реальности? 
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Разумеется, нет. И, кстати, в отличие от ре-
нессансных художников и не думали работать с натурой. 

Их цель была вовсе не приближение к «реальности» в 
нынешнем смысле слова, а более «живое» и, следова-
тельно, более адекватное и точное воспроизведение тра-
диционного образа. «Живоподобие», действительно, тут 
ключевое слово. 

Да, но как добиться живоподобия образа, который никто 
из ныне живущих не видел? Тут можно ориентироваться 
только на традицию… 
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Именно. Их реформа и ставила целью воз-
вращение к подлинным образцам древности, очищен-
ным от позднейших наслоений. Можно вспомнить исто-
рию, которая разворачивалась параллельно. Это исто-
рия книжной справы и последующего раскола. Какая там 
была логика? Речь шла о том, что от долгого употребле-
ния все богослужебные тексты накопили большое коли-
чество ошибок и искажений, и, чтобы вернуться к чи-
стым, ясным и истинным древним образцам, надо все 
эти ошибки убрать. К этому и призывал Патриарх Ни-
кон. О новом в XVII веке никто не говорил. Новое не счи-
талось ценностью, к которой нужно стремиться. Ценно-
стью была только древность. Разница была в том, кто и 
как эту древность понимал.

Чем-то это напоминает споры о единственно верной вер-
сии истории сегодня. 
ЛЕВОН НЕРСЕСЯН: Ну, сейчас-то этих версий намного больше. 
Тем не менее Ушаков и Владимиров совершенно справед-
ливо считали, что древнейшие иконописные изображе-
ния следовали естественному понятию красоты, то есть 
тому, что мы называем классической нормой. Не знаю, 
каким образом, но они поняли то, что ученые хорошо 
знают сегодня. А именно, что раннехристианское и ви-
зантийское искусство, опиравшееся на наследие анти-
чности, так или иначе, сохраняло эту норму, то есть то 
самое «живоподобие», соединяя его с новой христиан-
ской одухотворенностью. 

ФЕСТИВАЛЬ Подведены итоги «Киношока»

Госпожа удача Немоляева
Ирина Корнеева

Ф
естиваль кино стран СНГ, 
Латвии, Литвы и Эстонии 
«Киношок», двадцать чет-

вертый по счету, подвел итоги. 
Главный приз фестиваля — «Золо-
тую лозу» — получил киргизский 
фильм «Небесное кочевье» Мир-
лана Абдыкалыкова (сына из-
вестного киргизского режиссера 
Актана Абдыкалыкова) — история 
о том, как высоко в горах Кирги-
зии в семье кочевников остаются 
одни женщины. Кино светлое, за-
ставившее даже в нескольких ме-
стах прослезиться и, пожалуй, 
ставшее единственным фильмом 

из главного конкурса полноме-
тражных фильмов «Киношока», 
понравившимся в большей или 
меньшей степени всем, кто его 
видел.

Лучшим режиссером назван 
дебютант Юрис Курситис из 
Латвии, за картину «Модрис». В 
ней семнадцатилетний парень 
переживает сильный кризис в 
отношениях с матерью, которая 
нервничает из-за его пристра-
стия к азартным играм, в отчая-
нии из лучших побуждений сда-
ет сына полиции, и тот оказыва-
ется на скамье подсудимых. Хо-
лодная, выматывающая кино-
лента, оставляющая равнодуш-

ным зрителя к проблемам отцов 
и детей, но вызывающая восхи-
щение специалистов безупреч-
ной европейской стилистикой 
режиссуры.

Приз им. А. Княжинского за 
лучшую операторскую работу 
отправился в Литву — его получил 
Эйтвидас Дошкус за фильм «По-

кой нам только снится» (Литвы, 
России и Франции), а режиссер 
этой картины Шарунас Бартас 
награжден призом кинопрессы 
фестиваля за «бесстрашие испо-
веди», которую он позволил себе, 
на этот раз сняв действительно 
очень личный фильм (подробнее 
об этом — в «РГ» за 17 сентября и 

на сайте по адресу www.rg.
ru/2015/09/17/film.html ).

Лучшую музыку создал Роман 
Дудчик к украинскому фильму 
«Полет золотой мушки». За луч-
ший сценарий приз решено было 
не присуждать, поскольку такого 
на 24-м «Киношоке» просто не 
оказалось, что объективно. 

Надо заметить, что в этом году 
жюри «Киношока» под председа-
тельством театрального режис-
сера и художника Дмитрия Кры-
мова, в состав чьей команды во-
шли режиссер Александр Котт, 
оператор Игорь Клебанов, актри-
са и режиссер Рано Кубаева, пи-
сатель, киновед, ректор Ереван-

ского государственного институ-
та театра и кино Давид Мурадян, 
находилось в сложном положе-
нии. Явных фильмов-лидеров, о 
которых будут долго говорить и 
настоятельно рекомендовать 
знакомым искать и смотреть по-
сле фестиваля в Анапе, 24-й «Ки-
ношок» не приготовил, а неявные 
требовали больших компромис-
сов при раздаче призов главного 
жюри основного полнометраж-
ного конкурса. Настолько боль-
ших, что впервые за историю фе-
стиваля специальным призом 
жюри был отмечен фильм из вне-
конкурсной программы — упои-
тельная трагикомедия «Слепые 
свидания» Левана Когуашвили. 
Ведь специальная расширенная 
панорама «В фокусе — Грузия», 
подготовленная киноведом и 
продюсером Вячеславом Шмы-
ровым и демонстрирующая луч-
шее грузинское кино последних 
пяти лет, стала самым сильным 
позитивным впечатлением на 
«Киношоке». А самым почетным 
призом «Госпожа удача» имени 
Павла Луспекаева за мужество и 
достоинство в профессии награ-
ждена актриса Светлана Немоля-
ева, прилетевшая на фестиваль 
буквально за два часа до начала 
красной дорожки и церемонии 
закрытия.  Сейчас идут съемки 
нового фильма с ее участием, а на 
«Киношоке» в программе «Чест-
вование» демонстрировалась ме-
лодрама со Светланой Немоляе-
вой и Игорем Ясуловичем «Фе-
ликс и его любовь», в прокат еще 
не попадавшая.

Из первых уст Юрий Темирканов открывает сезон в Петербургской филармонии

Дирижер волнуется, 
как родитель
Виктор Александров

Н
а этой неделе, 25 сен-
тября, симфониче-
ский оркестр во гла-
ве с Юрием Темирка-
новым откроет в Пе-

тербурге новый сезон в филармо-
нии им. Шостаковича. Прозвучат 
концерт Брамса для фортепиано 
с оркестром №2 в исполнении 
американского пианиста Гарри-
ка Ольссона и Девятая симфония 
Дмитрия Шостаковича. Всего же 
в филармоническом абонементе 
№1 «Юрий Темирканов и его ор-
кестр» запланированы 7 концер-
тов.

За пару последних месяцев Те-
мирканов со своим оркестром 
успел выступить в качестве глав-
ного гостя на международном фе-
стивале «Анси классик», инициа-
торами которого являются фран-
цузский музыкант Паскаль 
Эсканд и пианист Денис Мацуев. 
Из Франции коллектив отпра-
вился в швейцарский Люцерн, на 
фестивале MiTo в Италии был ор-
кестром-резидентом, выступил в 
Милане и Турине, потом в лон-
донском Альберт-холле, в Буха-
ресте на фестивале Джордже 
Энеску. В перерывах между эти-
ми перелетами Юрий Темирка-
нов и успел ответить на вопросы 
«РГ».

Юрий Хатуевич, ваш коллектив 
нередко выступает и с другими 
дирижерами. Слушаете ли вы 
эти концерты и как оцениваете?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Признаюсь, мне 
это особенного удовольствия не 
доставляет, потому что я больше 
волнуюсь, чем если дирижирую 
сам. Не знаю, почему. Волнуюсь, 
как родитель. Знаете, когда твои 
дети выступают на сцене — вот 
примерно такие же чувства. 

Так вы ведь сами часто выступа-
ете в роли приглашенного дири-
жера…
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: С каждым разом 
меня это удовлетворяет все мень-
ше, потому что сам процесс напо-
минает мне фабрику, некое про-
изводство. Музыкальный мир 
превратился в бизнес, и мне это 
не близко. Для дирижера подоб-
ный вызов является компромис-
сом. 

Тем не менее вы часто появляе-
тесь за пультом оркестра Нацио-
нальной академии Санта-Чечи-
лия в Риме…
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Да, в этом орке-
стре высококлассные музыкан-
ты, да и Италию я обожаю. Как 
говорил Адам Мицкевич, «каж-
дый интеллигентный человек 
должен иметь две родины — 

Италию и страну, в которой ро-
дился». 

Сегодня все чаще за дирижер-
ским пультом мы видим испол-
нителей. Что-то изменилось в са-
мой профессии? 
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Думаю, профес-
сия дирижера сегодня в кризисе. 
Нет понятия «современный» и 
«несовременный» — есть понятие 
«ди-ри-жер». И хотя каждый ис-
полнитель или дирижер зависим 
от своего времени, это мало ска-
зывается на основе профессии. 
Хотя, конечно, надо понимать: в 
тоталитарные времена дириже-
ры могли быть диктаторами, мы 
помним такие примеры — они по-
крикивали, поругивали, палочки 
ломали. Это время прошло, се-
годня музыканты образованны и 
информированны настолько, что 

дирижер должен каждый раз, 
приходя в оркестр, доказывать, 
что нужен им. Не докажешь этого 
— никакие творческие планы не 
реализуются.

За годы работы с оркестром Пе-
тербургской филармонии вы ре-
ализовали все свои творческие 
идеи?
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Конечно, нет, у 
меня еще масса идей и проектов, 
поэтому я и продолжаю работать 
в оркестре. Когда ты возглавля-
ешь такой коллектив, и особенно 
в такие сложные периоды, кото-
рые мы с ним преодолели, первой 
задачей становится не реализа-
ция собственных планов, а сохра-
нение самого оркестра. И то, что 
это удалось, просто огромное 
счастье для меня, как руководи-
теля.

В оркестре появилось много мо-
лодежи.
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Этот процесс не-
избежен — смена поколений. В 
принципе, я люблю в оркестре 
седые головы. Знаете почему? 
Ведь если такой музыкант уже 
играет не так, как Паганини, то 
он все равно несет в себе генети-
ческий код работы в этом орке-
стре, традиции. Молодежь часто 

приходит плохо воспитанной — в 
консерваториях этому не учат. 
Приходят неудавшиеся солисты, 
не очень счастливые, с неосу-
ществленной мечтой — и думают, 
что делают одолжение тем, что 
пришли сюда. Наша задача — вос-
питать молодых музыкантов, ко-
торые понимают, какое счастье 
играть в оркестре Петербург-
ской филармонии, что такое слу-
жить музыке, а не просто «зара-
батывать».

Время сейчас тревожное, куда 
катится мир — никто не поймет. А 
что в этом мире, на этом фоне 
происходит с культурой — на ваш 
взгляд?
Ю Р И Й  Т Е М И Р К А Н О В :  Во всем мире 
идет процесс одичания духовно-
го — и наша страна не исключе-
ние. Телевидение развращает на-

цию, чтение вообще не в моде. 
Новое поколение перестало раз-
личать «культуру» и «псевдо-
культуру», тот же отвратитель-
ный русский язык с телеэкранов 
не научит ребенка отличать пло-
хое от хорошего. Классическая 
музыка способна влиять на со-
знание людей, увлекать челове-
ка, освобождать его от дурных 
мыслей — но мы не всегда выиг-
рываем.

Судя по числу слушателей, в том 
числе и молодых, на ваших або-
нементных концертах в Петер-
бургской филармонии все не так 
уж безнадежно. 
ЮРИЙ ТЕМИРКАНОВ: Да, люди прихо-
дят, и я это вижу. Меня не смуща-
ет, что «пузочесы» собирают ог-
ромные стадионы зрителей, что 
99 % людей хочет просто развле-
чений. Когда ты выходишь в зал, 
который дышит так же, как ты, и 
ждет встречи с высоким искусст-
вом, — трудно не уважать этих 
людей. Работать для них — удо-
вольствие…

А еще — знаете, я часто вспо-
минаю слова Пушкина: «Первый 
признак дикости народа заклю-
чается в неуважении к своему 
прошлому». Вот про это бы еще 
нам не забывать.

Дирижер Юрий Темирканов: Классическая музыка способна влиять на сознание людей, увлекать человека, 
освобождать его от дурных мыслей — но мы в этой борьбе не всегда выигрываем.

Акцент

 Явных фильмов-лидеров 
на «Киношоке» не оказалось

Акцент

 Люблю в оркестре седые 
головы. Такой музыкант уже 
играет не как Паганини, но он 
несет в себе генетический код 
работы в этом оркестре

Фестиваль «Киношок»: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/2162

Ценностью была 
только древность. 
Разница была в том, 
кто и как эту древ-
ность понимал

Целью Ушакова было более «живое» и, следовательно, более 
точное воспроизведение традиционного образа.
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Фильм киргиза Мирлана Абдыкалыкова «Небесное кочевье» получил главный приз фестиваля «Золотую лозу».Светлана Немоляева прилетела в Анапу снова со съемочной площадки.
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АРМИЯ Деньги военным 
за съемное жилье 
начислят по новым 
правилам

По аренде, 
рассчитайсь!

Юрий Гаврилов

ВОЕННЫМ семьям, не имеющим служебной квартиры 
и вынужденным снимать чужой угол, скоро увеличат 
размер денежной компенсации. 

— Принятый проект постановления правительства Рос-
сии с начала ноября позволит в среднем компенсировать 
военнослужащим не менее 80 процентов фактических за-
трат за наем помещений, — сообщил директор департамен-
та жилищного обеспечения минобороны Сергей Пирогов. 

Речь идет о разработанном в военном ведомстве по по-
ручению президента РФ и уже согласованном с заинтере-
сованными структурами документе, который вносит из-
менения в постановление кабинета министров № 909 от 
31 декабря 2004 года. Новый нормативно-правовой акт в 
корне меняет существующую в армии схему жилищно-фи-
нансовой компенсации. Сделать это тем более необходи-
мо, поскольку размер таких выплат не пересматривался 
уже семь лет. 

Как ситуация выглядит сейчас? Тем, кто служит в Мо-
скве и Санкт-Петербурге, за съемную квартиру ежемесяч-
но начисляют 15 тысяч рублей. Офицерам из других горо-
дов и райцентров - 3600, остальным квартиросъемщикам 
в погонах-  2700 рублей.  В многодетных семьях, в том чи-
сле где глава семейст-
ва умер или погиб на 
службе, компенсация 
увеличивается в пол-
тора раза, но все рав-
но она не покрывает 
всех расходов на чу-
жой угол. 

В основу новой 
схемы жилищно-фи-
нансовой компенса-
ции положен алго-
ритм, действующий в 
отношении феде-
ральных государст-
венных гражданских 
служащих, переве-
денных к другому ме-
сту работы. Деньги за 
аренду жилья им на-
числяют, исходя из 
предельной стоимости найма одного «квадрата» общей 
площади, которую ежегодно устанавливает минтруд. Если 
принять 54 кв. м за среднюю норму жилплощади, предо-
ставляемой военной семье из трех человек, и соотнести 
это со средней рыночной стоимостью аренды и суммой 
нынешней компенсации, получается, что выплата покры-
вает лишь четверть фактических затрат на съемную квар-
тиру. Правда, тут имеет значение, где служит человек. На-
пример, в Москве данный показатель составляет порядка 
32 процентов, в Санкт-Петербурге — 49, в Ростове-на-Дону 
— 20, в Ахтубинске — 18, в Екатеринбурге — 17, в Торжке — 
13,5, в Хабаровске — на полпроцента меньше. 

В минобороны заранее подсчитали, как будут выгля-
деть эти цифры при новых правилах расчета жилищной 
компенсации. В столице увеличенная выплата покроет 
уже 86 процентов суммы аренды, в Питере — 94, в в Хаба-
ровске и Екатеринбурге — 98, в Торжке — 93, а в Ахтубинске 
и Ростове-на-Дону — 91 процент. При этом максимальный 
размер компенсации в армии увеличится до 36 тысяч ру-
блей в месяц, а минимальный — до 13,6 тысячи. 

Обо всем, что связано с квартирными вопросами в ар-
мии, теперь можно узнать на сайте минобороны в новом 
разделе «Жилье военнослужащим». Этот интернет-ресурс 
в том числе содержит более 800 справочных, методиче-
ских и нормативно-правовых документов, которые помо-
гут военным очередникам реализовать свое право на полу-
чение жилплощади, ее покупку или строительство собст-
венного дома. Например, те, кто решил воспользоваться 
жилищной субсидией, найдут на сайте не только перечень 
справок, необходимых для получения денег, но и правила 
заполнения требующихся документов, а также порядок их 
предоставления в жилорганы минобороны. Для удобства 
пользователей создан раздел «Типовые документы», где 
собраны образцы и формы заявлений, рапортов, справок, 
решений. Они сэкономят очередникам время, сократят ко-
личество и продолжительность их визитов к инспектору 
по жилищным вопросам.

СТАТИСТИКА Перепись населения в октябре ответит на неожиданные
вопросы

Когда поженимся?
Татьяна Смольякова

О
чень скоро россияне узна-
ют о себе много нового. 
Например, сколько детей 

они хотят иметь и что нужно, что-
бы эти планы сбылись. Как меня-
ется модель современной семьи. 
Какое у наших сограждан здоро-
вье. На каком языке они говорят 
дома, а на каком — на работе…

Все это и многое другое станет 
понятно в результате микропере-
писи населения, которая пройдет 
в течение всего октября этого года 
во всех регионах. В опросе Росста-
та примут участие около 2 про-
центов населения страны. 

У обычных — всероссийских — 
переписей есть один существен-
ный недостаток. Их данные бы-
стро устаревают, пояснила на-
чальник управления статистики 
населения и здравоохранения 
Росстата Светлана Никитина.

Ученые-демографы говорят, 
что нынешняя микроперепись 
станет уникальной. Там будут во-
просы, которых раньше не задава-
ли. Статистики выяснят, что се-
годня происходит с институтом 
семьи, почему регистрация брака 
все чаще откладывается до рожде-
ния ребенка. 

По настоятельной просьбе 
минтруда, в программу микропе-
реписи внесен вопрос об отноше-

нии населения к различным ме-
рам демографической политики. 
По мнению руководителя Центра 
по изучению проблем народона-
селения экономического факуль-
тета МГУ Валерия Елизарова, это 
чрезвычайно важный вопрос. 
Давно идут споры, насколько эф-
фективен, в частности, материн-
ский капитал. Действие этой про-
граммы должно прекратиться 31 
декабря 2016 года. Правильное ли 
это решение? «Микроперепись 
позволит оценить результатив-
ность различных мер господдер-
жки, — говорит эксперт. — Мы пой-
мем, что из этих мер следует со-
хранить, что убрать, что увели-
чить». Много вопросов будет ка-
саться молодых, которые во вре-
мя предыдущей Всероссийской 
переписи были подростками. О 
них государство пока знает очень 
мало. Какой у них уровень обра-

зования? Куда уехали учиться или 
остались в родном городе? Верну-
лись ли домой после учебы? Впер-
вые появятся вопросы о длитель-
но отсутствующих членах семьи. 
Где они, почему отсутствуют? А 
может быть, они в местах лише-
ния свободы? 

Новая, необычная тема — отку-
да берутся у нас молодые пре-
ступники, какие семьи продуци-
руют заключенных. Микропере-
пись даст аналитикам пищу для 
размышлений на эту тему. Пред-
полагается и большая группа во-
просов о языках. Не только о том, 
какие языки знает население, но и 
какими и где реально пользуется. 
«Может быть, к каким-то языкам 
у государства недостаточное вни-
мание, — предполагает ведущий 
научный сотрудник Института 
этнологии и антропологии РАН. — 
У нас немало регионов, где у лю-

дей два родных языка. Но пользо-
ваться они могут не обоими. Госу-
дарство должно об этом знать». 

Новые повороты будут и в миг-
рационной теме. Впервые пере-
писчики будут выяснять, где чело-
век зарегистрирован и где факти-
чески проживает. Миграционщи-
ки говорят, что это сугубо россий-
ская специфика. Особенно это 
проявилось в последние годы — де-
прессивные регионы стали вытал-
кивать население в другие регио-
ны. Сначала надо понять истин-
ные масштабы этого явления и по-
том думать, что делать с этой ин-
формацией. Предполагается блок 
вопросов по гражданству. Россия 
имеет беспрецедентный опыт по 
предоставлению гражданства. 
Это в основном наши бывшие соо-
течественники по Советскому 
Союзу. 95 процентов уроженцев 
других стран получили россий-
ское гражданство. Каким образом 
оно было получено, по каким про-
цедурам? Микроперепись сможет 
показать, живут ли они реально в 
России или с российским паспор-
том остаются за рубежом. 

Ученые ожидают богатого и не-
обычного материала, которого 
прежде никогда не имели. 

Скандал Следователи выясняют, кто закрыл дорогу 
до морга судмедэкспертизы

Не дают покоя

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Г
ромкий скандал разго-
релся в Екатеринбурге. 
Десяткам похоронных 
агентств города пере-
крыли доступ к бюро су-

дебно-медицинской эксперти-
зы. Представители окружающих 
морг организаций — двух боль-
ниц и одного дома прощания 
«Вознесение» — заявили, что им 
«надоело смотреть, как по тер-
ритории ездят чужие катафал-
ки». Добиваться свободного 
пути в мир иной сейчас прихо-
дится прокурорам, следовате-
лям и судьям.

По утверждению следовате-
лей, конфликтная ситуация воз-
никла еще в 2009 году, когда 
территорию близ судмедэк-
спертизы, где идет главная до-
рога к моргу, региональное ми-
нистерство госимущества пере-
дало религиозной организации. 
Вскоре здесь был построен храм 
и величавое здание дома проща-
ния «Вознесение». Вот только 
покою и статусности частной 
территории мешали проезжаю-
щие ежедневно «чужие» ката-
фалки.

Поток был плотный, ведь 
ежедневно специалисты госу-
дарственной службы судмедэк-
спертизы проводят исследова-
ние до сотни умерших горожан. 
Без заключения патологоанато-
мов СМЭ нельзя ни похоронить 
усопшего, ни получить свиде-
тельство о смерти. Так называе-

мые «криминальные» трупы, 
доставляемые машинами След-
ственного комитета, пропуска-
ли без вопросов. А вот на пути 
катафалков с обычными покой-
никами в августе нынешнего 
года опустился железный зана-
вес.

И последний путь покойных 
уже напоминал триллер. Чтобы 
доставить тело или забрать 
усопшего, родственникам и со-
трудникам ритуальных служб 
приходилось перетаскивать 
тела умерших на руках, поды-
скивая подходящие дырки в за-
боре. Или идти на абордаж во-
рот.

— По мне словно ногами по-
топтались и в душу наплевали, — 
призналась «РГ» Эвелина Ники-
форова, которой пришлось че-
рез охрану прокладывать доро-
гу для гроба, где лежало тело по-
чившей бабушки.

Вот только местные власти 
делали вид, что конфликта не су-
ществует. Дескать, обычные из-
держки конкурентной борьбы, 
ситуацию «разрулит рынок». 
Рынок действительно «рулил». 

По данным сотрудников риту-
альных служб, ворота охрана 
«Вознесения» соглашалась от-
крывать только за деньги — пять 
тысяч рублей за перевоз одного 
тела. Понятно, эти траты долж-
ны были лечь дополнительным 
бременем на родственников по-
койного, оказавшихся в безвы-
ходной ситуации. Но плата за 
провоз тела вызвала бурную ре-
акцию протеста. Ночью предста-
вители похоронных агентств за-
блокировали ворота дома про-
щания «Вознесение» десятком 
катафалков, в которых находи-
лись тела усопших. Приехавшие 
полицейские попытались наве-
сти порядок. Правда, странным 
способом: блокирующие ворота 
катафалки оттаскивали на шт-
рафстоянку, а сопротивлявших-
ся действиям полицейских за-
держивали за нарушение поряд-
ка.

Но последовавшая за сканда-
лом проверка прокуратуры выя-
вила: проштрафились вовсе не 
с о т р у д н и к и  р и т у а л ь н ы х 
агентств и не родственники 
усопших.

— Прокуратура внесла пред-
ставление в адрес председателя 
правительства Свердловской 
области о ненадлежащем испол-
нении обязанностей руководст-
ва бюро судебно-медицинской 
экспертизы, выразившимся в 
незаконном распоряжении зе-
мельным участком, — пояснила 
позицию надзорного ведомства 
старший помощник прокурора 
региона Марина Канатова.

Чиновничий след на дороге к 
моргу выявили и следователи. 
«По нашим данным, должност-
ные лица осознавали, что произ-
вели межевание с нарушением 
действующих градостроитель-
ных норм и норм осуществле-
ния земельного отвода», — гово-
рит Александр Шульга, старший 
помощник руководителя СУ СК 
РФ по Свердловской области.

Пока ведется проверка всех 
обстоятельств дела, фамилии 
чиновников не называются, но 
намеки на коммерческую заин-
тересованность землеустроите-
лей уже появляются в СМИ.

В Верх-Исетский районный 
суд направлен иск об установле-
нии свободного проезда (серви-
тута) на земельном участке 
«Вознесения». Не дожидаясь ре-
шения суда, руководство похо-
ронного дома открыло ворота 
всем. Правда, частная охрана 
территории проверяет каждый 
въезжающий катафалк, свои па-
трули оставила и полиция. 

Последний путь покойных напоми-
нал триллер: чтобы доставить или 
забрать тело, приходилось поды-
скивать дырки в заборе.

Акцент

 За перевоз одного тела через 
ворота охрана дома проща-
ния брала по пять тысяч 
рублей

Акцент

 По настоятельной просьбе 
минтруда в программу 
микропереписи внесен 
вопрос о судьбе маткапитала

Читайте также: Военнослужащих смогут увольнять 
за отказ от жилья
www.rg.ru/art/1113719

На что можно тратить 
материнский капитал
www.rg.ru/sujet/2778

С ноября расходы 
на аренду жилья 
военным будут ком-
пенсировать сум-
мой от 13,6 
до 36 тысяч рублей 
в месяц тыс. рублей 
в месяц, минималь-
ная — до 13,6 тыс.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «РОСПРОЕКТ» уведомляет о проведении общественных слу-
шаний (обсуждений) по материалам проектной документации объекта 
«Строительство ВЛ 330 кВ Псков — Лужская», включая материалы 
технических решений, а также оценки воздействия на окружающую 
среду при строительстве захода ВЛ 330 кВ на ПС Лужская, частично 
проходящему по территории «Шалово-Перечицкого» заказника. Мес-
то расположения объекта — Лужский район Ленинградской области. 
Орган, ответственный за проведение слушаний — Администрация 
Лужского района Ленинградской области. Заказчик проекта и застрой-
щик — Филиал ПАО «ФСК ЕЭС» МЭС Северо-Запада (194044, г. Санкт-
Петербург, Пироговская набережная, 9). Генеральная проектная орга-
низация — ОАО «ГлобалЭлектроСервис» (115093, Москва, Подоль-
ское шоссе д. 8, к. 5). Проектная организация — ЗАО «РОСПРОЕКТ» 
(191167, г. Санкт-Петербург, пл. Александра Невского, д. 2, лит. Б.).

Дата, время и место проведения общественных публичных слуша-
ний — 23.10.15 г. в 14.00 по адресу: город Луга, проспект Кирова, 73, 
кабинет 132 здания Администрации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО «Нерюнгрибанк» 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
в связи с его реорганизацией 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Акционерного общества «Нерюнгрибанк» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций 825, номер по реестру банков 234) в результате его ре-
организации Правление Агентства 17 сентября 2015 г. (протокол 
№ 130) приняло решение об исключении данного банка из реес-
тра банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 4 сентября 2015 г. на основании сообщения  Банка Рос-
сии от 14 сентября 2015 г. № 33-3-11/8760. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из систе-
мы обязательного страхования вкладов банка, в соответствии 
с законодательством, является Акционерное общество «Угле-
метбанк».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АКБ «Электроника» ОАО 
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» сообщает, что в связи с отзывом у Акционерного Коммерчес-
кого Банка «ЭЛЕКТРОНИКА» ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБ-
ЩЕСТВО (регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 488, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 699) ли-
цензии Банка России и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правление Агентства 17 сентября 
2015 г. (протокол № 130) приняло решение об исключении указан-
ного банка из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 3 сентября 2015 г. на основании информа-
ции Банка России от 14 сентября 2015 г. № 33-3-11/8759 о госу-
дарственной регистрации банка в связи с его ликвидацией по реше-
нию суда (запись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 3 сентября 2015 г. № 2157700163938).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ХМРО РАЕН — НГП»
извещает о проведении общественных обсуждений

проектной документации по объекту: 
ш. 36.1/14 «Обустройство дополнительных скважин 

Вынгапурского месторождения. Куст скважин № 430 бис. 
Расширение кустов скважин №№ 84, 324, 432».

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия 
хозяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Нижневартовского района, ХМАО — Югра, 90 км юго-восточнее 
г. Радужного. Наименование и адрес заказчика проекта: открытое 
акционерное общество «Газпромнефть — Ноябрьскнефтегаз» 
(ОАО «Газпромнефть — ННГ»), 629807, Российская Федерация, 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Ноябрьск, 
ул. Ленина, д. 59/87.

Ответственный орган за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Нижневартовского района ХМАО-
ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документации: 

в МКУ «СДК с. Варьеган» по адресу: ХМАО — Югра, Нижневартовский 
район, с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21;

в ООО «ХМРО РАЕН-НГП» (проектная организация): 626609, 
Российская Федерация, Тюменская область, г. Нижневартовск, 
ул. Пионерская, 12. каб. 206. Письменные замечания и предложения 
принимаются в течение 30 календарных дней с 22.09.2015 г. по 
22.10.2015 г. по адресу: ХМАО — Югра, Нижневартовский район, 
с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21, в МКУ «СДК с. Варьеган».

Общественные обсуждения состоятся 23.10.2015 г. в 14.00 
в МКУ «СДК с. Варьеган», расположенном по адресу: ХМАО — Югра, 
Нижневартовский район, с. Варьёган, ул. Центральная, д. 21. 
Ответственные организаторы: от ООО «ХМРО РАЕН-НГП» — 
заместитель генерального директора по проектированию Сазанов Д.А., 
тел. 8 (902) 854-17-24; от администрации Нижневартовского района — 
главный специалист отдела экологической безопасности Мадан Олег 
Николаевич, тел. (3466) 49-48-27; от ОАО «Газпромнефть — ННГ»: 
ведущий инженер отдела проектных работ и экспертизы проектов 
Михайлова Татьяна Алексеевна, тел. (3496) 37-65-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)

Акционерное общество «Ангарский завод катализаторов и органиче-
ского синтеза» уведомляет о проведении общественных обсуждений (в 
виде слушаний), намечаемой хозяйственной и иной деятельности (ПД, 
включая раздел «ОВОС») по объекту Государственной экологической 
экспертизы: строительство объекта «Комплекс установки производства 
катализаторов риформинга и изомеризации».

Заказчик проекта Акционерное общество «Ангарский завод катали-
заторов и органического синтеза» (665830, Иркутская область, г. Ан-
гарск, Первый промышленный массив, квартал 54, строение 10, тел./факс 
(3955) 52-75-45, тел (39550 57-79-32, e-mail: azkios@anhk.rosneft.ru.

Местоположение объекта – Иркутская область, г. Ангарск, Первый 
промышленный массив, квартал 44.

Генеральной проектной организацией и разработчиком материалов 
ОВОС является АО «АНХП» адрес: Иркутская область, г. Ангарск, ул. 
Чайковского, 58, тел. 8(3955)67-67-30. 

Материалы ПД, включая раздел «ОВОС» доступны на сайте www.
kataliz.ru и в помещении технической библиотеки АО «АНХК» располо-
женной по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый промышлен-
ный массив, об. 1404. 

Проведение общественных слушаний по обсуждению намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности (проектной документации, включая 
раздел «ОВОС») назначено на 28 октября 2015г. Начало в 16.00 часов. 
Место проведения – помещение библиотеки АО «АНХК», расположен-
ной по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый промышленный 
массив, об. 1404. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публичное акционерное общество «МДМ Банк»
Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!

Совет директоров Публичного акционерного общества «МДМ 
Банк» 17 сентября 2015 года принял решение о проведении внео-
чередного Общего собрания акционеров ПАО «МДМ Банк» в 
форме совместного присутствия акционеров, которое состоится

03 декабря 2015 года в 11 часов 00 минут
в помещении Банка по адресу: 115172, г. Москва, ул. Ко-

тельническая набережная, 33, стр. 1
Регистрация акционеров будет производиться по указанному 

адресу с 10 часов 30 минут.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 

внеочередном Общем собрании акционеров, — 20 октября 2015 
года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ

1.  О досрочном прекращении полномочий всех членов Совета 
директоров ПАО «МДМ Банк». 

2.  Об избрании членов Совета директоров ПАО «МДМ 
Банк».

3.  Об утверждении Положения о вознаграждениях членов Со-
вета директоров ПАО «МДМ Банк» в новой редакции.

С информацией (материалами), предоставляемой акционе-
рам при подготовке к проведению внеочередного Общего собра-
ния акционеров, акционеры могут ознакомиться в рабочее время 
в отделениях Банка по адресам: г. Москва, Котельническая набе-
режная, 33 стр. 1, г. Новосибирск, ул. Инская, 54, начиная с 12 но-
ября 2015 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования мо-
гут направляться по следующему адресу ПАО «МДМ Банк»: 
115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33 стр. 1 (с 
пометкой «Для Центра корпоративного управления ПАО «МДМ 
Банк»). Дата окончания приема бюллетеней для заочного голо-
сования — 30 ноября 2015 года.

По вопросам относительно голосования на внеочередном Об-
щем собрании акционеров ПАО «МДМ Банк» можно обращаться 
в Центр корпоративного управления ПАО «МДМ Банк» по теле-
фону (383) 227-78-44 или по бесплатному единому номеру 8-800-
2003-700 (внутренний номер телефона для соединения 17-963 
или 17-961).

Совет директоров
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Артур Нанян 

Н
акануне двумя мат-
чами завершилась 
программа девяого 
тура чемпионата 
России: «Урал» на 

своем поле переиграл «Красно-
дар» (3:1), а «Динамо» с «Руби-
ном» так и не выявили победите-
ля - 0:0. 

Начало нынешнего сезона 
изобиловало интересными со-
бытиями: подвигами ЦСКА в 
Премьер-лиге и Лиге чемпио-
н о в ,  н е с т а б и л ь н о й  и г р о й 
«Спартака» и «Динамо», нераз-
берихой в «Кубани». В  связи с 
этим как-то в тени остались 
успехи одного из самых амби-
циозных российских клубов — 
«Локомотива». В первых девяти 
матчах чемпионата России «же-
лезнодорожники» одержали 
шесть побед и выдали лучший 
старт сезона за последние 13 
лет. 

С приходом на пост главного 
тренера Игоря Черевченко 
«красно-зеленые» не только за-
воевали первый титул с 2007 

года, но и перестали носить нео-
ф и ц и а л ь н о е  з в а н и е  са м о й 
«скандальной команды» в на-
шем футболе. В последние 
годы вокруг «железнодо-
рожников» было столько 
негатива, что на домаш-
них матчах в Черкизово 
практически никогда не 
бывает аншлага. Даже в 
« б р о н з о в о м »  с е з о н е 
2013/2014 арена не заполня-
лась хотя бы наполовину.

Несмотря на успешный старт 
сезона, проблема посещаемости 
до сих пор остается одной из глав-
ных для «Локомотива». Вот и на 
матче с «Крыльями Советов», в 
котором футболисты Черевченко 
одержали победу со счетом 2:0 и 
вышли на чистое второе место, 
трибуны не заполнились даже на 
треть.  

Впрочем, этот фактор никак не 
сказывается на самой команде, 
потерпевшей в текущем розыгры-
ше Премьер-лиги лишь одно пора-
жение. Складывается ощущение, 
что Черевченко может стать пер-
вым наставником «Локомотива» 

за много лет, которому дадут 
шанс поработать в клубе больше 
одного сезона. Напомним, за по-
следние десять лет в команде сме-
нилось 15 специалистов. Возмож-
но, с появлением Черевченко тре-
нерская чехарда в «Локомотиве» 
прекратится. По крайней мере ре-
зультаты «красно-зеленых» на-
страивают 41-летнего специали-
ста и болельщиков на оптимисти-
ческий лад.

— Поражение от «Рубина» в 
восьмом туре подстегнуло нас. 
После матча в Казани у нас со-
стоялся серьез-
ный разговор 
в рабочей об-
с т а н о в к е . 
Что касается 
наших целей на сезон, то мы хо-
тим попасть в лидирующую трой-
ку и успешно выступать в евро-
кубках, — отметил Черевченко.

По мнению бывшего вратаря 
«Локомотива» Руслана Нигма-
туллина, «красно-зеленым» еще 
рано бороться с ЦСКА и «Зени-
том» за чемпионство, но повто-
рить успех позапрошлого сезона 
им по силам.

Удивлены та-
ким успешным 

стартом сезона 
«Локомотива»?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: 
Конечно, потому 
что команду трени-
рует человек, у кото-
рого не было опыта само-
стоятельной работы. Я рад за 
Черевченко, надеюсь, у него все 
получится. Удивляет, что столько 
сильных и более именитых специ-
алистов не добились успехов в 
«Локомотиве», а у Игоря никаких 
проблем нет. 

Может, резвый старт «Локомоти-
ва» обусловлен не самым слож-
ным календарем в первых турах?
Р У С Л А Н  Н И Г М АТ У Л Л И Н :  Возможно, 
хотя именно в матчах с не самы-

ми сильными соперниками виден 
класс команды. Против конку-
рентов футболистов и настраи-
вать не надо, а когда тебе проти-
востоит аутсайдер, возникают 
сложности с мотивацией. Но я не 
думаю, что это относится к 
«Локомотиву». Перед ко-
мандой наверняка не 
стоит задача стать 

чемпионом, им бы в тройку 
попасть. Все-таки «Зенит» с 
ЦСКА на голову сильнее 
всех остальных. 

То есть у «красно-зеле-
ных» нет никаких шан-
сов в матче с ЦСКА в 
эту субботу?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: 
В отдельно взя-
той игре «Локо-

мотив» может грохнуть ЦСКА, 
но по турнирной дистанции 
класс армейцев скажется. По-
смотрите, какие звезды играют у 
Леонида Слуцкого — Думбия, То-
шич. В «Локомотиве» таких фут-
болистов нет, там ровный состав. 

А как же Ниассе, который заби-
вает почти в каждом матче 

в этом сезоне?
Р У С Л А Н  Н И Г М А Т У Л Л И Н : 

Когда он станет од-
ним из лучших бом-
бардиров чемпио-
ната, тогда и мож-

но будет о нем так 
говорить. Но из-
менения в его 
игре видны, и 
это заслуга Че-
ревченко. 

Когда вы были в «Локомотиве» 
вместе с Черевченко, могли 
предположить, что он станет 
тренером?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Вообще ника-
ких предпосылок к этому не 
было, хотя Игорь всегда здоро-
во разбирался в тактике. Из 
тех, с кем я играл, только у 
Онопко были видны тренер-
ские задатки. 

Выступление в Лиге Европы мо-
жет помешать «Локомотиву» в 
Премьер-лиге?
РУСЛАН НИГМАТУЛЛИН: Проблемы не 
исключены, хотя тут многое бу-
дет зависеть от Черевченко. Ска-
мейка «Локомотива» по именам 
слабее, чем у «Зенита» или 
ЦСКА, так что выход в плей-офф 
и попадание в тройку станет 
большим успехом. 

Акцент

 Руслан Нигматуллин: 
У «Локомотива» нет таких звезд, 
как в «Зените», зато видна 
работа тренера

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александр 
Горшков объяснил, 
что и как с Плющенко

Лед тронулся

Николай Долгополов, член Исполкома Федерации 

фигурного катания на коньках России (ФФККР)

ЗАСЕДАНИЯ Исполкома всегда продолжаются долго. 
Но с исключительной пользой для общего «фигурного» 
дела. Итак, по порядку о том, о чем можно, да и нужно 
рассказать.

Как ты, Женя?
О состоянии здоровья Плющенко пишется столько… 

И далеко не все правда. К примеру, в СМИ его отсутствие 
на первых прокатах в Сочи объясняется совсем по-раз-
ному. Поэтому президент Федерации Александр Горшков 
поведал, что происходит в действительности:

— Двукратный олимпийский чемпион летом начал 
тренироваться. По его просьбе для подготовки короткой 
и произвольной программ в июле и августе Жене был 
предоставлен лед в Новогорске.

Но Плющенко получил травму. Обратился в клинику 
в Израиле, где в свое время ему делали операцию. Диаг-
ноз врачей — трещина в межпозвоночном диске. Способы 
предложенного лечения — цементирование или замена. А 
пока Плющенко пропускает сезон.

От себя добавлю, что включенного в состав сборной 
России в апреле 2015 года двукратного олимпийского 
чемпиона никто из главной команды страны отчислять 
не собирается. Фигурное катание — спорт травмоопа-
сный. И получивших повреждения спортсменов никогда 
с честно заработанных стипендий не снимали. Не прои-
зойдет такого в этом сезоне и с Плющенко, замахнувше-
гося на свою пятую Олимпиаду. Получится ли? Об этом 
узнаем, возможно, в будущем, но не в этом сезоне.

Юниоры уже в финале декабрьского Гран-при
Теперь Финалы юниорского и взрослого Гран-при 

проводятся вместе. В этом году, как и в прошлом, фина-
листов принимает 10—13 декабря Барселона. Такая честь 
Испании предоставляется благодаря Хавьеру Фернанде-
су — первому в истории своей страны чемпиону мира-
2015 и победителю 
трех последних ев-
ропейских пер-
венств. В стране, где 
фигурным катанием 
занимается несколь-
ко десятков человек, 
вырос собственный 
идол, перед которым 
мир фигурного ката-
ния снимает шляпу.

Первый этап 
взрослого Гран-при 
стартует в амери-
канском Милуоки 22 
октября, а юниоры уже отсоревновались в четырех эта-
пах из семи. И старший тренер юношеской сборной Рос-
сии по фигурному катанию Галина Голубкова своим со-
общением порадовала. Сентябрь, но уже сейчас заняв 
высокие места на состязаниях в Австрии, Латвии и Сло-
вакии, россияне добились права выступить в Финале 
юниорского Гран-при.

Чемпионы снова с нами
Первая российская олимпийская чемпионка в жен-

ском одиночном катании Аделина Сотникова вопреки 
слухам и не собиралась бросать фигурного катания. Как 
считает Александр Горшков, пропустившая прошлый се-
зон из-за болезненной травмы Аделина обретает — и уве-
ренно — нужную форму. С этим полностью согласны и 
японцы, так влюбленные в женское фигурное катание. 
Они предусмотрительно пригласили Сотникову и чем-
пионку мира прошлого года Елизавету Туктамышеву на 
турнир Japan Open. 

Вернулась на лед пара олимпийских чемпионов Тать-
яна Волосожар — Максим Траньков. И, что довольно нео-
бычно, в их планах множество стартов.

Остались на льду Алена Леонова, Артур Гачинский. 
Вернулись, пропустившие прошлый сезон из-за травмы 
партнера олимпийские чемпионы в команде Екатерина 
Боброва — Дмитрий Соловьев.

Небольшие сложности у танцоров. Никита Кацалапов 
получил травму и пока не может тренироваться в пол-
ную силу с Викторией Синициной.

Новые вызовы
Международный союз конькобежцев (ИСУ) не дрем-

лет. Если фигурное катание так популярно, то почему бы 
не увеличить количество официальных состязаний? И 
ИСУ поддерживает идею проведения самых разных че-
ленджеров — турниров вызовов — с участием ведущих фи-
гуристов, которые теперь с удовольствием откликаются 
на приглашения. Ведь в зависимости от занятых на че-
ленджерах мест, они получают очки, идущие в зачет ми-
рового рейтинга. А чем выше место в рейтинге, тем удач-
нее позиция фигуриста при жеребьевке на официальных 
турнирах ИСУ. И очень приятно, что один из подобных 
челенджеров впервые пройдет у нас. И знаете где? В Са-
ранске, куда 15—18 октября на турнир «Мордовские узо-
ры» приедут гости из полутора десятка стран. А уж наши 
будут представлены по полной программе. 

В Европу через Екатеринбург
Здесь в декабре пройдет чемпионат России-2016. По 

традиции — прямо под Новый год. И знаете, как хорошо 
возвращаться домой накануне светлого праздника, с со-
знанием, что дело сделано. Сразу после первенства Ис-
полком утвердит состав сборной, которая и отправиться 
в недалекую от нас Братиславу на январский чемпионат 
Европы.

 Предполагается, что чемпионат России-2017 тоже 
состоится не в каком-нибудь признанном центре, а в Че-
лябинске. Уж развивать любимое фигурное катание, так 
по всей стране.

ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России проиграла итальянцам на Кубке мира

За Зайцевым не угнались
Павел Зарудный

В 
Японии завершается Кубок 
мира среди мужских ко-
манд, на котором разыгры-

ваются две олимпийские путевки 
в Рио. 

Российская сборная осложни-
ла себе борьбу за лицензии на 
Игры-2016, проиграв итальян-
цам — 0:3 (15:25, 24:26, 18:25). 

Самым результативным на 
площадке стал Иван Зайцев с 20 
баллами. Жаль только, что Иван 
представляет сборную Италии. 
Для тех, кто не следит за боль-
шим волейболом, поясним: Зай-
цев — сын легендарного связую-
щего сборной СССР, олимпий-
ского чемпиона Вячеслава Зай-
цева. Иван родился в итальян-

ском городе Сполето, когда его 
отец выступал в местном клубе, с 
ранних лет занимался волейбо-
лом и вырос в большого мастера, 
став настоящим лидером «Ску-
адры адзурры».

У наших волейболистов свое-
го Зайцева не нашлось и ста-

тистка была куда хуже: Дмит-
рий Мусэрский набрал 12 оч-
ков, а Максим Михайлов — лишь 
восемь. 

Комментируя итоги матча, 
главный тренер российской ко-
манды Владимир Алекно посе-
товал на огромное количество 

собственных ошибок, которые 
и привели к плачевному резуль-
тату:

— Мы позволили сопернику 
чувствовать себя уверенно, до-
пуская многочисленные прома-
хи. К тому же нас немного выби-
ло из колеи раннее начало мат-
ча. Впрочем, это не может слу-
жить причиной поражения...

Для сборной России пораже-
ние от итальянцев стало вто-
рым на Кубке мира. После девя-
ти туров наши парни занимают 
четвертое место, уступая ко-
мандам США, Польши и Ита-
лии. В оставшихся двух турах 
команде Алекно предстоит сыг-
рать с американцами и японца-
ми. 

Но переживать болельщикам 
и сборникам не стоит: для неу-
дачников Кубка мира будет еще 
не один шанс пробиться на 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро. 

Во-первых, путевку в Юж-
ную Америку получат по одной 
команде от каждой из пяти кон-
тинентальных зон (по результа-
там чемпионатов континентов 
или по результатам континен-
тального отбора), а также четы-
ре победителя мировых квали-
фикационных турниров (по че-
тыре сборные в каждом), кото-
рые состоятся в 2016 году.

А вот за нашу мужскую молодежную 

сборную до 21 года можно порадо-

ваться. Накануне в мексиканском го-

роде Тихуана российские резервисты 

стали чемпионами мира.

В финальном поединке россиянам 

противостояла сборная Аргентины. 

Матч начался для наших крайне неу-

дачно — соперник смог выиграть две 

партии. Но далее мы увидели практи-

чески повторение финала лондон-

ской Олимпиады. Россияне раскрепо-

стились, у них «полетели» мячи и, как 

следствие, была одержана победа — 

3:2 (20:25, 18:25, 25:16, 25:21, 15:11).

Капитан сборной России, связующий 

Павел Панков, не только был признан 

самым ценным игроком чемпионата, 

но и установил феноменальное дости-

жение. На счету игрока уже четыре ти-

тула чемпиона мира в различных воз-

растных категориях!

Наша команда в третий раз подряд 

стала лучшей на планете в возраст-

ной категории до 21 года, повторив 

успехи 2011 года (чемпионат прохо-

дил в Бразилии) и 2013 года (в Тур-

ции). Нельзя не отметить и тот факт, 

что два года назад золотые медали 

сборная выигрывала под руководст-

вом Михаила Николаева, который до 

триумфа в Мексике привел к победе 

на ЧМ-2015 в ОАЭ молодежную сбор-

ную до 23 лет.

ЗОЛОТАЯ МОЛОДЕЖЬ

Футбол Московский «Локомотив» выдал лучший старт сезона 
за последние 13 лет

Вернулись на рельсы

Российские волейболисты попали под горячую руку лидера сборной Италии Ивана Зайцева.

Акцент

 Для неудачников Кубка мира 
будет еще не один шанс 
пробиться на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро

Чемпионат России 
по футболу: 
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица, фото, 
интервью со спортсменами
www.rg.ru/sujet/5499

НОВОСТИ

Ринат Дасаев 
получил приз 
за достижения 
в футболе

ПОЗОЛОТИЛИ 
ПЕРЧАТКИ 

Илья Соболев

ПРОСЛАВЛЕННЫЙ голкипер 
сборной СССР и московского 
«Спартака» Ринат Дасаев стал 
лауреатом международной пре-
мии Golden Foot, вручаемой за 
высокие достижения в футболе.

Вместе с Дасаевым в 2015 
году почетной награды удостои-
лись француз Давид Трезеге, ру-
мын Георги Хаджи и аргентинец 
Даниэль Пассарелла. 

Golden Foot присуждается иг-
рокам после 29 лет, причем в ка-
тегории «легенды» премию вру-
чают как действующим футбо-
листам, так и завершившим ка-
рьеру. 

Таким образом, Дасаев по-
полнил весьма именитую компа-
нию, в которую входят Эйсебио, 
Диего Марадона, Жюст Фонтен, 
Мишель Платини, Христо Сто-
ичков, Игорь Беланов, Олег Бло-
хин, Лотар Маттеус, Франц Бек-
кенбауэр и другие. 

По традиции лауреаты пре-
мии оставляют свои следы на 
символической Аллее чемпио-
нов в Монако. Торжественное 
награждение состоялось вчера в 
Монте-Карло.

Сборная
Молдавии
осталась
без тренера

КУРТИЯН
ВНЕ ИГРЫ

Артур Нанян

ФЕДЕРАЦИЯ футбола Молда-
вии объявила об уходе со своего 
поста главного тренера сборной 
Александра Куртияна. Это реше-
ние 41-летний специалист при-
нял после встречи с президентом 
организации Павлом Чебану.

Напомним, в девятом туре от-
борочного этапа Евро-2016 Мол-
давия 9 октября примет Россию. 
Готовить наших соперников к 
игре будет наставник кишинев-
ского «Зимбру» Штефан Стойка.

О возможном уходе Куртияна 
сообщалось после безвольного 
поражения в домашней встрече с 
Черногорией (0:2) в начале сен-
тября.

Что касается турнирного по-
ложения молдаван, то на данный 
момент они занимают последнее 
место в группе G, имея в активе 
лишь два балла. Свои очки ко-
манда заработала в гостевых 
матчах с Россией и Лихтенштей-
ном, которые завершились с оди-
наковым счетом —1:1.

Добавим, что Куртиян возгла-
вил сборную Молдавии в сентя-
бре 2014 года. Контракт Алек-
сандра действовал до конца те-
кущего отборочного этапа. 

Халк 
проявил себя 
на старте Лиги 
чемпионов

В ОДНОМ РЯДУ 
С РОНАЛДУ

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ питерского 
«Зенита» Халк занял второе ме-
сто в голосовании за звание луч-
шего игрока первого тура груп-
пового этапа Лиги чемпионов, 
информирует официальный 
сайт Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА).

По итогам опроса бразилец 
уступил лишь знаменитому фор-
варду мадридского «Реала» 
Криштиану Роналду. Замкнул 
тройку лидеров полузащитник 
«Ромы» Алессандро Флоренцо, 
забивший «Барселоне» с середи-
ны поля.

Что касается Халка, то благо-
даря его дублю «Зенит» обыграл 
на выезде «Валенсию» (3:2). 
Мало того, что 29-летний бра-
зильский футболист принес сво-
ей команде победу, так он еще и 
стал лучшим бомбардиром «си-
не-бело-голубых» в Лиге чемпи-
онов с восемью мячами, опере-
див Мигеля Данни и Романа Ши-
рокова.

Напомним, во втором туре в 
рамках группы H «Зенит» при-
мет бельгийский «Гент», а в па-
раллельной встрече «Лион» сыг-
рает с «Валенсией». 

Евгений Плющенко получил травму и вновь будет вынужден 
обратиться к врачам.

F
IV

B
.O

R
G

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

МЕЖДУ ТЕМ
Как сообщает пресс-служба всероссийской федерации волейбола, накану-
не определились все участники «Финала четырех» принципиально ново-
го турнира — Кубка Победы среди женских команд. Эти соревнования уч-
реждены Всероссийской федерацией волейбола и посвящаются 70-летию 
Великой Победы нашего народа над немецко-фашистскими захватчика-
ми в Великой Отечественной войне. Любопытно, что в «Финал четы-
рех» прошли команды, представляющие Суперлигу: «Ленинградка» 
(Санкт-Петербург), красноярский «Енисей», московское «Динамо» и 
«Омичка». Решающие матчи Кубка Победы пройдут 3 и 4 октября.

С приходом Черевченко главной 
ударной силой «Локомотива» 
стал Умар Ниассе.

Положение команд на 22 сентября*

И В Н П М О 
ЦСКА 9 8 1 0 19—8 25

Локомотив 9 6 2 1 16—7 20

Зенит 9 5 2 2 17—11 17

Спартак 9 5 1 3 12—10 16

Ростов 9 4 3 2 10—6 15

Крылья Советов 9 4 1 4 9—9 13

Динамо 9 3 3 3 11—12 13

Краснодар 9 3 3 3 10—7 12

Урал 9 3 3 3 13—14 12

Терек 9 2 6 1 12—10 12

Амкар 9 2 3 4 7—10 9

Рубин 9 2 1 6 6—13 7

Мордовия 9 1 4 4 9—13 7

Кубань 9 1 4 4 7—11 7

Анжи 9 1 2 6 7—14 5

Уфа 9 1 2 6 6—16 5
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Чемпионка Игр 
в Сочи Аделина 
Сотникова вопреки 
слухам бросать 
фигурное катание 
не собирается 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сейчас в особенности необходи-
мо следить за тем, чтобы ваши 
действия не нарушали закон.

Телец
У вас откроются новые возмож-
ности для творчества. 

Близнецы
Не будьте слишком мелочны, сей-
час время больших планов и про-
ектов. 

Рак
Сложившаяся ситуация и дальше 
будет требовать от вас нестандар-
тных решений и умения идти сво-
им собственным путем. 

Лев
Наибольших успехов вы добье-
тесь благодаря творческим 
встречам и обмену опытом. 

Дева
Сегодня вы можете быть как ни-
когда экстравагантными, что 
произведет сильное впечатление 
на противоположный пол. 

Весы
Ваше обаяние и привлекатель-
ность будут возрастать. 

Скорпион
Неблагоприятное стечение об-
стоятельств может потребовать 
от вас такта и выдержки.

Стрелец
Вы будете слишком поспешны в 
своих решениях. В итоге рискуе-
те упустить большую денежную 
выгоду или потерять деловые 
контакты. 

Козерог
Вам стоит отнестись вниматель-
но к новым предложениям. Ро-
мантические приключения будут 
иметь интересное продолжение.

Водолей
Сегодня время не для активных 
действий, а для сопоставления 
возможных вариантов развития 
бизнеса или карьеры.

Рыбы
Судьба подбросит вам неожидан-
ный подарок. Сегодня постарай-
тесь взять от жизни максимум, 
ибо звезды не всегда будут так 
благосклонны.

22.09| 
ВТОРНИК

Можно не платить
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1160935
Депутаты предложили освободить от уплаты взносов на 
капремонт собственников квартир, которые приватизи-
ровали их в тот момент, когда дом уже признали находя-
щимся в неудовлетворительном состоянии. По новому за-
кону, с 1 июля 2015 года все без исключения владельцы 
жилых помещений обязаны ежемесячно перечислять 
средства на капремонт. Почему все так кинулись критико-
вать программу капремонта? Прекрасная программа, и ее 
реализацию у себя в Белгородской области вижу на пра-
ктике. Сами жильцы не смогут организоваться, всегда бу-
дут недовольны. Всем милым не будешь. Конечно, есть 
дома, которые в советские времена платили за капремонт, 
который не провели, но капремонт начинают именно с 
этих домов. Можно здесь увидеть коррупционные схемы, 
поэтому дискуссии должны быть в этой плоскости. А кто 
говорит, что мы сами организуемся на капремонт, то пусть 
соберет 100 процентов подписей жильцов своего дома, а 
потом говорит.
Виктор Петровский

12 апостолов права 
Борис Ямшанов
www.rg.ru/art/1164705
Все-таки смертная казнь — это быстрое избавление от зем-
ных проблем. Нахождение «зверя» в клетке, в изоляции от 
людей — это ежеминутное напоминание бывшему «супер-
мену», что он — ничтожество! Какой смысл убивать мер-
твые душу и сердце? Еще бы я предложил выставлять пре-
ступников на всеобщее обозрение, чтобы некоторые кан-
дидаты воочию убедились, какой мукой может закончить-
ся жизнь, если они нарушат закон.
Энвер Раджабов

Смертную казнь нужно применять только в некоторых 
случаях — при умышленных убийствах, особо тяжких пре-
ступлениях. Применение смертной казни является исклю-
чительной мерой, и применение должно особо контроли-
роваться.
Владимир Тузаков

Трамп готов говорить с Москвой 
Игорь Дунаевский
www.rg.ru/art/1165756
Кандидат в президенты США миллиардер Дональд Трамп 
заявил, что намерен наладить диалог с Россией для урегу-
лирования кризисов вокруг Сирии и Украины. На мой 
взгляд, ему не надо верить. Обама тоже при выдвижении 
своей кандидатуры обещал наладить отношения с Россией 
и жестко критиковал политику Джорджа Буша-младшего. 
Но когда Обама пришел к власти, то все чаще стал отзы-
ваться о политике предшественника положительно, а по-
том окончательно испортил отношения с Россией из-за 
кризиса на Украине, который США и организовали.
Сергей Карпов

В Приморье медведь напал на беременную 
женщину 
Анна Бондаренко
www.rg.ru/art/1166804
В приморском поселке Кировский гималайский медведь 
напал на беременную женщину. Пострадавшая осталась 
жива, а хищника ищут охотоведы. Специалисты предпола-
гают, что медведь случайно забрел в поселок — искал желу-
ди в роще. Считаю, что такие ситуации не случайны. 
Просто охотоведы сегодня занимаются хозяйственной де-
ятельностью, устраивают толстосумам охоту, думают, 
кому продать угодья, топят бани, стали поварами и т.д. А 
свои функции давно забыли, а еще есть много таких деяте-
лей, которые о них и не знали. Мы сами нарушаем законы 
природы, а потом жалуемся и страдаем. Надо каждому за-
думаться над этим, я считаю.
Владимир Фомин
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Москва +12...+19, облачно

Санкт-Петербург +11...+15, дождь

Анадырь +2...+6, облачно

Архангельск +7...+16, дождь

Астрахань +16...+30, облачно

Благовещенск  +6...+14, дождь

Владивосток +15...+22, облачно

Волгоград +14...+30, облачно

Воронеж +15...+27, солнечно

Екатеринбург +7...+16, облачно

Иркутск +6...+18, облачно

Казань +12...+24, облачно

Калининград +9...+16, облачно

Краснодар +19...+30, облачно

Магнитогорск +6...+19, солнечно

Мурманск +8...+11, дождь

Нижний Новгород +14...+21, облачно

Новосибирск +4...+7, дождь

Омск 0...+10, облачно

Орел +13...+25, дождь

Оренбург +8...+26, солнечно

Пермь +9...+18, дождь

Ростов-на-Дону +18...+30, облачно

Севастополь +16...+30, дождь

Симферополь +16...+29, облачно

Сочи +21...+30, облачно

Тамбов +12...+26, солнечно

Тюмень +2...+14, дождь

Уфа +9...+20, облачно

Хабаровск +9...+22, облачно

Челябинск +5...+16, облачно

Чита +1...+14, облачно

Элиста +16...+30, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+20, дождь

Якутск -4...+6, солнечно

Ярославль +13...+21, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается малоо-
блачный, но уже прохлад-
ный. Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Немного потеплеет. Сол-
нечно. Давление атмос-
ферного воздуха — 751 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Бабье лето пока с нами: 
тепло и ясно. Атмосфер-
ное давление останется 
без изменений.

Папа Римский Франциск в ходе апостольского визита на Кубу встретился с бывшим лидером страны Фиделем Кастро. Понтифик 
обсудил с Кастро проблемы религии и мировой политики. Официальный представитель Ватикана отец Федерико Ломбарди рас-
сказал, что встреча прошла в доме Фиделя Кастро в довольно скромной обстановке: «Это была очень неформальная и дружест-
венная встреча. Она продлилась около 40 минут. Папа дал Фиделю Кастро книги о евангелических текстах, духовности и религи-
озном юморе. Другие члены семьи Кастро также присутствовали там». В ответ Папа получил в подарок книгу «Фидель и религия» 
— сборник интервью Фиделя Кастро, которые тот в свое время дал бразильскому священнику. Перед встречей Папа провел мессу 
на Площади Революции в Гаване, на которую собрались тысячи кубинцев. Франциск выступил с проповедью, в которой призвал 
кубинцев служить друг другу, а не идеологии. Визит понтифика продлится до 22 сентября.

СОБЫТИЕ

21.09| ПОНЕДЕЛЬНИК

НЕТРЕЗВЫЕ водители — огром-
ная беда нашего общества. Одна-
ко первым вопросом должен быть 
не как наказывать, а как человек 
умудряется сесть за руль, будучи 
лишенным прав. Во многих стра-
нах допускается количество про-
милле в крови водителей больше, 
чем у нас, и в то же время аварий 
там значительно меньше. Культу-
ра вождения тесным образом 
сплетена с культурой самих лю-
дей. Хамы за рулем являются ха-
мами и в обычной жизни — вот что 
надо искоренять.

Законодательство четко пред-
усматривает меры воздействия, 
и я не вижу смысла наказывать 
пьяных водителей изощреннее, 
чем остальных. В то же время не-
сколько новшеств могли бы по-
влиять на ситуацию позитивно. 
Снова вспоминается Запад, где 
распространена интересная пра-
ктика. Люди с большим количе-
ством нарушений отправляются 
в спецшколу, где либо проверяют 
их психику, либо заставляют за-
ново сдавать вождение, либо по-
казывают фотографии или видео 
последствий автокатастроф, на-
пирая на психику.     

Кроме того, важно серьезное 
усиление наказания за повтор-
ную езду в нетрезвом виде, когда 
нет жертв. Если человек первый 
раз оступился, назовем это 
ошибкой и накажем небольшим 
штрафом. Второй — пусть будет 
страшное стечение обстоя-
тельств, и реально заставить пла-
тить не только штраф, но и ли-

шать прав на некоторое время, не 
сажая. Когда человек третий раз 
садится за руль пьяным, тут уже 
можно ввести уголовную ответ-
ственность и лишать прав на зна-
чительное время. Причем имеет 
смысл суммировать сроки лише-
ния и возвращать права только 
после определенной проверки 
водителя. Если очевидно, что че-
ловек исправился, можно отдать 
ему права раньше, а нет — так в 
тюрьме они не понадобятся. 

Наконец, я бы предложил вве-
сти более детальную оценку при-
чинения вреда здоровью. Сбил 
человека, и он пострадал незна-
чительно — одна статья. Остался 
инвалидом — вторая. Наехал на 
семерых, как водитель из статьи 
на 7-й полосе «РГ», — третья. Ава-
рия со смертельным исходом — 
четвертая, пятая или шестая— в 
зависимости от количества 
жертв. И так далее.

Подготовил Кирилл Карандюк

ТЕХНОЛОГИИ Самолеты сделают невидимыми глазу
www.rg.ru/art/1166905

ОБЩЕСТВО 5 правил детской компьютерной 
безопасности
www.rg.ru/art/1166893

ГАДЖЕТЫ Эксперты определили лучший смартфон 
2015 года
www.rg.ru/art/1166364

ЗДОРОВЬЕ Названы главные причины ранней смерти 
женщин
www.rg.ru/art/1166604

ВИДЕО Бесстрашная улитка стала звездой Интернета
www.rg.ru/art/1166396

ФОТО Чемпионат по гонкам на кроватях в Воронеже
www.rg.ru/art/1166594

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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